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zerbinate  interrogazione di faraoni

Ponte e frana La giunta promette la sistemazione

ZERBINATE Ilaria Faraoni (Pd) porta in
cons ig l io  comunale   i  p rob lemi  v iar i  d i
Zerbinate, «dove persiste una parziale
struttura che insiste sul ponte che passa sopra
il canale Diversivo di Fossalta».
Mentre esiste una frana che continua a fare
discutere in consiglio, lungo via Ferrarese.
La replica dell' amministrazione è affidata all'
assessore ai lavori pubblici, Marco Vincenzi:
«Il ponte in questione è antecedente al 1940,
con un impalcato di travi metalliche. Il 9
febbraio  spiega Vincenzi  è stato rilevato il
deterioramento della struttura, e subito sono
state posate provvisoriamente delle lastre
metal l iche saldate tra  loro,  in modo da
distribuire in modo stabile il peso sulla sede
carrabile. Resta da definire (ma il Patto di
Stabilità ha liberato risorse in tal senso) come
completare con materiale antiscivolamento
della superficie del ponte». Tornato, secondo
la giunta, alla stabilità iniziale.
Faraoni si ritiene soddisfatta della risposta, a
patto che «il lavoro venga svolto nei tempi più
rapidi possibili». Per quel che riguarda via
Ferrarese, nei pressi dei civici 337339,
«ancora oggi non sono stati svolti i lavori
necessari al recupero della strada, creando
difficoltà  spiega la consigliera Pd  alla viabilità ed anche agli agricoltori, che solo con grandi disagi
vengono raggiunti dai mezzi pesanti. La frana è situata in prossimità di una zona di competenza del
Consorzio di Bonifica: chiedo che la strada sia messa in sicurezza». Vincenzi ricorda che un accordo
con il Consorzio, prevede che il Comune metta a disposizione il materiale necessario e l' altro ente i
mezzi. «Lo sblocco del Patto di Stabilità ha consentito di smuovere l' iter e spero, entro l' anno o l' inizio
del prossimo, di sistemare anche questa frana». Alla domanda se la consigliera Pd fosse soddisfatta
della risposta fornita, Faraoni ha tagliato corto: «Lo sarò quando vedrò realizzate le promesse».(mi.pe.
)
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Percorso nelle valli
bike book

L'  i t inerario al centro del nostro viaggio
settimanale unisce due tra le più importanti
oasi naturalistiche della provincia di Ferrara: le
vall i  d' acqua dolce di Argenta e le vall i
salmastre di Comacchio. Muovendo dal
Comune argentano, all' Oasi di Campotto è
possibile visitare il Museo delle Valli con l'
Ecomuseo, il Museo della Bonifica e tutta la
bellissima area naturalistica delle Valli. Visitata
la vicina Pieve di San Giorgio, attraverso
percorsi arginali nel fitto reticolo di canali e
terre bonificate, si lasciano le valli dolci di
Argenta per raggiungere quelle salmastre di
Comacch io ,   f o rma tes i  a   segu i to  de l l '
estinzione del ramo principale delPo e del
temporaneo innalzamento del mare. Lungo il
percorso è possibile ammirare la ricchissima
avifauna del Delta, sino a raggiungere l' Argine
Agosta,  t racciato di  epoca romana che
collegava Ravenna e Adria, oggi affacciato
su l le  va l l i .  P iegando verso  s in is t ra  s i
raggiunge la torretta di avvistamento di valle
Zavelea, fino ad arrivare a Comacchio.
In tutto 40 chilometri su strade asfaltate a
bassa intensità di traffico, prestare attenzione
sulla strada Argine Agosta. (l.b.)
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Marozzo, più attenzione verso i disabili
MAROZZO. L' attività delle Istituzioni e degli altri Enti ed Associazioni che si occupano
del comparto socioassistenziale e della formazione professionale, deve consentire di
agire in sinergica...

MAROZZO. L' attività delle Istituzioni e degli
altri Enti ed Associazioni che si occupano del
compar to  soc io ass is tenz ia le  e  de l l a
formazione professionale, deve consentire di
agire in sinergica collaborazione per attivare
iniziative e progetti in grado di valorizzare le
risorse anche di persone con disabilità oppure
anche che vivono in contesti sociali a rischio.
Sono in sintesi le risultanze dell' interessante
convegno organizzato dall' Asp del Delta
Ferrarese nei giorni scorsi a Marozzo. Nella
sala conferenze allestita all' interno dell'
idrovora del Consorzio di bonifica ubicata
della frazione di Lagosanto, oltre al sindaco,
Maria Teresa Romanini ed all' assessore
delegato, Veronica Trombini, a fare gli onori di
casa, erano presenti tra gli altri, per l' Azienda
Usl, il direttore del distretto SudEst, Gianni
Serra oltre ad amministratori degli altri Comuni
di ambito distrettuale. L' incontro era stato
organizzato come momento di riflessione sul
tema di grande e stringente attualità relativo
all' integrazione lavorativa di cittadini disabili
oppure che vivono situazioni di fragil i tà
sociale. Oltre che conferire, da parte del
presidente ASP, Flavio Marzola, a 40 "Aziende
Amiche", un attestato di benemerenza per l'
attività effettuata in stretta collaborazione. Al
termine dei lavori è stato offerto un buffet da parte della Cooperativa Sociale "Il Germoglio", cui è
seguita una rappresentazione dei giovani del Gruppo Yuong sul tema del lavoro, a cura di Anna
Ruggeri. (pg.f.)
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sala dell' arengo

Incontro sul Delta con gli estensi

In sala dell' Arengo, palazzo Ducale di Ferrara
in piazza Municipale, oggi alle 17 c' è un
incontro intitolato "Il Delta del Fiume Po nel
Rinascimento estense. Aspett i  storici e
naturalistici".
Protagonista dell' incontro il professor Andrea
Bregoli del Liceo "Carducci" di Ferrara, mentre
il curatore è Alessandro Gulinati, che propone
"Itinerari nella storia delle Terre Estensi" (info
su Facebook o su www.prolocoferrara.it).
Il prossimo incontro, sempre alle 17 alla sala
Arengo, sarà giovedì 8 ottobre per parlare del
libro Il Millenio di Casa d' Este (Padova, 2014),
con intervento dell' autrice Luisella Fogo.
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«Degrado nell' area golenale»
Ro, la lista civica Il Borgo ha compiuto un tour nei luoghi sul Po per analizzare la
situazione attuale

RO. I l  cosiddetto  tur ismo ambientale e
sostenibile è particolarmente importante
soprattutto per quei comuni che si affacciano
sul Po. Con la creazione della pista ciclabile
denominata Destra Po in questi ultimi anni si è
verificato un sensibile aumento di turisti, sia
italiani che stranieri i quali percorrono gli oltre
cento chilometri del tratto ferrarese da Stellata
fino a Gorino. I problemi però non mancano e
vanno dalla mancanza di servizi igienici, alla
rarità dei luoghi di sosta per non parlare delle
fontanelle o di informazioni chiare su dove
trovare un punto di ristoro, un luogo dove poter
eventualmente riparare le bici ed altro sulla
falsariga di quanto avviene in altre nazioni
europee vedi l' Austria o, rimanendo in Italia, in
TrentinoAltoAdige. A Ro in questi ultimi dieci
anni sono stati investiti svariati milioni di euro
milione nell' area golenale di Ro, delle sue
attrezzature e del Mulino galleggiante sul PoLa
lista civica "Il Borgo una voce per Ro" ha
compiuto un tour dei luoghi per analizzare la
situazione attuale. Scendendo dalla rampa del
ponte sul Po a destra si imbocca la strada
bianca che porta al parcheggio allestito ai
piedi dell' argine. Lo stato di manutenzione
della stessa lascia molto a desiderare. Si deve
fare attenzione a scansare le buche prima di
arrivare al centro servizi. Dal parcheggio si può arrivare a piedi sull' argine, attraverso una lunga scala
in legno, questa è traballante, ricoperta di cartelli (appesi dal Comune di Ro) con l' avviso di non
utilizzarla perché pericolante; anche gli scalini non godono di un buono stato di manutenzione.
Raggiunta la sommità arginale si dovrà affrontare la rampa di accesso che conduce alla golena del
mulino galleggiante. Il destino delle ringhiere si ripete inesorabile. Finalmente il turista arriva incolume
nell' area golenale. Si può vedere e magari visitare il mulino galleggiante ma il mulino è in
manutenzione e quindi non è visitabile. Il turista ha terminato la sua visita all' area golenale del mulino
sul Po. Il Borgo si chiede: «qual' è la politica turistica del Comune, nella considerazione che il sindaco
Antonio Giannini è anche assessore al Turismo dell' Unione Terre e Fiumi? FutuRo è ancora attuale? Il
Borgo una voce per RO da un recente sopralluogo eseguito in golena è emerso che la documentazione
fotografica riguardante l' evidenza della situazione di deterioramento delle strutture golenali, ha spinto l'
amministrazione a provvedere a qualche piccolo intervento. Meglio di niente».

MAURIZIO BARBIERI
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UNIONE TERRE E FIUMI APPROVATO UN DOCUMENTO: JOLANDA SI ASTIENE

«Trivellazioni, informazione più corretta»

IL DOCUMENTO sul r ischio  legato al le
trivellazioni è stato al centro del Consiglio dell'
Unione Terre e Fiumi. Non si placa infatti la
preoccupazione per la coltivazione di gas
naturali nel sottosuolo del pozzo 'Gradizza 1'
da parte della Northsun. «Visti i tanti dubbi sui
probabili effetti ambientali che le trivellazioni
potrebbero causare  hanno affermato i
consiglieri Franca Orsini di Forza Italia e
Gabriele Pavani della civica 'Il Borgo'  è
opportuno informare correttamente non solo le
amministrazioni comunali ,  ma anche le
comunità»». Filippo Barbieri, vicesindaco di
Berra, ha spiegato che «azioni concrete si
stanno già attuando. Il presidente Bonaccini si
é impegnato per la modifica dell' articolo 38,
una strada ben più efficace rispetto ad un
referendum abrogativo». Il presidente Nicola
Rossi ha sottolineato la responsabilità delle
istituzioni: «Se si convocano eventi pubblici si
presuppone che i relatori debbano assumersi
responsabil ità, cosa inopportuna per gli
amministratori locali, deve farlo invece chi ha
la competenza di dare le autorizzazioni stesse
sulle trivellazioni»». Il documento é stato approvato a maggioranza, con l' astensione dei consiglieri di
Jolanda. Approvazione anche per il Piano Strutturale Comunale e del Regolamento Urbanistico Edilizio.
Il Consiglio ha infine deliberato il nuovo regolamento per la gestione del patrimonio di edilizia
residenziale pubblica.
Chiara Modonesi.
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Cambio al vertice del WWF Emilia Romagna

Il Consiglio Nazionale del WWF ha nominato il
nuovo Delegato per l' EmiliaRomagna: si
tratta di Enrico Ottolini, 49 anni, biologo di
Parma, socio ed attivista dell' Associazione dal
1982 (in allegato documentazione fotografica).
L' associazione del panda in EmiliaRomagna
è presente su tutto il territorio regionale, con
sedi gestite da volontari raggruppati in sette
organizzazioni locali autonome e gestisce otto
Oasi WWF. "Dopo alcuni decenni di attività
posso dire che le vittorie del WWF sono
vittorie che hanno fatto bene a tutti, basti
pensare ai parchi e alle riserve, alle Oasi, ai
miglioramenti nell' efficienza energetica, alla
gestione più sostenibile dei r i f iuti o alla
riqualificazione dei corsi d' acqua, dove questa
è stata possibile. E dove abbiamo perso,
come  ne l   suo lo   consuma to  da   t r opp i
insediamenti ed infrastrutture, a perderci è
stata l' intera collettività. Per questo i nostri
soci e i nostri attivisti sono orgogliosi di fare
parte del WWF e personalmente farò del mio
meglio per rendere ancora più percepibile la
connessione tra la loro attività locale e le
grandi sfide a livello nazionale", ha dichiarato
Ottolini. In ambito WWF, Enrico Ottolini ha
svolto varie attività, sia come volontario che
come p ro fess ion is ta ,  ne i   se t to r i   de l l '
educazione ambientale, della progettazione e gestione di aree protette e nella pianificazione delle reti
ecologiche. Negli ultimi tempi sta seguendo in particolare il tema della riqualificazione fluviale, come
risposta al degrado dei corsi d' acqua e alla crescente richiesta di maggiore sicurezza idraulica.
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NO TRIV

Niente referendum ma restano i timori

BOCCIATO  i l   re fe rendum  'No Tr iv ' ,   i l
governatore Stefano Bonaccini s' impegna a
sollecitare la modifica dell' articolo dello
Sblocca Italia che consente le operazioni di
ricerca ed estrazione di idrocarburi.
«Non ho letto con attenzione la mozione, ma
mi sembra che le aree Mab Unesco siano
escluse» dice il sindaco Marco Fabbri. Ma le
preoccupazioni restano.
«Non è un problema solo ambientale, servono
le dovute attenzioni, altrimenti andiamo sott'
acqua  dice Marino Rizzati, presidente del
circolo Delta Po di Legambiente ; siamo sotto
il livello del mare, è necessario evitare di
innescare operaz ion i  che  fac i l i tano  la
subsidenza». Interviene a caldo Roberto
Bellotti presidente di Confesercenti del Delta.
«Speriamo in Bonaccini, è chiara la necessità
di rivedere il tema delle estrazioni. Auspico
una  rev is ione de l le  autor izzaz ion i  e   l '
innalzamento delle compensazioni per danni».
Anche Franco Vitali, presidente di Ascom
Comacchio, ripone la fiducia in Bonaccini. «Ci
affidiamo al suo intervento sperando possa
avere l' incisività necessaria per evitare riflessi negativi sulle nostre economie».
m. f.

STEFANO BONACCINI
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Comacchio

Il Gal Delta 2000 presenta la Strategia di Sviluppo
Locale Leader
Obiettivo 12 milioni di euro per le aree rurali del Delta emilianoromagnolo

A seguito della fase di consultazione e dell'
analisi dei fabbisogni rilevati sul territorio, il
Gal Delta 2000 presenterà la proposta di
Strategia di Sviluppo Locale Leader (Ssll) per
l '  area del Delta emil ianoromagnolo da
candidare sulla Misura 19 Sostegno allo
sviluppo locale Leader del Programma di
Svi luppo Rurale del la Regione Emi l ia
Romagna 2014/2020. 17 i Comuni situati tra la
prov inc ia d i  Ferrara e d i  Ravenna che
potranno par tec ipare a l la  Ss l l ,  po iché
presentano caratteristiche spiccate di ruralità,
in base alle definizioni europee si tratta di aree
intermedie di sviluppo e aree ad agricoltura
specia l izzata che hanno par tec ipato a
strategie Leader nel 20072013 e presentano
caratteristiche ambientali di pregio, essendo
comprese nella Macroarea del Delta del Po.
11 sono i Comuni in area ferrarese, quali
Argenta,  Berra,  Codigoro,  Comacchio,
Fiscaglia, Goro, Jolanda di Savoia, Lagosanto,
Mesola, Ostellato, Portomaggiore; e 6 in area
ravennate: Alfonsine, Bagnacavallo, Cervia,
Conselice, Ravenna, Russi. La Strategia di
Sviluppo Locale Leader (Ssll) è l' indirizzo
strategico per lo sviluppo locale delle aree
rura l i  de f in i to  a t t raverso  un processo
partecipato che il Gal ha avviato già alla fine
del 2014, e che è servito per individuare e analizzare i fabbisogni, definire le priorità e la strategia di
intervento. La Strategia di intervento sarà attuata con specifiche azioni ed operazioni di intervento rivolte
a dare risposte ai fabbisogni locali coerentemente con la strategia europea 2020 e gli obiettivi del Psr
regionale. Una strategia che deve prestare attenzioni ad obiettivi occupazionali e all' inclusione sociale,
e che il Gal Delta 2000 intende proporre per raggiungere l' obiettivo massimo di contributo per
sostenere i progetti del territorio fino al 2020, puntando ad ottenere almeno 12 milioni di euro. Il Gal ha
organizzato, al fine di darne la più ampia informazione e condivisione della Strategia Di Sviluppo Locale
emersa dalla fase della consultazione, un calendario di 5 eventi/seminari divulgativi aperti agli
amministratori, ai tecnici, alle associazioni di categoria agli operatori turistici, agli agricoltori, agli
operatori economici, alle associazioni di volontariato, alle associazioni ambientaliste, ai Consorzi di
Bonifica, ed ai cittadini in generale. Questo il calendario degli incontri per le comunità interessate dal
futuro Piano di Azione Locale Leader: Lunedì 5 ottobre 2015 ore 15,30 a Ravenna presso Casa Melandri
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sala D' Attorre Mercoledì 7 ottobre 2015 ore 15,30 a Alfonsine (Ra) presso sala riunioni di Casa Monti
Giovedì 8 ottobre 2015 ore 15,30 a Comacchio (Fe) presso sala riunioni Manifattura dei Marinati
Venerdì 9 ottobre ore 15,30 a Codigoro (Fe) presso la sala conferenze del Palazzo del Vescovo
Mercoledì 14 ottobre 2015 ore 15,30 a PortomaggioreGambulaga presso la Delizia del Verginese. Gli
incontri divulgativi sono stati divisi per aree: uno a Ravenna per i territori di Ravenna e Cervia, uno a
Portomaggiore per i territori di Portomaggiore, Argenta, Ostellato e Fiscaglia, uno a Alfonsine per i
territori di Alfonsine, Bagnacavallo, Conselice e Russi, uno a Comacchio per il territorio di Comacchio,
uno a Codigoro per i territori di Codigoro, Berra, Goro, Jolanda di Savoia, Lagosanto e Mesola, senza
ovviamente nessun vincolo di partecipazione nel territorio di riferimento. Si tratta di un momento
importante per condividere la priorità strategiche per lo sviluppo rurale e le azioni da realizzare per il
periodo 20162020. Il Gal ha provveduto inoltre ad aprire una nuova pagina facebook sulla "Strategia
Sviluppo Locale Leader 20142020 per il Delta EmilianoRomagnolo" per avere una più ampia
condivisione della proposta sul territorio.

3 ottobre 2015 Estense
consorzi di bonifica< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Patto di stabilità regionale, ulteriori 15 milioni di euro
ai Comuni, anche per la messa in sicurezza del
territorio

Nuove r isorse d isponib i l i  per   l 'ed i l iz ia
scolastica e per la messa in sicurezza del
territorio. La Giunta dell'EmiliaRomagna ha
assegnato ulteriori spazi finanziari per 15
milioni di euro grazie al patto di stabilità
regionale. Le risorse sbloccate in tutte le
province nell'ambito del Patto orizzontale,
ovvero tramite quote concesse dagli enti locali,
consentiranno interventi sia di completamento,
adeguamento e manutenzione straordinaria di
edifici scolastici sia di ripristino e messa in
sicurezza del territorio. Nella definizione dei
criteri di riparto abbiamo tenuto conto delle
segnalazioni provenienti dalle Autonomie e
sostenuto spese di particolare interesse per le
comunità  local i ,  sot to l inea  l 'assessore
regionale al Bilancio Emma Petitti. L'urgenza
di interventi sul territorio, per il ripristino dei
danni  causat i  da event i  a tmosfer ic i  d i
particolare gravità e garantire la messa in
sicurezza, è stata assunta come priorità
insieme al  bisogno di  rendere possibi l i
interventi per l'adeguamento delle scuole e la
manutenzione e l'ammodernamento delle aule.
La Regione nel 2015 ha assegnato, nell'ambito
del Patto regionale territoriale, spazi finanziari
per oltre 125,8 milioni di euro. Uno sforzo
notevole, viste le incertezze e le difficoltà dei
comuni e delle province nella predisposizione e gestione dei propri bilanci, ha reso possibile questo
ulteriore sblocco. Si tratta di un aiuto considerevole al sistema degli Enti locali, conseguito anche grazie
all'azione di coordinamento della finanza regionale che consente di massimizzare le opportunità di
interventi, che diversamente sarebbero bloccati dai vincoli posti dal patto di stabilità interno, e di
accelerare i tempi di pagamento a favore delle imprese e del settore produttivo. Nel dettaglio, all'area
provinciale di Bologna sono stati assegnati complessivamente 3,5 milioni di euro, a Ferrara 250 mila, a
Modena 1,6 milioni, a ForlìCesena 2,1 milioni, a Parma 2,2 milioni, a Reggio Emilia poco 1 milione, a
Ravenna 2,1 milioni, a Rimini 1,4 e a Piacenza 737 mila euro. Ai Comuni sono stati trasferiti 9,6 milioni
di spazi patto per la scuola e 5,5 milioni di euro per interventi di messa in sicurezza del territorio o per il
ripristino di danni causati da eventi di particolare gravità attestati dal sistema della protezione civile. Il
dettaglio delle risorse sbloccate nei Comuni interessati dal riparto
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agrinsieme

Aiuti dopo i danni del maltempo
Una lettera all' assessore regionale per chiedere sostegno

«Vi è l' esigenza di trovare una risposta alla
richiesta di aiuto che oggi, sia per la siccità
che per le grandinate, proviene dalle aziende
agricole, in ragione sia dei danni patiti, che dei
danni che si manifesteranno nei prossimi cicli
produttivi». A parlare è Pier Carlo Scaramagli,
coordinatore provinciale di  Agrinsieme
Ferrara. Il coordinamento provinciale, che
riunisce Confagricoltura, Cia e Alleanza delle
cooperative Agroalimentari, proprio dopo la
grandinata del 5 settembre ha presentato una
lettera all' assessore regionale all' Agricoltura,
Simona Caselli, nella quale si evidenzia la
necessità di r iaprire  immediatamente  i l
vecchissimo dibattito, mai portato a definitiva
sintesi, sulla opportunità di utilizzare o meno,
come strumento di difesa delle produzioni, l'
ombrello assicurativo o sull' opportunità di
continuare ad avere uno strumento di sollievo
dato dagli  interventi expost, così come
previsti dalla vigente legge 102/2004. «Proprio
in tema di Gestione del Rischio in agricoltura
abbiamo ritenuto opportuno avanzare una
richiesta di modifica della legge 102/2004, che
consenta un più equi l ibrato e razionale
impiego delle risorse disponibili, garantendo al
contempo sia il raggiungimento degli obiettivi
previsti dalla legge stessa, sia un serio intervento solidaristico a favore delle aziende colpite da eventi
atmosferici» ha spiegato Scaramagli, sottolineando come «l' andamento atmosferico del 2015 abbia
lasciato segni evidenti sulle produzioni agricole.
Grandinate a primavera, la lunga siccità di luglioagosto e il fortunale del 5 settembre, hanno provocato
danni in taluni casi molto ingenti. In particolare l' ultimo evento, nelle zone epicentro, ha avuto l' effetto di
far assumere alle colture frutticole il loro aspetto invernale e alle colture annuali di rendere vane le
operazioni di raccolta. La violenza ha a tal punto danneggiato le piante frutticole da aver probabilmente
compromesso l' ordinario raccolto dei prossimi anni». «La richiesta di Agrinsieme  conclude
Scaramagli  è di individuare le giuste sinergie, affinché sia possibile applicare anche alle avversità
2015 quanto disposto per le avversità 2014 dal decreto legge 51/2015. In considerazione della gravità
ed estensione di quanto accaduto, ora è necessario individuare le strade che consentano le più
adeguate modalità di sostegno per le aziende agricole e ciò sia in termini di tempestività, sia di
dotazione finanziaria».
(a.t.)
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In viaggio lungo le sponde del Reno

In viaggio lungo le sponde del Reno In viaggio
lungo le sponde del Reno Sei fotoamatori
decantano la vita di questo corso d' acqua in
un volume di immagini e testi 04 ottobre 2015
Da  P rune t t a   (P i s t o i a ) ,   passando  pe r
Casalecchio di Reno (Bologna), fino a sfociare
nell' Adriatico entrando nelle splendide valli di
Comacchio. Questo è il lungo viaggio del
fiume Reno, 211 chilometri di acqua e storia a
cui Officina Controluce ha dedicato una mostra
fotografica, promossa dal circolo culturale
"Amici del museo" di Renazzo, organizzata
assieme all' assessorato alla cultura di Cento e
con l '  aiuto di Andrea Samaritani. Dalle
splendide fotografie è nato anche un catalogo,
"Reno, acqua che scorre, il fiume si racconta",
con cui è lo stesso corso d' acqua, nei testi di
Alba Balboni e Luca Govoni, a decantare le
vicende che si sono succedute sulle sue
sponde. Scatti e momenti del fiume sono stati
fissati dai fotoamatori Mirco Balboni, Federica
Brunelli, Enrica Gilli, Luca Govoni, Lorenzo
Guerzoni, Andrea Tomba, partendo dalla
sorgente sulle colline a Prunetta, scendendo
alla chiusa di Casalecchio, scattando immagini
eccezionali, toccando poi Cento, Dosso e Sant'
Agost ino   f ino  ad  ar r ivare  a l  mare .  Un
laboratorio fotografico alla scoperta del fiume,
dei suoi tanti e spettacolari ponti, delle terre che lo circondano, delle vita intorno al fiume. Un' avventura
iniziata per riscoprire il corso d' acqua più lungo dell' Emilia Romagna, per far conoscere la sua storia.
Come detto dalla provincia di Pistoia con una leggera pendenza il Reno tocca colline, boschi, terre
pianeggianti e coltivate solcate da alti argini, valli bonificate per arrivare in Adriatico. A Cento segna poi
il confine con la provincia di Bologna. Alle origini . Ma non è sempre stato questo il suo percorso. In un
tempo ormai molto lontano le sue acque riuscivano a raggiungere, durante le piene, il fiume Panaro e
anche il Po con una frequenza di due tre volte l' anno. Sulle sue sponde ci sono tracce di insediamenti
umani, nella zona collinare in pianalti terrazzati, che risalgono fin dal Paleolitico. In pianura sono stati
trovati reperti del Mesolitico mentre, dove oggi sorge Bologna, le civiltà del Neolitico hanno lasciato le
loro impronte. Ma non solo le civiltà preistoriche ad aver lasciato la propria firma vicino alle sponde del
Reno. Gli etruschi si muovevano infatti lungo le rive fertili del corso d' acqua fermandosi poi stabilmente
nella zona in cui oggi sorge Marzabotto. Rimasero lì fino al VI secolo avanti Cristo fino all' arrivo dei
Galli della tribù dei Boi di origine celtica. Il commercio, l' agricoltura, l' allevamento rendevano ricche
queste zone, pacifiche e perfette per sviluppare civiltà avanzate. Ma più a sud la potenza di Roma
aveva iniziato il suo lungo cammino verso la conquista del mondo all' ora conosciuto. Il nome Reno non
deriva, come si può pensare dai romani, che hanno popolato le terre nei secoli a venire, ma bensì dai
Celti, che prima di loro avevano occupato la zona. Indicando l' acqua pronunciavano "Rheinos" che in
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lingua celtica significa semplicemente "corso d' acqua". Un nome che gli stessi celti avevano dato al
grande fiume dell' area nordeuropea: da dove erano si spostarono per arrivare nella penisola italica.
Pascoli, agricoltura e commercio di metalli dicevamo. Una pace che era inevitabilmente destinata a
terminare con l' arrivo dei romani. Era il 225 a.C. e le legioni romane conquistarono le rive del Reno.
Ancora oggi, come nel catalogo racconta lo stesso Reno grazie alle parole di Luca Govoni, il corso d'
acqua osserva il lavoro preciso e instancabile degli archeologi e degli storici che sulle sue sponde
"argomentano su quello che è avvenuto più di 2.000 anni fa". Arrivano i romani Quando sono arrivati i
romani è cambiato il ritmo: i pascoli che, comunque continuava ad essere presenti, in parte lasciarono il
posto alle strade, le capanne vennero sostituite da edifici in muratura, più grandi, e ampie zone di
pianura vennero bonificato: al terra iniziò ad essere coltivata stabilmente e la popolazione iniziò a
mettere sempre più in profondità le proprie radici sul territorio. La famosa via Emilia risale al 187 a.C.
conclusa da Marco Emilio Lepido proprio con un ponte che attraversava il Reno da parte a parte. Lungo
200 metri e con 18 arcate il ponte cedette più volte alla forza delle acque del fiume. La caduta dell'
impero Con la caduta dell' impero romano tutta la zona di pianura lungo le sponde del Reno è stata
nuovamente abbandonata ed è tornata ad essere acquitrinosa e malsana viste le continue piene. Il
Reno durante questo periodo ha continuato a scorazzare in giro per le campagne e a cambiare
direzione formando tanti nuovi alvei per centinaia di anni, ed è proprio per questo che tanti paesi
portano all' interno del proprio nome quello del fiume: Corporeno, Reno Centese, Volta Reno, Reno
Vecchio, Dosso e Renazzo. Il fiume scorreva a nord di Cento e le acque si mescolavano con quelle del
Panaro. Appare Renazzo... Proprio la comunità di Renazzo si è insediata su un letto che era quasi in
comune fra il Reno e il Panaro. Proprio Renazzo viene citato per la prima volta nella storia in un
documento del 1381 che riporta i confini di un luogo chiamato Valle Floriana o Valle Fiorana. Tutta la
zona e il vicino territorio del Malaffitto erano di proprietà della diocesi di Bologna. Il vescovo era
Ottaviano II Ubaldini e fu lui a concedere in "partecipanza" alle genti delle comunità di Renazzo e Pieve
di Cento per ventinove anni un' area da bonificare e da prosciugare dalle paludi erigendo argini,
scavando canali e diradando la selva. È poco dopo la bonifica che Pieve di Cento si separò Renazzo e
fu il papa in persona, Pio II, ad acconsentire alla vendita di queste terre che erano ritenute improduttive
a causa delle tante inondazioni. Questo fatto, riportato sul documento, segna l' indissolubile legame tra
Renazzo e la Partecipanza. Quella che è oggi conosciuta come la via Paratore era in realtà l' argine
destro lungo nove chilometri che avrebbe dovuto proteggere Cento dalle acque quando il fiume
scorreva a nord della città. Solo quando il fiume è stato incanalato fra alti argini a sud di Cento nel 1489
è nata la parrocchia di Renazzo sulla terra del Malaffitto. Nel catalogo questa grande storia del fiume
Reno è riportata con allegria da Govoni. Un viaggio emozionante che è possibile percorrere con foto e
testi riportati dentro il catalogo. Il tomo è disponibile in vendita nella cartolibreria "Punto e virgola" e all'
edicola Ramponi di  Renazzo. La raccolta completa del le  foto è anche consultabi le su
www.o f f i c inacon t ro luce .w is .com.  Per  magg io r i   i n fo rmaz ion i   sc r i ve re  a l l '   i nd i r i zzo
amicidelmuseorenazzo@gmail.com ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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L' INIZIATIVA DELL' UNIONE PESCATORI ESTENSI CON LEGAMBIENTE

«Canale Boicelli, in un pomeriggio raccolta una
tonnellata di rifiuti»

«IL CANALE Boicelli, sito a pochi centinaia di
metri dal centro città, era uno dei più famosi e
rinomati canali del passato, e giace ormai da
tempo abbandonato, non valorizzato, e
letteralmente invaso dai rifiuti. Dopo aver
documentato per oltre un anno con report e
fotografie, circolate sui quotidiani ed online, lo
stato degradato dell' area, in accordo con
Caterina Ferri dell' assessorato ambiente del
Comune di  Ferrara,  abbiamo deciso di
in tervenire d i ret tamente».  Così  Marco
Falc iano,   rappresentante de l l '  Unione
pescatori estensi  «da tempo ormai oltre che
di pesca, la nostra associazione si occupa di
tutela ambientale e lotta al bracconaggio»
tiene a precisare  spiega le motivazioni che
h a nno   p o r t a t o   d omen i c a   s c o r s a   a d
organizzare una giornata di  pul iz ia del
suddetto canale. La pulizia è stata svolta,
prosegue Falciano, durante la campagna
Pul iamo  i l  mondo d i  Legambiente,  « in
particolare abbiamo collaborato col circolo di
Ferrara, Il Raggio Verde. In un pomeriggio
siamo riusciti a raccogliere circa una tonnellata
di rifiuto, tra quelli di origine umana (come bottiglie, lattine, rifiuti alimentari ecc), industriale (scarti di
lavorazione di strade o costruzioni, contenitori di sostante non ben identificabili) e ospedaliera (sacchetti
e scatole di siringhe).
«LA GIORNATA  assicura Marco Falciano  non sarebbe stata un successo senza la preziosa
collaborazione dei circa 60 ragazzi del centro migranti di Ferrara gestito da Asp e Res, che si sono dati
da fare e hanno offerto il loro aiuto finché non sono esaurite le forze e i sacchi dove stipare i rifiuti.
Bonificare questa zona degradata con loro è stato un vero piacere e l' impegno che ci hanno messo non
può essere spiegato, ma ha toccato tutti noi. Sicuramente abbiamo cambiato l' aspetto di una buona
parte della sponda sinistra del canale, ma per assicrare che la pulizia e il decoro rimangano tali è
necessario effettuare controlli più numerosi, e multare chi scarica abusivamente o abbandona i rifiuti».
NELL' annunciare che «a breve disporremo di oltre 30 guardie ittiche volontarie che agiranno sul
territorio per prevenire gli illeciti lungo le sponde, il rappresentante dell' Upe, per quanto riguarda il
Boicelli, auspica che «dopo tanti anni di abbandono questo sia il primo passo verso la sua
riqualificazione, anche in vista del futuro Progetto Idrovia».
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Bonifica di Burana via alle operazioni per lo svaso
dei canali
L' obiettivo è di prepararsi per l' arrivo delle piogge Sarà interessato un reticolo di 2.500
chilometriGRANDI MANOVRE AL CONSORZIO

A breve le manovre per "svuotare" i canali di
bon i f i ca ,  ob ie t t i vo?  Non  fa rs i   t rovare
impreparati per l' arrivo delle piogge. Canali
ad uso promiscuo: è nella parola promiscuo
che è contenuto il lavoro che impegnerà il
Consorzio della Bonifica di Burana nelle
prossime sett imane, termine che sta ad
indicare qualcosa che ha duplice funzione,
caratterizzato da usi diversi. Esattamente, le
funzioni dei canali  di bonif ica, scolo ed
irr igazione, si   t raducono in due att iv i tà
opposte: invaso e svaso.
«Svasare 2.500 chilometri di canali non è
propriamente una passeggiata  spiega il
direttore del Burana, Cinalberto Bertozzi: non
è come aprire  i l   tappo del lo scarico del
lavandino, seppure il nostro territorio abbia
morfologicamente l' aspetto di un catino. Lo
'scarico' del comprensorio di Burana sono gli
stessi fiumi che lo delimitano: è lì che viene
mandata l' acqua dei canali che si apprestano
all' inverno.
Ma per mandare l' acqua ai fiumi e preparare i
canali per l' arrivo delle piogge le operazioni
da svolgere sono numerose ed articolate. È un
gioco di incastri di flussi di acque che va
attentamente regolato per allontanarle verso il
mare. In inverno i canali accolgono infatti solo acque di pioggia e acque reflue. La bonifica oggi ragiona
con una duplice anima, quella primaverile/estiva e quella autunnale/invernale: entrambe hanno ragione
di esistere sposando esigenze diverse». Già perché se in inverno l' obiettivo è evitare allagamenti, in
estate la priorità è trattenere e distribuire l' acqua per l' agricoltura: i compiti della bonifica si sono
evoluti da quando i canali sono stati tracciati, ecco spiegato il "cambio stagione". E il delicato equilibrio
tra le due anime della bonifica.
Francesco Vincenzi, presidente del Consorzio Burana precisa: «non è neppure così netto il confine tra
svasi ed invasi, dato che le esigenze da conciliare sono tante. Dove è possibile, senza pregiudicare la
sicurezza idraulica, si mantiene un minimo flusso di acqua che consenta il mantenimento della vita che
pullula nei nostri canali  fauna ittica compresa  sempre più importanti per l' ambiente. Senza
dimenticare il fatto che la diffusione delle colture di serra impone la necessità di approvvigionare una
parte del mondo agricolo anche in inverno. Così come in primavera ed estate, la maggiore frequenza di
fenomeni piovosi torrenziali impone attività di scolo straordinarie in periodi prima inimmaginabili».
L' estate 2015 verrà comunque ricordata come una delle più torride e siccitose degli ultimi anni: il
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Consorzio di Burana ha movimentato oltre 400 milioni di metri cubi d' acqua pari a 400 miliardi di litri
vitali per agricoltura e ambiente. Il cambio d' abito dei canali è pronto. Bertozzi aggiunge: «ora la nostra
priorità per l' inverno diventa la difesa dalle esondazioni. Le operazioni di svaso si protrarranno per
circa un mese, anche in relazione all' andamento stagionale, alle residue esigenze irrigue nelle
campagne e al fine di ridurre al minimo gli smottamenti arginali e le altre problematiche di tipo
ambientale, come consentire ai pesci, senza pregiudicare la sicurezza idraulica, di seguire i flussi idrici
e raggiungere in sicurezza le aree più idonee allo svernamento».
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poggio renatico

Il ponte Torniano da oggi resta chiuso per lavori in
corso

POGGIO RENATICO Da oggi la Provincia di
Ferrara provvede alla chiusura al transito sul
ponte Torniano,  lungo la Sp 25 Poggio
Renatico  Santa Maria Codifiume.
S i   r i co rda  che   l a  dec i s ione  e ra  s ta ta
annunciata nel corso di una conferenza
stampa lo scorso 23 settembre, a causa delle
condizioni strutturali in cui versa l' infrastruttura
ed è stato d i  conseguenza necessar io
garantire le condizioni di sicurezza alla
circolazione stradale.
Il ponte è di proprietà demaniale e dato in
gestione al Consorzio di bonifica, mentre le
spese di ricostruzione della nuova struttura
sono coperte da un finanziamento di fonte
regionale che si aggira sui 400mila euro.
Contemporaneamente al la chiusura,  la
Provincia provvede anche alla posa della
segnaletica di preavviso per indicare le
situazioni di pericolo e la viabilità alternativa.
Nonostante  i l  progetto esecutivo per  la
realizzazione dell' opera sia già stato definito
dagli uffici tecnici del Consorzio, i tempi per il
ripristino della normalità non saranno inferiori
a un anno, visto che occorrerà attendere l'
arrivo dei finanziamenti dalla Regione, la
conclusione delle procedure di gara e l' avvio
del cantiere.
Tempi che provocheranno inevitabilmente disagi alla circolazione, che la Provincia cercherà di limitare
segnalando le soluzioni viarie alternative.
Lavori, come ricordato, che si sono resi necessari a causa del soprattutto del deterioramento e dell'
abbassamento dell' intero impalcato, col rischio che il corso d' acqua attraversato, lo Scolo Principale
Superiore, possa ingrossarsi durante le stagioni piovose e trovare nel ponte un ostacolo al deflusso
delle acque.
In proposito uno studio fatto dallo stesso Consorzio parla di un' area interessata di seimila ettari nei
comuni di Sant' Agostino, Mirabello e Poggio Renatico.
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Provinciale PoggioCodifiume, da oggi chiude il
ponte Torniano

LA PROVINCIA chiuderà da oggi il transito sul
ponte Torniano,  lungo la Sp 25 Poggio
Renat ico    Santa Mar ia  Codi f iume.  La
dec is ione era  s ta ta  annunc ia ta  a   f ine
settembre, a causa delle condizioni in cui
versa la struttura di attraversamento e, quindi,
per garantire le condizioni di sicurezza alla
circolazione stradale. Il ponte è di proprietà
demaniale e dato in gestione al Consorzio di
bonifica, mentre le spese di ricostruzione della
nuova   s t r u t t u r a   s ono   c ope r t e   d a   un
finanziamento di fonte regionale che si aggira
sui 400mila euro. Contemporaneamente alla
chiusura, la Provincia provvederà anche alla
posa della segnaletica di preavviso per
indicare le situazioni di pericolo e la viabilità
alternativa. Nonostante il progetto esecutivo
per la realizzazione dell' opera sia già stato
definito, i tempi per il ripristino della normalità
non saranno inferiori a un anno, visto che
occorrerà attendere i finanziamenti dalla
Regione, poi la gara e l' avvio del cantiere.
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Poggio Renatico

Ponte Torniano chiuso al traffico per un anno
Mancano ancora i finanziamenti dalla Regione e la gara per far partire il cantiere

Poggio Renatico. Da oggi,  mercoledì 7
ottobre, la Provincia provvede alla chiusura al
transito sul ponte Torniano, lungo la Sp 25
Poggio Renatico  Santa Maria Codifiume. La
decisione era stata annunciata nel corso di una
conferenza stampa lo scorso 23 settembre, a
causa delle condizioni strutturali in cui versa la
struttura di attraversamento e, quindi, per
garantire le condizioni di sicurezza alla
circolazione stradale. Il ponte è di proprietà
demaniale e dato in gestione al Consorzio di
bonifica, mentre le spese di ricostruzione della
nuova   s t r u t t u r a   s ono   c ope r t e   d a   un
finanziamento di fonte regionale che si aggira
sui 400mila euro. Contemporaneamente alla
chiusura, la Provincia provvede anche alla
posa della segnaletica di preavviso per
indicare le situazioni di pericolo e la viabilità
alternativa. Nonostante il progetto esecutivo
per la realizzazione dell' opera sia già stato
definito dagli uffici tecnici del Consorzio, i
tempi per il ripristino della normalità non
saranno inferiori a un anno, visto che occorrerà
attendere l' arrivo dei finanziamenti dalla
Regione, la conclusione delle procedure di
gara e  l '  avvio del cant iere. Tempi che
provocheranno inevitabilmente disagi alla
circolazione, che la Provincia cercherà di
limitare segnalando le soluzioni viarie alternative. Lavori, come ricordato, che si sono resi necessari a
causa del deterioramento e dell' abbassamento dell' intero impalcato, col rischio che il corso d' acqua
attraversato, lo Scolo Principale Superiore, possa ingrossarsi durante le stagioni piovose e trovare nel
ponte un ostacolo al deflusso delle acque. In proposito uno studio fatto dallo stesso Consorzio parla di
un' area interessata di seimila ettari nei comuni di Sant' Agostino, Mirabello e Poggio Renatico.
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Trivellazioni, la Regione proponga soluzioni che
coinvolgano i territori»
Copparo, l' intervento del capogruppo dei Democratici

LE TRIVELLAZIONI continuano a destare
dubbi, preoccupazioni e proteste anche in
relazione alle recenti scelte della regione
EmiliaRomagna. Il capogruppo del Partito
democratico di Copparo, Simone Tracchi,
interviene in merito alle recenti novità in
materia di  estrazione del gas naturale,
andando oltre «l' immediatamente 'percepito'
proprio con la finalità di inquadrare il tema,
«evitando però  specifica  una polit ica
scenografica e urlata, che non ci appartiene».
Tracchi si sofferma su quanto è emerso nel
Consiglio Regionale della nostra regione.
«R i t engo  u t i l e   ed  e f f i cace      sp iega   
promuovere la riforma dell' articolo 38 del
decreto sblocca Ital ia, che discipl ina le
concessioni per le attività estrattive per il
t rami te  d i  un '   in tesa  a l l '   i n te rno  de l la
conferenza StatoRegioni. Questo perché in
Italia sono ammessi soltanto i referendum
abrogativi. Che cosa significa? Che una volta
che  l '  e le t to ra to  s i  è  espresso s i  c rea
immediatamente un vuoto giuridico ipso iure
che non viene sostituito da un correlato divieto
a tali attività. Al contrario l' ordinamento ammette la creazione di una nuova norma, che, come insegna l'
esperienza italiana recente, non preclude un' innovazione anche identica rispetto al contenuto della
norma abrogata rendendo di fatto vana l' espressione della cittadinanza». Quello del capogruppo dei
democratici Tracchi sembrerebbe pessimismo, ma lui invece conferma l' esatto il contrario.
«NO, È semplicemente una considerazione sul funzionamento del nostro sistema. Ecco perché mi
auguro che la Giunta Regionale proponga una soluzione che coinvolga anche i territori e permetta a
questi ultimi di poter decidere se e come autorizzare le estrazioni di gas. Farlo in conferenza,
blinderebbe le posizioni di tutti sull' accordo raggiunto e non lascerebbe nessun vuoto normativo,
nemmeno momentaneo. Vorrei anche ricordare  prosegue  che nonostante i proclami a nove colonne
di qualcuno, il referendum è già possibile, perché il numero di regioni che ha deliberato in tal senso è
già sufficiente a procedere. Da ultimo esprimo apprezzamento per il lavoro 'di filiera' che il Partito
democratico, a partire proprio da Ferrara, è riuscito a promuovere in questa non facile partita
dimostrando ancora una volta che i temi della sostenibilità e della responsabilità ambientale possono
essere trattati più efficacemente se affrontati con unità e cognizione di causa».
Chiara Modonesi.
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Bonifica di Burana via alle operazioni per lo svaso
dei canali
L' obiettivo è di prepararsi per l' arrivo delle piogge Sarà interessato un reticolo di 2.500
chilometri

A breve le manovre per "svuotare" i canali di
bon i f i ca ,  ob ie t t i vo?  Non  fa rs i   t rovare
impreparati per l' arrivo delle piogge. Canali
ad uso promiscuo: è nella parola promiscuo
che è contenuto il lavoro che impegnerà il
Consorzio della Bonifica di Burana nelle
prossime sett imane, termine che sta ad
indicare qualcosa che ha duplice funzione,
caratterizzato da usi diversi. Esattamente, le
funzioni dei canali  di bonif ica, scolo ed
irr igazione, si   t raducono in due att iv i tà
opposte: invaso e svaso. «Svasare 2.500
chilometri di canali non è propriamente una
passeggiata  spiega il direttore del Burana,
Cinalberto Bertozzi: non è come aprire il tappo
dello scarico del lavandino, seppure il nostro
territorio abbia morfologicamente l' aspetto di
un catino. Lo 'scarico' del comprensorio di
Burana sono gli stessi fiumi che lo delimitano:
è lì che viene mandata l' acqua dei canali che
si apprestano all' inverno. Ma per mandare l'
acqua ai fiumi e preparare i canali per l' arrivo
delle piogge le operazioni da svolgere sono
numerose ed articolate. È un gioco di incastri
di flussi di acque che va attentamente regolato
per allontanarle verso il mare. In inverno i
canali accolgono infatti solo acque di pioggia e
acque reflue. La bonifica oggi ragiona con una
duplice anima, quella primaverile/estiva e quella autunnale/invernale: entrambe hanno ragione di
esistere sposando esigenze diverse». Già perché se in inverno l' obiettivo è evitare allagamenti, in
estate la priorità è trattenere e distribuire l' acqua per l' agricoltura: i compiti della bonifica si sono
evoluti da quando i canali sono stati tracciati, ecco spiegato il "cambio stagione". E il delicato equilibrio
tra le due anime della bonifica.Francesco Vincenzi, presidente del Consorzio Burana precisa: «non è
neppure così netto il confine tra svasi ed invasi, dato che le esigenze da conciliare sono tante. Dove è
possibile, senza pregiudicare la sicurezza idraulica, si mantiene un minimo flusso di acqua che
consenta il mantenimento della vita che pullula nei nostri canali  fauna ittica compresa  sempre più
importanti per l' ambiente. Senza dimenticare il fatto che la diffusione delle colture di serra impone la
necessità di approvvigionare una parte del mondo agricolo anche in inverno. Così come in primavera
ed estate, la maggiore frequenza di fenomeni piovosi torrenziali impone attività di scolo straordinarie in
periodi prima inimmaginabili». L' estate 2015 verrà comunque ricordata come una delle più torride e
siccitose degli ultimi anni: il Consorzio di Burana ha movimentato oltre 400 milioni di metri cubi d' acqua
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pari a 400 miliardi di litri vitali per agricoltura e ambiente. Il cambio d' abito dei canali è pronto. Bertozzi
aggiunge: «ora la nostra priorità per l' inverno diventa la difesa dalle esondazioni. Le operazioni di
svaso si protrarranno per circa un mese, anche in relazione all' andamento stagionale, alle residue
esigenze irrigue nelle campagne e al fine di ridurre al minimo gli smottamenti arginali e le altre
problematiche di tipo ambientale, come consentire ai pesci, senza pregiudicare la sicurezza idraulica,
di seguire i flussi idrici e raggiungere in sicurezza le aree più idonee allo svernamento».
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Provincia, i conti più duri «Personale dimezzato
entro la fine del 2016»
Il bilancio di Tagliani a un anno dall' insediamento

d i  MAR ISTELLA  CARBON IN  NELLA
PROVINCIA che c' è ma non ci sarà più solo i
numeri possono dare l' idea di questa fase di
passaggio. Li snocciola il presidente, Tiziano
Tagliani, a bilancio del suo primo anno in
Castello.
IL PERSONALE. Partiamo dai dipendenti,
perché la sforbiciata imposta dal governo
parte proprio qui. «Il personale  spiega
Tagliani  doveva in qualche modo essere
dimezzato. Tema, questo, oggetto di un lungo
confronto con l' amministrazione regionale». E
con i Comuni obbligati, prima di fare nuove
assunzioni, ad assumere gli 'esuberi', diciamo
così, delle Province. Al 30 settembre 2014 i
dipendenti erano 420. «Alla fine del 2015
saranno 367. Un esodo che si spiega in parte
con pensionamenti e prepensionamenti, in
parte con le mobilità», aggiunge il presidente
della Provincia. Al 31 dicembre del 2016 il
personale dovrà ammontare a 187 unità. 116
persone andranno in Regione (ma questo non
significa necessariamente a Bologna) e 47, gli
addetti al centro per l' impiego, in agenzie a
carattere regionale.
«Ora che il percorso è tracciato  commenta Tagliani  c' è più tranquillità per quanto riguarda il
personale, sia per la Provincia, e penso alla sostenibilità della spesa e alle garanzie di conservare le
professionalità necessarie per continuare ad erogare servizi, sia per il personale che vede tutelato il
posto di lavoro».
IL BILANCIO. Dal personale alla gestione delle risorse finanziarie, il tasto più dolente. Proprio ieri l'
assemblea dei sindaci ha dato parere positivo (voto unanime) al bilancio di previsione 2015, che chiude
in pareggio. «I maggiori sforzi si sono concentrati sulle scuole e la viabilità  spiega Tagliani  anche se
il fatto di non avere certezze è fortemente limitante per la programmazione degli interventi». Comunque,
2 milioni e 800mila euro sono stati spesi per le utenze delle scuole secondarie superiori, 230mila per la
manutenzione ordinaria e 260mila per quella straordinaria, interventi che si sono spalmati su 14 plessi
suddivisi in 34 sedi. L' altro settore primario di competenza della Provincia è quello delle strade.
Asfalti da ricucire, buche da riempire, nuovi manti da stendere per rendere le arterie del nostro terriotrio
più sicure possibili. «Abbiamo fatto interventi di manutenzione per 527mila euro nell' Alto Ferrarese 
ricorda il presidente dell' ente  mentre un milione e 53mila euro è la cifra investita per la manutenzione
delle strade del Basso Ferrarese». C' è poi tutta un' altra serie di interventi sull' Alto Ferrarese per i quali
i fondi si sono sbloccati da poco e che partiranno a breve per un totale di 730mila euro. Insomma, 2,6
milioni di investimenti  fra già realizzati e in cantiere  spalmati su reticolo stradale di competenza lungo
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quasi 900 chilometri. «Nel 2014 abbiamo avuto 30 vittime sulle strade provinciali  afferma Tagliani ,
quest' anno 21. E sono sempre troppe». Lavorare per la sicurezza delle arterie è una delle priorità. In
questo senso rientra anche la chiusura di due ponti del territorio: il Torniano a Poggio Renatico  in
realtà di proprietà del Consorzio di Bonifica, off limits da ieri perché stava collassando  e il ponte
Trapella.
POLIZIA PROVINCIALE. Un altro dei tanti punti interrogativi di questa riforma delle Province riguarda la
polizia provinciale: la soluzione è in bilico tra il trasferimento degli agenti in Regione e il permanere in
capo alla Provincia di funzioni di controllo del territorio. Passando alle attività degli agenti, tra multe agli
automobilisti indisciplinati e sanzioni elevate nelle operazioni di contrasto al bracconaggio, l' introito, per
la Provincia, è stato di 2,8 milioni.
IDROVIA. Infine l' Idrovia, con la realizzazione nel 2015 del ponte e dell' attraversamento pedonale a
Migliarino, dell' adeguamento del Portocanale di Portogaribaldi e la conclusione dei lavori a Valle Lepri.
Altre opere sono sul programma di realizzazione di un' infrastruttura, finanziata per 145 milioni,
destinata a rendere navigabile anche per le rotte commerciali i 70 chilometri del Po di Volano dalla
conca di Pontelagoscuro fino al mare, con lo sguardo rivolto a Ravenna. «Quest' attività dovrà tener
conto del passaggio di mano come stazione appaltante dalla Provincia, com' è stato finora, all' Autorità
di Bacino regionale.
Il motivo è contabile  spiega Tagliani  il volume degli investimenti è talmente vistoso che lasciato alle
Province 'prosciugate' rischia di far saltare gli equilibri del patto di stabilità».
IL FUTURO. Questo lo stato di fatto. A disegnare il futuro, racchiuso nel macroinsieme di 'Area vasta',
sarà la riforma costituzionale una volta arrivata a dama.
«Aspettiamo di capire  chiude Tagliani  in che modo e forma occorrerà ragionare in termini di Area
vasta. Credo ci sarà tempo per costruire soluzioni che salvaguardino la nostra coesione».

MARISTELLA CARBONIN
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monitoraggio dei livelli

Cresce il Po ma la piena non preoccupa

BERRA Dall' inizio di ottobre ad oggi il livello
del Po è salito di due metri. È questo il dato
che arriva dal monitoraggio a Pontelagoscuro
effettuato da parte dell' agenzia interregionale
Po che control la, ora per ora,  i   l ivel l i  di
innalzamento delle acque del corso d' acqua.
Per il momento nessuna preoccupazione,
perché la soglia di allerta è ancora lontana e
anche perché, fanno sapere dalla stessa
Agenzia, è abbastanza normale che in questo
periodo dell' anno, dove le precipitazioni sono
maggiori, il livello del fiume cresca. Entrando
nello specifico: il Po è passato dal 4.71 (metri
di distanza dallo zero idrometrico) agli 2.72.
Lo zero idrometrico a Pontelagoscuro ha un
valore di 8.12 e da questo dato si calcolano
po i   i   l i ve l l i   d i  guard ia .  L i ve l l i   sempre
costantemente monitorati dall' Agenzia e che
chiunque può consultare visitando il sito
www.agenziainterregionalepo.it nella sezione
c h e   r i g u a r d a   i l   m o n i t o r a g g i o
i d r o g r a f i c o . C o n s i d e r a n d o   c h e   a
Pontelagoscuro il primo livello di guardia è
fissato a 0.5 (che in pratica significa che il
fiume ha superato di mezzo metro lo zero
idrometrico), il Po potrebbe crescere ancora
tre metri prima che le autorità emettano
bollettini di allerta.Il secondo livello è fissato invece a 1.30 metri sopra lo zero idrometrico mentre il terzo
a 2.50.
Ques' ultimo è il dato che fa scattare l' allerta massima.
Andrea Perini.

ANDREA PERINI
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COMACCHIO CONVOCATA LA COMUNITÀ DI
PARCO

CONVOCATA per oggi la comunità di Parco,
presieduta dal sindaco di Argenta Antonio
Fiorentini, per discutere del documento
proposto da Comacchio contro le trivellazioni
nel Parco del Delta del Po. Gran parte dei
sindaci che fanno parte della Comunità si sono
detti favorevoli ad appoggiare il diniego in
modo da escludere la possibilità di vecchi e
nuovi emungimenti di idrocarburi. La tutela
ambientale oltre che il valore naturalistico dell'
area non si concilia con l' apertura di pozzi
come quello che si vorrebbe sull ' argine
Agosta ai confini con Comacchio.
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COMACCHIO DOPO CHE BONACCINI HA BOCCIATO IL REFERENDUM NO TRIV

Trivellazioni, l' sos dei pescatori
Feletti: «Un danno». Viviani: «Bastano le piattaforme esistenti»

BOCC IATO   i l   r e f e r endum  no   t r i v ,   i l
governatore Stefano Bonaccini e la sua giunta
s' impegnano a sollecitare una revisione dell'
articolo dello Sblocca Italia sull' estrazione di
idrocarbur i   in parte responsabi le del lo
sprofondamento di terreni e costa, che nel
nostro caso si abbassa mediamente dai 5 agli
8 millimetri l' anno. Per Bologna piattaforme e
sonde di ricerca devono convivere in equilibrio
t ra   la   tu te la  amb ien ta le  e   lo  sv i luppo
sostenibile. Tra le esigenze della pesca e
q u e l l e   d e l   t u r i s m o .   N e l   m e z z o   l e
compensazioni finanziarie per lo sfruttamento
dei giacimenti. Ma anche un' efficiente rete di
monitoraggio per prevenire brutte sorprese,
soprattut to  in area Mab Unesco, cuore
naturalistico del Delta del Po disteso tra due
regioni. Al 'no triv', l' EmiliaRomagna ha
pre fe r i to   la  d ip lomaz ia   i l   che ,  v i s to   i l
moltiplicarsi delle richieste d' autorizzazioni di
r icerca di   idrocarbur i ,  desta parecchie
perplessità. A Comacchio e nei comuni costieri
di qua e di là dal Po, aggrediti dall' erosione e
ostacolati nel lavoro come denuncia Ariberto
Feletti, presidente della cooperativa Piccola Grande Pesca cui è affidata la gestione del mercato ittico di
Porto Garibaldi, che vanta un giro d' affari di 3 milioni di euro l' anno. «Le trivellazioni infastidiscono il
pesce, lo mettono in fuga  dice  quanto all' inquinamento non lo escluderei. Purtroppo Eni ha sempre
avuto gioco facile in EmiliaRomagna ma nel Veneto non è andata gran che diversamente. Sono state
proprio le Regioni a favorire le multinazionali senza tenere conto dei danni provocati all' economia
locale e all' occupazione che genera». E ancora.
«L' industria dell' energia è una minaccia per la pesca, ma ci ignorano  spiega  siamo ancora in attesa
dei risultati delle analisi di Ispra di Chioggia sui possibili effetti del Rigassificatore di Porto Viro sulla
risorsa ittica. Non sono trivelle, ma sempre gas è».
TONI PIÙ MORBIDI ma altrettanto decisi da parte del sindaco di Goro, Diego Viviani.
«La marineria ha già convissuto con le piattaforme, sono sufficienti quelle esistenti  dice  il territorio ha
problemi idrogeologici, sarebbe meglio evitare nuove forme di sfruttamento o ricerca che possano
complicare una situazione già fragile». Preoccupazione anche dalle associazioni della pesca. «Spero in
un intervento risolutivo della Regione, pesca e trivelle non si conciliano  spiega Sergio Caselli,
responsabile regionale Legacoop pesca  in regione ci sono circa 100 concessioni per l' acquacoltura,
60 nel ferrarese, dove lavorano 1600 aziende, temono tutte il rischio inquinamento e la diminuzione
degli spazi di lavoro in mare per la comparsa di altre strutture».
Monica Forti.
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#Italiasicura: su piano nazionale dissesto non
annunci ma fatti
Ben venga indagine conoscitiva chiesta da M5S

Roma, 7 ott. (askanews)  Ciò che concerne il
piano nazionale non sono annunci, ma "fatti", a
parire dalla approvazione del Piano da 1300
milioni di euro che interessa alcuni dei punti
p iù  cr i t ic i  de l  Paese ( in  pr imis   le  c i t tà
metropolitane come Genova, Milano, Firenze
ed  a l t r e   anco ra ,  ma  anche   c i t t à   non
metropolitane a rischio elevato come Olbia,
Padova, Parma, Pescara). E "ben venga l'
indagine conoscitiva della Commissione
Ambiente della Camera chiesta dal Movimento
5 stelle", che servirà "soprattutto a verificare lo
stato di avanzamento dei lavori già in corso e
a monitorare lo stato di quelli che serviranno a
rendere più sicure le nostre città". Lo precisa
in una nota Struttura di missione di Palazzo
Chigi #Italiasicura dopo la conferenza del M5S
di oggi. La struttura ricorda che "non è un
annuncio ma è un fatto che le risorse già
stanziate per questo piano sono 754 milioni di
euro (654 milioni per gli interventi e 100 milioni
p e r   u n   F o n d o   d i   p r o g e t t a z i o n e ,
particolarmente utile in un Paese in cui i
progetti sono per larga parte ancora in fase
preliminare) che saranno nelle casse dei
President i  d i  Regione   Commissar i  d i
Governo entro poche settimane e non appena
ricevuto il visto della Corte dei Conti". Ancora,
si spiega, "non è un annuncio ma è un fatto, evidente e logico, che questi fondi saranno ripartiti nei vari
anni secondo il tiraggio economico e finanziario dei lavori, ma sono disponibili già oggi e sostengono l'
avvio dei cantieri per 33 importanti opere cittadine. Per la seconda tranche da 600 milioni si sta
lavorando per ottenere l' assegnazione entro l' anno nella Legge di Stabilità o a valere sul Fondo di
Sviluppo e Coesione. Non è un annuncio ma è una prospettiva più volte discussa e sostenuta dal
Governo stesso e quindi con un alto grado di concretezza".(Segue)
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Lavori per eliminare il rischio allagamenti Vasche in
San Rocco
Proficuo il rapporto tra Consorzio Bonifica e Partecipanza Obiettivo la messa in
sicurezza idraulica di tutto il territorio

CENTO Proseguono senza sosta i lavori,
appaltati dal Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, per la realizzazione della vasca di
laminazione in via San Rocco, laterale di via
Ferrarese. L' intervento è tra le opere previste
nel primo stralcio del progetto di messa in
sicurezza idraulica del Centese.
Giova ricordare che le vasche (o invasi) di
laminazione sono bacini realizzati lungo i corsi
d' acqua naturali o all' interno di sistemi di
drenaggio urbano allo scopo di ridurre le
por tate d i  p iena entro  l imi t i  pref issat i ,
dipendenti solitamente dalle capacità di
convogliamento delle portate da parte del
sistema idraulico a valle.
Intanto il Consorzio sarà ospite, mercoledì 14
ottobre, della Partecipanza Agraria di Cento. A
comunicarlo, lo stesso presidente Franco
Dal le Vacche che spiega:  «I l  comitato
amministrativo del Consorzio Bonifica Pianura
di Ferrara svolgerà il proprio ordine del giorno
mercoledì 14 ottobre ospite nella sede della
Partecipanza Agraria di Cento». Significativo il
fatto che gli organi del consorzio si riuniscano
anche sul territorio, in particolare nella sede di
via Guercino della Partecipanza Agraria
centese, «segno  spiega ancora Dalle Vacche
 di una collaborazione avviata tra i due enti, anche a fronte dell' esigenza non più rinviabile di
proseguire i successivi stralci del progetto per garantire la sicurezza idraulica del Centese».
Al termine dei lavori del comitato, e dopo un confronto su tematiche e situazioni locali con i vertici della
Partecipanza, il consorzio svolgerà una ricognizione del cantiere attualmente aperto in via Ferrarese per
i lavori relativi al primo stralcio del progetto di messa in sicurezza idraulica del Centese.
Alla visita programmata, sono invitati l' amministrazione comunale e i rappresentanti del comitato
allagati di Cento.
Beatrice Barberini ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Consorzio Burana: elezioni

BURANA Fissate le date delle elezioni dei
rappresentant i   in  boni f ica:  da l  9  a l  12
dicembre tutti gli aventi diritto al voto possono
scegliere chi li governerà dal 2016 al 2020 . Il
presidente del Consorzio Francesco Vincenzi
sottolinea l' importanza della partecipazione
dei contribuenti del Burana.
Sono gli  stessi consorziati  a scegliere i
componenti degli organi che amministrano l'
ente. Il Consorzio di Burana informa che fanno
parte dell' assemblea elettorale, con diritto all'
elettorato attivo e passivo, tutti i proprietari
degli immobili iscritti nel catasto consortile, in
regola col pagamento dei contributi consortili.
Per verificare se si rientra tra gli aventi diritto
al voto e restare informati sulle scadenze
elettorali, si può consultare lo "Speciale
elezioni 2015" sul sito www.consorzioburana.it.
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Comunità del Parco Arriva un altro no per le
trivellazioni

COMACCHIO È  un   "no"  unan ime a l l e
trivellazioni all' interno dell' area del Delta del
Po, quello espresso dalla Comunità del Parco
attraverso una delibera approvata questo
pomeriggio e che fa seguito alla presa di
posizione di qualche settimana fa del Comune
di Comacchio. Presenti all' incontro presso la
sede dell' Ente di Gestione per i Parchi e la
Biodiversità  Delta del Po,  i  Comuni di
Argenta, Comacchio, Ravenna, Mesola,
Alfonsine, Cervia, Codigoro, Goro e Ostellato,
nonché il presidente del comitato esecutivo,
M a s s i m o   M e d r i ,   e d   i l   r e f e r e n t e
tecnico/ambientale Giuseppe Castaldelli. La
Comunità dei Sindaci, facendo proprie le
precedenti osservazioni della Provincia di
Ferrara del  2010 e quel le del  2015 del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara,
pronunciatesi entrambe in maniera negativa
sulle trivellazioni, si è espressa decidendo di
«richiedere, in ogni sede e con le modalità
previste per legge, alle autorità competenti di
n o n   c o n c e d e r e   i l   r i l a s c i o   d i   n u o v e
autorizzazioni o il rinnovo di quelle esistenti
per attività di prospezione, ricerca, nonché
concessioni di coltivazione di idrocarburi nel
territorio del Parco del Delta del Po».
«Trattandosi di area particolarmente fragile, nonché in ragione del recente 'riconoscimento di Riserva
della Biosfera  Mab Unesco  si legge nella delibera  verrà richiesto "che, anche le ulteriori aree
limitrofe al Parco del Delta del Po ed alla Provincia di Ferrara, vengano attentamente analizzate sotto il
punto della compatibilità ambientale, in ragione di eventuali conseguenze indirette che si potrebbero
generare nell' area del Parco del Delta».
Scongiurare le trivellazioni è importante, spiegano i sindaci, perché "la pianura emiliano romagnola è
caratterizzata da un fenomeno di subsidenza naturale, al quale si sovrappone, in diverse aree, un
abbassamento di origine antropica".
"La coltivazione di un giacimento di metano produce un abbassamento di 6/8 mm nella zona
corrispondente alla proiezione in superficie del perimetro del giacimento».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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oggi a marozzo

Dedicata alla Ricci la sala convegni dell' ex idrovoro

MAROZZO Paola Ricci, sindaco di Lagosanto,
prematuramente scomparso nel 2013, era
r iusc i ta  ad ot tenere,  ovvero  i   lavor i  d i
ristrutturazione dell' antico idrovoro di Marozzo
che oggi sono giunti a compimento. Lavori che
hanno visto la creazione di un museo della
bonifica "La casa della memoria", centro di
documentazione della bonifica, ecomuseo e
sala convegni.
E oggi quella sala con una cerimonia solenne
sarà intitolata alla memoria di Paola Ricci.La
cerimonia si svolgerà oggi, alle 10.30, presso l'
ecomuseo della bonifica, sala convegni dell'
idrovoro di Marozzo.(m.r.b.
)

PAOLA RICCI
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Iniziati lavori per eliminare il rischio allagamenti

I n i z ia t i   l avo r i   pe r  e l im ina re   i l   r i sch io
allagamenti Quotidiani locali Cerca su La
Nuova Ferrara Cerca Iniz iat i   lavor i  per
e l im ina re   i l   r i sch io  a l l agament i  Tags
Navigazione per la galleria fotografica 1 di 4
Iniziati i lavori a Cento per eliminare il rischio
allagamenti Si stanno realizzande vasche in
via San Rocco Appalto affidato al Consorzio
Bonifica Pianura di Ferrara: in via San Rocco a
Cento saranno approntate apposite vasche. Le
foto dell' intervento 08 ottobre 2015 Scegli la
città o la provincia Solo città Scegli per film o
per cinema Cerca Scegli un tipo di locale
Inserisci parole chiave (facoltativo) In più un
BUONO da 10 da spendere su ibs.it Top
Ebook Scrivere un bestseller di Gianni
Lorenzi Ebook in primo piano John di Elena
Pisi La Recensione FiniRai di Roberto Faenza
Cronaca italiana, le storie dell' 8 ottobre Da l'
Huffington Post Redazione | Scriveteci |
Rss/xml | Pubblicità | Privacy Finegil Editoriale
S.p.A.  Via Cristoforo Colombo n.98  00147
Roma  P.I. 01578251009  Società soggetta
all' attività di direzione e coordinamento di
Gruppo Editoriale L' Espresso S.p.A. I diritti
delle immagini e dei testi sono riservati. È
espressamente vietata la loro riproduzione con
qualsiasi mezzo e l' adattamento totale o
parziale.

8 ottobre 2015 lanuovaferrara.it
consorzi di bonifica

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



COMACCHIO «CHIEDEREMO DI NON AUTORIZZARE NUOVE OPERAZIONI»

Sindaci compatti: «No trivelle»
La Comunità di Parco ha votato la delibera antitrivellazioni

E FINALMENTE è arrivata, dopo l' incontro
tenutosi ieri con i sindaci dei comuni del Parco
del Delta, l' attesa presa di posizione sulla
possibilità di eseguire nuove trivellazioni degli
idrocarburi. Un «no» unanime quello espresso
dalla Comunità del Parco che si traduce nella
delibera approvata ieri pomeriggio, seguita
a l le  analoghe af fermazion i  d i  qua lche
se t t imana  fa  de l l '   ammin is t raz ione  d i
Comacchio.
I Comuni di Argenta, Comacchio, Ravenna,
Mesola, Alfonsine, Cervia, Codigoro, Goro e
Ostellato, nonché il presidente del Parco
Mass imo Medr i  e   i l   re fe ren te   tecn ico
ambientale, Giuseppe Castaldelli, hanno fatto
proprie le osservazioni della Provincia e del
Consorzio di Bonifica, esprimendo così in
maniera netta la necessità di «richiedere, in
ogni sede e con le modalità previste per legge,
alle autorità competenti di non concedere il
rilascio di nuove autorizzazioni o il rinnovo di
quelle esistenti per attività di prospezione,
ricerca, nonché concessioni di coltivazione di
idrocarburi nel territorio del Parco del Delta del
Po». Non solo. Essendo area ritenuta particolarmente fragile, e recentemente anche riconosciuta
Riserva di Biosfera Mab Unesco, è stato richiesto «che anche le aree limitrofe al Parco del Delta del Po
e alla Provincia di Ferrara, vengano attentamente analizzate quanto a compatibilità ambientale, per
eventuali conseguenze indirette». A preoccupare erano infatti le ipotesi su nuove trivellazioni nella zona
dell' Argine Agosta, ma anche il comparto pesca aveva espresso forti timori in merito alle ricadute sull'
economia del settore. C' è inoltre anche una questione di patrimonio archeologico, oltre che
naturalistico, in quanto l' area del pozzo esplorativo Agosta «ricade in zona di interesse archeologico fra
l' altro nelle vicinanze dei più importanti scavi archeologici dell' antica città di Spina». A ciò si aggiunge
anche il grave fenomeno della subsidenza naturale, e in diverse aree, un abbassamento di origine
antropica che la coltivazione di un giacimento di metano amplifica. Erosione delle spiagge, cuneo
salino, squilibrio delle reti idrauliche e fognarie, danni al patrimonio artistico monumentale sono le più
note conseguenze. I Comuni del Parco chiedono pertanto alla Regione Emilia Romagna di condividere
la posizione, riservandosi di «costituirsi in giudizio avanti al Tar» per scongiurare esiti del tutto opposti.
Candida Cinti.

CANDIDA CINTI
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Comacchio

La 'Comunità del Parco' dice no alle trivelle
Pronunciamento negativo da parte della comunità dei sindaci dei Comuni soci

Comacch i o .   È   un   " no "   u nan ime   a l l e
trivellazioni all' interno dell' area del Delta del
Po quello espresso dalla Comunità del Parco
attraverso una delibera approvata questo
pomeriggio e che fa seguito alla presa di
posiz ione di  qualche sett imana fa del l '
Amministrazione comunale di Comacchio.
Presenti all' incontro presso la sede dell' Ente
di Gestione per i Parchi e la Biodiversità 
Delta del Po, i Comuni di Argenta, Comacchio,
Ravenna, Mesola, Alfonsine, Cervia, Codigoro,
Goro e Ostellato, nonché il presidente del
Comitato Esecutivo, Massimo Medri, ed il
referente Tecnico/Ambientale, Giuseppe
Castaldelli. La Comunità dei sindaci, facendo
proprie le precedenti osservazioni della
Provincia di Ferrara del 2010 e quelle del 2015
del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara,
pronunciatesi entrambe in maniera negativa
sulle trivellazioni, si è espressa decidendo di
"richiedere, in ogni sede e con le modalità
previste per legge, alle autorità competenti di
n o n   c o n c e d e r e   i l   r i l a s c i o   d i   n u o v e
autorizzazioni o il rinnovo di quelle esistenti
per attività di prospezione, ricerca, nonché
concessioni di coltivazione di idrocarburi nel
te r r i to r io  de l  Parco de l  De l ta  de l  Po" .
"Trattandosi di area particolarmente fragile,
nonché in ragione del recente 'riconoscimento di Riserva della Biosfera  Mab Unesco'  si legge nella
delibera  verrà richiesto "che, anche le ulteriori aree limitrofe al Parco del Delta del Po ed alla Provincia
di Ferrara, vengano attentamente analizzate sotto il punto della compatibilità ambientale, in ragione di
eventuali conseguenze indirette che si potrebbero generale nell' area del Parco del Delta". Scongiurare
le trivellazioni è importante, spiegano i sindaci, perché "la pianura Emiliano romagnola è caratterizzata
da un fenomeno di subsidenza naturale, al quale si sovrappone, in diverse aree, un abbassamento di
origine antropica". "La coltivazione di un giacimento di metano produce un abbassamento di 68 mm
nella zona corrispondente alla proiezione in superficie del perimetro del giacimento  chiariscono  e se
la vita produttiva di un giacimento è di 30 anni, l' abbassamento dell' area corrispondente del
giacimento sarà pertanto di circa 1824 cm". Ciò creerebbe danni irreversibili, quali: erosione delle
spiagge, ingressione marina e del cuneo salino, squilibrio delle reti idrauliche e fognarie, danni al
patrimonio artistico monumentale, aumento della vulnerabilità degli edifici nelle aree urbane. "L' area del
pozzo esplorativo "Agosta 1 dir"  si legge, infine, nel documento  oltre ad essere ai confini del Piano
Territoriale del Parco del Delta del PO,  Stazione Valli di Comacchio  ricade in zona di interesse
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archeologico fra l' altro nelle vicinanze dei più importanti scavi archeologici dell' antica città di Spina".
Dato il rischio che il Ministero dello Sviluppo Economico (Mise) dia parere favorevole alla "Concessione
di coltivazione idrocarburi Agosta", i Comuni soci del Parco chiedono, quindi, alla Regione Emilia
Romagna di condividere la posizione della Comunità e si riservano di "costituirsi in giudizio avanti al
tribunale amministrativo, nonché di promuovere ogni altra azione utile volta a scongiurare la possibilità
che i relativi procedimenti amministrativi in corso si concludano con esito positivo".
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investimenti da parte di aipo

Sicurezza del Po e del Panaro Interventi per 700mila
euro

Investimenti di Aipo sui fiumi Po e Panaro per
garantire la sicurezza idraulica. Sul Panaro si
stanno attuando due interventi: la ripresa di
tratti di sponda in frana o instabile in destra
idraulica,  in corrispondenza del confine
modenese ed a monte del ponte Bailey nei
comuni di Bondeno e Finale Emilia, pere un
importo di 79mila euro, da concludersi entro la
fine di novembre; la ripresa di un tratto di
sponda in frana in destra idraulica, in località
Froldo Canonici, in comune di Bondeno, per
un importo di quasi 200mila euro, da ultimare
entro i primi di gennaio 2016.
Per quanto concerne il Po, sono iniziati gli
interventi di somma urgenza per il ripristino di
sponde franate ed instabili in vari tratti, in
destra idraulica del fiume Po a Ravalle, per un
importo di 142mila euro, con conclusione
prevista entro il mese di novembre. Inoltre,
entro la fine di ottobre saranno avviati due
interventi di manutenzione periodica delle
arginature, tipologia di operazioni che vengono
eseguite ogni anno mediante due tagl i ,
autunnale e primaverile: si tratta dei lavori di
sfalcio e pulizia delle arginature a Bondeno,
Ferrara e Ro (Panaro su entrambe le sponde e
Po in destra), per un importo di 198.600 euro;
e a Berra, Mesola e Goro (Po e Po di Goro, a destra) per 151.400 euro.
Entrambi gli interventi dureranno 60 giorni.
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Tragedia di Valle Lepri Processo per 5 imputati
In tribunale il prossimo 12 gennaio, come deciso ieri dal giudice Tassoni Nel febbraio
2013 morirono affogati due operai che lavoravano alle paratie

S.GIOVANNI OSTELLATO Tutti a processo, i
cinque imputati accusati della morte dei due
operai, Fabrizio Veronese 56 anni, di Rovigo e
Guglielmo Bellan, 53enne di Loreo, dipendenti
del la  d i t ta  Gmi d i  Vi l ladose d i  Rovigo,
morirono affogati dentro le chiuse di Valle
Lepri il 22 febbraio 2013, mentre stavano
lavorando alle paratie. Il gup Piera Tassoni ha
deciso per i l rinvio a giudizio dei cinque
imputati, ieri dopo l' udienza preliminare
davanti al pm Ciro Alberto Savino, alle difese
(avvocati Caniato, Micai, Anselmo e Soprani) e
alle parti civli (le famiglie degli operai assistite
dall' avvocato Zarbo di Rovigo). Il processo è
stato fissato al 12 gennaio prossimo, quando
dovranno presentarsi   in aula  le c inque
persone ,   i nd ica te  da l l '   accusa ,   come
corresponsabili della morte dei due operai:
Ettore Alberani di Boretto (Reggio Emilia),
dirigente Aipo, agenzia interregionale Po con
delega alla gestione dell' Idrovia ferrarese,
coinvolto come rup per la manutenzione Valle
Lepri  e Valpagl iaro; Bruno Droghett i  di
Ferrara, dirigente Idrovia ferrarese Aipo,
progettista e direttore lavori di manutenzione
del progetto Valle Lepri; Vittorino Malagò di
Felonica (Mantova), coordinatore sicurezza del
progetto di manutenzione delle conche. Oltre i tre tecnici pubblici, il processo vedrà sul banco degli
imputati titolare e tecnico della ditta costruttrice, la General Montaggi Industriali srl, costruzioni in acciaio
di Villadose, Maria Antonietta Strazzullo di Rovigo (amministratore unico della Gmi) e Federico Tita di
Adria (direttore tecnico di cantiere).
Le difese ieri hanno illustrato al giudice le tesi difensive contestando in modo deciso imputazioni e
conclusioni del consulente tecnico della procura e attendono il dibattimento per potere dimostrare la
infondatezza delle accuse.
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Cresce il Po ma la piena non preoccupa
BERRA. Dall' inizio di ottobre ad oggi il livello del Po è salito di due metri. È questo il
dato che arriva dal monitoraggio a Pontelagoscuro effettuato da parte dell' agenzia
interregionale Po che...

BERRA. Dall' inizio di ottobre ad oggi il livello
del Po è salito di due metri. È questo il dato
che arriva dal monitoraggio a Pontelagoscuro
effettuato da parte dell' agenzia interregionale
Po che control la, ora per ora,  i   l ivel l i  di
innalzamento delle acque del corso d' acqua.
Per il momento nessuna preoccupazione,
perché la soglia di allerta è ancora lontana e
anche perché, fanno sapere dalla stessa
Agenzia, è abbastanza normale che in questo
periodo dell' anno, dove le precipitazioni sono
maggiori, il livello del fiume cresca. Entrando
nello specifico: il Po è passato dal 4.71 (metri
di distanza dallo zero idrometrico) agli 2.72.
Lo zero idrometrico a Pontelagoscuro ha un
valore di 8.12 e da questo dato si calcolano
po i   i   l i ve l l i   d i  guard ia .  L i ve l l i   sempre
costantemente monitorati dall' Agenzia e che
chiunque può consultare visitando il sito
www.agenziainterregionalepo.it nella sezione
c h e   r i g u a r d a   i l   m o n i t o r a g g i o
i d r o g r a f i c o . C o n s i d e r a n d o   c h e   a
Pontelagoscuro il primo livello di guardia è
fissato a 0.5 (che in pratica significa che il
fiume ha superato di mezzo metro lo zero
idrometrico), il Po potrebbe crescere ancora
tre metri prima che le autorità emettano
bollettini di allerta.Il secondo livello è fissato
invece a 1.30 metri sopra lo zero idrometrico mentre il terzo a 2.50. Ques' ultimo è il dato che fa scattare
l' allerta massima.Andrea Perini.

ANDREA PERINI
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Operai annegati nella chiusa, tecnici a giudizio per
omicidio
Sono accusati della morte di Fabrizio Veronese e Guglielmo Bellan

CINQUE persone rinviate a giudizio con l'
accusa di omicidio colposo. Si è conclusa
senza sorprese, intorno all' ora di pranzo di
ieri, l' udienza preliminare sull' incidente di San
Giovanni di Ostellato del 22 febbraio 2013, nel
qua le  pe rse ro   l a   v i t a  due  ope ra i   che
lavoravano all' interno di una chiusa di Valle
Lepri. A giudizio andranno quindi i cinque
tecnici (anche se all' inizio dell' inchiesta gli
indagati furono nove) responsabili a vario titolo
dei lavori nella chiusa: si tratta del rup del
progetto e responsabile dei lavori Ettore
Alberani (di Boretto, nel Reggiano, assistito
dall' avvocato Fabio Anselmo), del progettista
e  d i re t to re  de i   lavor i  Bruno Droghet t i
(copparese, avvocati Riccardo Caniato e
Serena Materni), del coordinatore della
sicurezza Vittorio Bindo Malagò (di Sermide,
nel Mantovano, avvocato Patrizia Micai), dell'
amministratrice della Gmi e datrice di lavoro
degli operai Maria Antonietta Strazzullo
(Roma, avvocato Pierguido Soprani) e del
direttore tecnico di cantiere Federico Tita
(Adria, avvocato Soprani). I cinque dovranno
rispondere di quanto avvenuto la mattina del 22 febbraio di due anni fa, quando Fabrizio Veronese,
53enne di Rovigo, e Guglielmo Bellan, 56 anni di Loreo (dipendenti della Gmi) a causa del crollo di una
paratia vennero travolti da una valanga d' acqua mentre lavoravano sul fondo della chiusa. Una trappola
di cemento che non gli lasciò alcuno scampo.
L' inchiesta, coordinata dal pubblico ministero Ciro Alberto Savino, aveva portato alla luce alcune
mancanze, prima tra tutte l' assenza di vie di fuga che, secondo l' accusa, «avrebbero potuto evitare la
morte dei due lavoratori». Ma non è tutto. Secondo la procura, nessuno si sarebbe preoccupato di
dotare il cantiere di salvagenti, che avrebbero potuto riportare a galla i due operai inghiottiti dall' acqua.
LE CONTESTAZIONI di cui i tecnici dovranno rispondere sono molto pesanti. Droghetti, secondo la
procura, avrebbe violato le norme del progetto esecutivo, presentando «carenze ed inesattezze».
Sempre il progettista non avrebbe valutato «correttamente le sollecitazioni sulle strutture». A non
prevedere le corrette procedure in caso di emergenza, secondo l' impianto accusatorio, sarebbe stato
Malagò. Il rup invece non avrebbe verificato «l' idoneità tecnico professionale dell' impresa
appaltatrice».
Per quanto riguarda infine Strazzullo e Tita, la prima è accusata di non aver formato adeguatamente i
propri lavoratori, mentre al secondo viene contestato di non aver segnalato alcune situazioni particolari,
come «l' instabilità del pancone provvisionale, la carenza delle tenute e la mancanza delle condizioni di
sicurezza». L' udienza filtro è fissata per il 12 gennaio.
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Federico Malavasi.
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LAGOSANTO ASSEGNATI I PREMI DI STUDIO 'GIARI'

L' ecomuseo a 'Ravalli' Una sala a Paola Ricci

UN' AULA, e non una sala, intitolata all '
i nd iment ica ta  Pao la  R icc i ,   s indaco d i
Lagosanto ed insegnante, scomparsa qualche
anno fa prematuramente e che ha lasciato un
segno profondo in quanti l' hanno conosciuta e
nel Comune da lei amministrato. Ieri, un clima
di grande commozione, è stata ricordata con
grande stima e affetto dal sindaco laghese in
carica, Maria Teresa Romanini (nella foto sotto
con il presidente Franco Dalle Vacche).
E IMPORTANTE è stata la consegna del
riconoscimento che premia due laureati,
Simone Rabellino e Alessandra Pariti che
hanno saputo  nel ricordo di Matteo Giari e
Giorgio Ravalli, protagonisti della bonifica
ferrarese  redigere un elaborato di carattere
storico, economico e giuridico per ricordare
appunto Giorgio Ravall i ,  presidente del
Consorzio di Bonifica II Circondario dal 1982 al
1995; e uno studio tecnico scientifico nel
settore idraulico per onorare la memoria di
Matteo Giari, direttore generale fino al 2008.
Quindi, non solo lo scoprimento della targa
alla memoria di Paola Ricci, ma anche l'
intitolazione dell' ecomuseo di Marozzo a Giorgio Ravalli. Sono stati i momenti più importanti, che hanno
caratterizzato la semplice, ma coinvolgente cerimonia svoltasi ieri mattina all' impianto idrovoro di
Marozzo.
IL PRESIDENTE del Consorzio di Bonifica Franco Dalle Vacche ha ricordato come la parola bonificare
significhi «fare del bene», non solo per evitare che le acque esondino e allaghino i terreni, ma come
possibilità di coltivare la terra, crescita economica e anche in termini di salubrità del territorio, sono gli
elementi che caratterizzano e rendono importante il ruolo svolto dal Consorzio. Interventi che in dodici
anni hanno visto investimenti per oltre 800.000 euro, ma che potrebbero trasformarsi anche nella «via
delle bonifiche» con un percorso per turisti e amanti della natura e della storia di un territorio in perenne
lotta con le acque.
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Ex idrovoro, sala convegni intitolata a Paola Ricci
Marozzo: il sindaco prematuramente scomparso si era speso per valorizzarlo
Consegnate due borse studio a ragazzi che avevano svolto temi sulla bonificaMercoledì
al via i corsi della sezione Utefcomacchio

COMACCHIO. La sezione Utef di Comacchio
inaugurerà con una cerimonia di apertura
aperta a tutti, mercoledì 14 il nuovo anno
accademico 20152016 alle 15.30 presso l'
aula magna della biblioteca di palazzo Bellini a
Comacchio. La giornata verrà presentata da
Roberto Parisini e il titolo della prolusione sarà
"Il Nazionalismo tra guerre e pace del XX
secolo". Le lezioni si terranno dalle 15.30 alle
17.30 il mercoledì, fino all' 11 maggio 2016. L'
iniziativa è promossa da Utef di Ferrara e
Comune di Comacchio. Per info: sezione Utet
dal  lunedì al  venerdì,  orario 1012;  tel .
0533.315882.
(ca.bo.) MAROZZO Da ieri, la sala convegni
dell' antico idrovoro di Marozzo, sede dell'
ecomuseo della Bonifica è diventata un' aula,
intitolata al compianto e prematuro scomparso
(giugno 2013), sindaco di Lagosanto Paola
Ricci. Di fronte ad una platea attenta, dove
erano present i  autor i tà c iv i l i ,  mi l i tar i  e
religiose, i relatori dell' importante giornata per
il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara e il
Comune di Lagosanto, hanno illustrato la
storia dell' idrovoro di Marozzo e ricordato l'
impegno, per voce dell '  attuale sindaco
laghese, Maria Teresa Romanini,  del la
compianta Paola Ricci, perché l' ecomuseo e l' antico idrovoro di Marozzo diventassero un importante
polo museale ed archivistico della storia del territorio, della bonifica, dell' intero delta. Prima della
scopertura delle targhe di intitolazione sono intervenuti, oltre al sindaco di Lagosanto, anche il
presidente del Consorzio di Bonfica Pianura di Ferrara, Franco Dalle Vacche, Leopoldo Santini,
Massimo Medri, Giampalo Guerzoni. Durante la cerimonia che ha preceduto la scopertura delle targhe
sono stati consegnati due premi allo studio, a due studenti che si sono aggiudicati la borse di studio in
palio, su temi inerenti la bonifica. Il premio "Matteo Giari", vinto da Simone Rabellino ed il premio
"Giorgio Ravalli", vinto da Alessandra Pariti. Il Consorzio di Bonfica Pianura di Ferrara, in collaborazione
con l' Università degli studi di Ferrara, ha istituto due premi di studio che sono stati conferiti ad un
laureando, laureato o dottore di ricerca a non più di due anni dalla pubblicazione del bando, presso l'
ateneo di Ferrara, autore di tesi o lavori scientifici. Il premio Ravelli è di carattere storico, economico,
giuridico; il premo Giari di carattere tecnico, scientifica, in particolare nel settore idraulico, entrambi su
argomenti riguardanti la bonifica, l' agricoltura, il territorio ed ogni aspetto del ciclo delle acque.
Al termine degli interventi e della consegna delle borse di studio e con la benedizione di don Stefano
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Gigli sono state scoperte le targhe di intitolazione all' aula Paola Ricci, sindaco di Lagosanto dal 2009 al
2013, sala convegni dell' ecomuseo e la casa della Memoria, museo della bonifica intitolato a Giorgio
Ravalli, presidente del Consorzio di Bonifica II Circondario Polesine di San Giorgio dal 1982 al 1995.
Oltre alle due intitolazioni il presidente Franco delle Vacche ha ufficialmente aperto il nuovo percorso
del museo all' aria aperta, un percorso di conoscenza del territorio sul quale sorge l' impianto idrovoro,
abbellito dalle sculture gentilmente offerte dall' artista Enrico Menegatti.
Maria Rosa Bellini.

MARIA ROSA BELLINI, ENRICO MENEGATTI
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Comunità del Parco Arriva un altro no per le
trivellazioni
COMACCHIO. È un "no" unanime alle trivellazioni all' interno dell' area del Delta del Po,
quello espresso dalla Comunità del Parco attraverso una delibera approvata questo
pomeriggio e che fa seguito...

COMACCHIO.  È un  "no"  unanime a l le
trivellazioni all' interno dell' area del Delta del
Po, quello espresso dalla Comunità del Parco
attraverso una delibera approvata questo
pomeriggio e che fa seguito alla presa di
posizione di qualche settimana fa del Comune
di Comacchio. Presenti all' incontro presso la
sede dell' Ente di Gestione per i Parchi e la
Biodiversità  Delta del Po,  i  Comuni di
Argenta, Comacchio, Ravenna, Mesola,
Alfonsine, Cervia, Codigoro, Goro e Ostellato,
nonché il presidente del comitato esecutivo,
M a s s i m o   M e d r i ,   e d   i l   r e f e r e n t e
tecnico/ambientale Giuseppe Castaldelli. La
Comunità dei Sindaci, facendo proprie le
precedenti osservazioni della Provincia di
Ferrara del  2010 e quel le del  2015 del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara,
pronunciatesi entrambe in maniera negativa
sulle trivellazioni, si è espressa decidendo di
«richiedere, in ogni sede e con le modalità
previste per legge, alle autorità competenti di
n o n   c o n c e d e r e   i l   r i l a s c i o   d i   n u o v e
autorizzazioni o il rinnovo di quelle esistenti
per attività di prospezione, ricerca, nonché
concessioni di coltivazione di idrocarburi nel
ter r i tor io  de l  Parco de l  Del ta  de l  Po».
«Trattandosi di area particolarmente fragile,
nonché in ragione del recente 'riconoscimento di Riserva della Biosfera  Mab Unesco  si legge nella
delibera  verrà richiesto "che, anche le ulteriori aree limitrofe al Parco del Delta del Po ed alla Provincia
di Ferrara, vengano attentamente analizzate sotto il punto della compatibilità ambientale, in ragione di
eventuali conseguenze indirette che si potrebbero generare nell' area del Parco del Delta». Scongiurare
le trivellazioni è importante, spiegano i sindaci, perché "la pianura emiliano romagnola è caratterizzata
da un fenomeno di subsidenza naturale, al quale si sovrappone, in diverse aree, un abbassamento di
origine antropica". "La coltivazione di un giacimento di metano produce un abbassamento di 6/8 mm
nel la zona corr ispondente al la proiezione  in superf ic ie del perimetro del giacimento».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Lavori per eliminare il rischio allagamenti Vasche in
San Rocco
Proficuo il rapporto tra Consorzio Bonifica e Partecipanza Obiettivo la messa in
sicurezza idraulica di tutto il territorio

CENTO. Proseguono senza sosta i lavori,
appaltati dal Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, per la realizzazione della vasca di
laminazione in via San Rocco, laterale di via
Ferrarese. L' intervento è tra le opere previste
nel primo stralcio del progetto di messa in
sicurezza  idraul ica del Centese. Giova
r i co rda re   che   l e   vasche   (o   i nvas i )   d i
laminazione sono bacini realizzati lungo i corsi
d' acqua naturali o all' interno di sistemi di
drenaggio urbano allo scopo di ridurre le
por tate d i  p iena entro  l imi t i  pref issat i ,
dipendenti solitamente dalle capacità di
convogliamento delle portate da parte del
sistema idraulico a valle. Intanto il Consorzio
sarà ospite, mercoledì 14 ottobre, della
Partecipanza Agraria di Cento. A comunicarlo,
lo stesso presidente Franco Dalle Vacche che
spiega: «I l  comitato amministrat ivo del
Consorzio Bonifica Pianura di Ferrara svolgerà
il proprio ordine del giorno mercoledì 14
ottobre ospite nella sede della Partecipanza
Agraria di Cento». Significativo il fatto che gli
organi del consorzio si riuniscano anche sul
territorio, in particolare nella sede di via
Guercino della Partecipanza Agraria centese,
«segno  spiega ancora Dalle Vacche  di una
collaborazione avviata tra i due enti, anche a
fronte dell' esigenza non più rinviabile di proseguire i successivi stralci del progetto per garantire la
sicurezza idraulica del Centese». Al termine dei lavori del comitato, e dopo un confronto su tematiche e
situazioni locali con i vertici della Partecipanza, il consorzio svolgerà una ricognizione del cantiere
attualmente aperto in via Ferrarese per i lavori relativi al primo stralcio del progetto di messa in
sicurezza idraulica del Centese. Alla visita programmata, sono invitati l' amministrazione comunale e i
rappresentanti del comitato allagati di Cento. Beatrice Barberini©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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vigarano mainarda  con la protezione civile

Un corso per arginare le piene dei fiumi

VIGARANO MAINARDA Arriva l' autunno e per
il territorio dell' Alto Ferrarese, che si trova tra i
fiumi Po, Reno e Panaro, è la stagione in cui le
piene dei due corsi d' acqua mettono in
apprensione tutto il territorio. Per essere
pronti, e preparati, ad ogni tipo di intervento il
coordinamento della Protezione Civile dell'
Alto Ferrarese ha organizzato un corso, della
durata di due giorni, per essere abilitati ad
operare in sicurezza con il kit anticadute
quando si deve intervenire in situazioni di
rischio idrico. Il corso, gestito da istruttori
specializzati, si è svolto nella sede del gruppo
di Protezione Civile CB club Enterprice di
Vigarano Mainarda.
«Il corso  spiega Roberto Guerra referente
della formazione per la Protezione Civile dell'
A l to  Fer ra rese     ha  avu to   lo  scopo d i
addestrare i volontari all' uso corretto, e in
sicurezza, del kit anticaduta che comprende
imbragature, cinture, corde e bocchettoni da
utilizzare, in situazione di rischio idrico, per
calarsi da argini con pareti friabili perchè
imbevuta d' acqua, pareti  r ipide o zone
particolarmente sconnesse. Si avvicina il
periodo in cui scatterà l' allarme piena dei
fiumi e noi siamo pronti ad intervenire». Al
corso hanno partecipato 28 volontari delle associazioni CB club Enterprice di Vigarano, Radio Contea
Nord di Bondeno, Associazione Nazionale Alpini di Cento e il gruppo volontari territoriali della
Protezione Civile di S.Agostino.
(g.b.)
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argenta

In bici ed a piedi per scoprire le Valli

ARGENTA Valli di Argenta  Ecomuseo.
Domani nella splendida cornice delle Valli di
Argenta avranno luogo due appuntamenti da
non perdere. Alla mattina andrà in scena l'
evento denominato "La valle su due ruote",
una escursione guidata in bicicletta, con
partenza alle 9.30. Il percorso, lungo circa 12
chilometri, si snoderà lungo i sentieri del
Bosco del Traversante e gli argini della Cassa
d i   E spans i one  Campo t t o .  Ne l   p r imo
pomeriggio, alle 15.30 si svolgerà, invece,
"Passeggiando tra Bosco e Valli".
Questa volta a piedi, l' escursione guidata
durerà circa due ore e si svolgerà all' interno
dell' area protetta, per scoprire le diverse
ambientazioni delle Valli e ammirare i diversi
color i  del l '  autunno. La prenotazione è
obbligatoria. Gli eventi saranno attivati solo
raggiungendo un minimo partecipanti.
Rache le  Min ich ino  ©RIPRODUZIONE
RISERVATA.
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I casoni di valle rivivono Si punta sull' ecoturismo
Comacchio, avviato un progetto per il recupero di tutto il comprensorio Pubblicata la
gara d' appalto europea per un importo di 600mila euro

COMACCHIO Dopo la ristrutturazione del
Bettolino di Foce, un tempo stazione di pesca,
ora fiore all' occhiello dell' accoglienza nelle
valli, nonché ristorante tipico, è stato avviato
un altro progetto per la valorizzazione degli
antichi casoni di pesca ed il recupero di tutto il
comprensorio vallivo. Con una gara d' appalto,
pubblicata anche sulla Gazzetta Europea, l'
amministrazione comacchiese ha fissato al 12
no vemb r e ,   a l l e   1 2   i l   t e rm i n e   p e r   l a
presentazione delle offerte, assegnando un
importo complessivo a base d' appalto pari a 
599.616,19 per la realizzazione del progetto.
Sul sito del Comune oltre al bando di gara e al
disciplinare d' incarico, sono stati pubblicati il
documento preliminare di progettazione, tutti
gli allegati di approfondimento, insieme alle
richieste di chiarificazione (in forma anonima)
con rispettive risposte. Tra gli  interventi
previsti nell' imponente progetto strategico di
recupero di quello che è il patrimonio storico,
ma anche ambientale di Comacchio, sono da
ci tare  in  pr imis  la   r is t rut turaz ione e  la
trasformazione della stazione di guardiania
Foce (limitrofa al Bettolino) in centro visita, l'
adeguamento della stazione pesca Bellocchio
a punto ristoro e laboratorio didattico, la
manutenzione dei casoni di valle Tabarra e Serilla, la manutenzione del ponte pedonale e la
sistemazione del percorso che collega il Bettolino di Foce alle Saline, già oggetto di escursioni guidate
a piedi e in bici. E' prevista pure la manutenzione degli altri ponti Bailey, la realizzazione di un ponte
ciclopedonale e di un sottopassaggio ciclabile sulla Romea, in corrispondenza della stazione di pesca
Bellocchio, oltre alla progettazione di una pista ciclabile al Lido di Spina per il collegamento con quest'
ultima stazione con relativo ponte ciclopedonale. Nonostante le bonifiche, il comprensorio vallivo che si
estende su 13mila ettari, è ritenuto uno dei complessi salmastri più importanti d' Italia, già dichiarato
zona umida di interesse internazionale con la convenzione di Ramsar del 1971 e dal giungo scorso con
il riconoscimento dell' Unesco insieme al Parco del Delta del Po e al Parco Veneto è divenuto la
tredicesima riserva della Biosfera Mab. Il progetto di recupero dei casoni di valle con la realizzazione di
nuovi collegamenti ciclopedonali punta ad incentivare l' ecoturismo nel Delta del Po e a promuovere le
antiche tradizioni millenarie legate alla pesca e alla produzione del sale. Parlando di prospettiva di
fruizione turistica sostenibile del patrimonio vallivo, l' assessore regionale al Turismo Andrea Corsini,
durante la conferenza stampa di presentazione della Sagra dell' anguilla, ha riconosciuto che
«Comacchio sta facendo un lavoro importante di recupero della propria identità». Corsini ha anticipato
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che a dicembre usciranno i primi bandi europei «per consentire a Comacchio un ulteriore salto di
qualità, con progetti di valorizzazione dei tratti identitari, sostenuti dalla Regione».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Dedicata alla Ricci la sala convegni dell' ex idrovoro
MAROZZO. Paola Ricci, sindaco di Lagosanto, prematuramente scomparso nel 2013,
era riuscita ad ottenere, ovvero i lavori di ristrutturazione dell' antico idrovoro di Marozzo
che oggi sono giunti a...

MAROZZO .   Pao l a  R i c c i ,   s i n d a co   d i
Lagosanto, prematuramente scomparso nel
2013, era riuscita ad ottenere, ovvero i lavori di
ristrutturazione dell' antico idrovoro di Marozzo
che oggi sono giunti a compimento. Lavori che
hanno visto la creazione di un museo della
bonifica "La casa della memoria", centro di
documentazione della bonifica, ecomuseo e
sala convegni. E oggi quella sala con una
cerimonia solenne sarà intitolata alla memoria
di Paola Ricci.La cerimonia si svolgerà oggi,
alle 10.30, presso l' ecomuseo della bonifica,
sala convegni dell '   idrovoro di Marozzo.
(m.r.b.)

PAOLA RICCI
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Sicurezza del Po e del Panaro Interventi per 700mila
euro
Investimenti di Aipo sui fiumi Po e Panaro per garantire la sicurezza idraulica. Sul
Panaro si stanno attuando due interventi: la ripresa di tratti di sponda in frana o instabile
in destra idraulica,...

Investimenti di Aipo sui fiumi Po e Panaro per
garantire la sicurezza idraulica. Sul Panaro si
stanno attuando due interventi: la ripresa di
tratti di sponda in frana o instabile in destra
idraulica,  in corrispondenza del confine
modenese ed a monte del ponte Bailey nei
comuni di Bondeno e Finale Emilia, pere un
importo di 79mila euro, da concludersi entro la
fine di novembre; la ripresa di un tratto di
sponda in frana in destra idraulica, in località
Froldo Canonici, in comune di Bondeno, per
un importo di quasi 200mila euro, da ultimare
entro i primi di gennaio 2016. Per quanto
concerne il Po, sono iniziati gli interventi di
somma urgenza per il ripristino di sponde
franate ed instabili in vari tratti, in destra
idraulica del f iume Po a Ravalle, per un
importo di 142mila euro, con conclusione
prevista entro il mese di novembre. Inoltre,
entro la fine di ottobre saranno avviati due
interventi di manutenzione periodica delle
arginature, tipologia di operazioni che vengono
eseguite ogni anno mediante due tagl i ,
autunnale e primaverile: si tratta dei lavori di
sfalcio e pulizia delle arginature a Bondeno,
Ferrara e Ro (Panaro su entrambe le sponde e
Po in destra), per un importo di 198.600 euro;
e a Berra, Mesola e Goro (Po e Po di Goro, a
destra) per 151.400 euro. Entrambi gli interventi dureranno 60 giorni.
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Ex idrovoro, sala convegni intitolata a Paola Ricci
Marozzo: il sindaco prematuramente scomparso si era speso per valorizzarlo
Consegnate due borse studio a ragazzi che avevano svolto temi sulla bonifica

MAROZZO. Da ieri, la sala convegni dell'
ant ico  idrovoro d i  Marozzo,  sede del l '
ecomuseo della Bonifica è diventata un' aula,
intitolata al compianto e prematuro scomparso
(giugno 2013), sindaco di Lagosanto Paola
Ricci. Di fronte ad una platea attenta, dove
erano present i  autor i tà c iv i l i ,  mi l i tar i  e
religiose, i relatori dell' importante giornata per
il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara e il
Comune di Lagosanto, hanno illustrato la
storia dell' idrovoro di Marozzo e ricordato l'
impegno, per voce dell '  attuale sindaco
laghese, Maria Teresa Romanini,  del la
compianta Paola Ricci, perché l' ecomuseo e l'
antico idrovoro di Marozzo diventassero un
importante polo museale ed archivistico della
storia del territorio, della bonifica, dell' intero
delta. Prima della scopertura delle targhe di
intitolazione sono intervenuti, oltre al sindaco
d i  Lagosanto ,  anche  i l  p res idente  de l
Consorzio di Bonfica Pianura di Ferrara,
Franco Dalle Vacche, Leopoldo Santini,
Massimo Medri, Giampalo Guerzoni. Durante
la cerimonia che ha preceduto la scopertura
delle targhe sono stati consegnati due premi
al lo studio,  a due student i  che s i  sono
aggiudicati la borse di studio in palio, su temi
inerenti la bonifica. Il premio "Matteo Giari",
vinto da Simone Rabellino ed il premio "Giorgio Ravalli", vinto da Alessandra Pariti. Il Consorzio di
Bonfica Pianura di Ferrara, in collaborazione con l' Università degli studi di Ferrara, ha istituto due
premi di studio che sono stati conferiti ad un laureando, laureato o dottore di ricerca a non più di due
anni dalla pubblicazione del bando, presso l' ateneo di Ferrara, autore di tesi o lavori scientifici. Il
premio Ravelli è di carattere storico, economico, giuridico; il premo Giari di carattere tecnico, scientifica,
in particolare nel settore idraulico, entrambi su argomenti riguardanti la bonifica, l' agricoltura, il territorio
ed ogni aspetto del ciclo delle acque.Al termine degli interventi e della consegna delle borse di studio e
con la benedizione di don Stefano Gigli sono state scoperte le targhe di intitolazione all' aula Paola
Ricci, sindaco di Lagosanto dal 2009 al 2013, sala convegni dell' ecomuseo e la casa della Memoria,
museo della bonifica intitolato a Giorgio Ravalli, presidente del Consorzio di Bonifica II Circondario
Polesine di San Giorgio dal 1982 al 1995. Oltre alle due intitolazioni il presidente Franco delle Vacche
ha ufficialmente aperto il nuovo percorso del museo all' aria aperta, un percorso di conoscenza del
territorio sul quale sorge l' impianto idrovoro, abbellito dalle sculture gentilmente offerte dall' artista
Enrico Menegatti.Maria Rosa Bellini.
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Ancisi: "Consorzio di bonifica tacitamente al voto"

I l  prossimo dicembre scadrà i l  mandato
amministrativo degli organi dei Consorzi di
Bonifica riformati dalla legge regionale di
cinque anni fa. Il loro rinnovo, che coinvolge
oltre un milione e mezzo di proprietari d'
immobili, avrà luogo, per i l Consorzio di
Bonifica della Romagna, tra il 16 e il 19.
Nessun notizia è stata finora comunicata al
riguardo, neppure alla stampa. L' occasione di
preavvisare dell' importante impegno tutti i
potenziali elettori sarebbe potuta essere il
foglio informativo che è stato allegato agli
avvisi di pagamento del tributo di bonifica,
trasmesso a domicilio nel mese di maggio.
Inspiegabilmente, si è inteso, però, rinunciarvi.
Non risulta che siano stati informati neppure i
soci delle organizzazioni di categoria, quanto
meno per comunicare le date e i luoghi delle
elezioni, nonché le procedure da adottare per
presentare o sot toscr ivere una  l is ta d i
candidati. Aggiunge perplessità il fatto che la
Regione non abbia  ancora approvato,
nonostante il termine indicato dalla legge sia
scaduto da tre anni, il regolamento consortile
sulla disciplina delle modalità di voto on line,
che dunque non sarà possibi le. È stata
espressa da più parti a Lista per Ravenna la
preoccupazione che il perdurante silenzio del
Consorzio produca una partecipazione irrisoria alle elezioni, in particolare dei consorziati "di città", cioè
della grande maggioranza. In assenza di un quorum di votanti obbligatorio per la validità` delle elezioni,
il rischio è che la percentuale dei partecipanti sia ad una sola cifra percentuale, tale da favorire accordi
preventivi di spartizione dei posti, anche in chiave politica, tra enti e categorie interessati. Il Comune di
Ravenna è rappresentato nel consiglio di amministrazione del Consorzio di Bonifica della Romagna
dall' assessore Massimo Cameliani. Si chiede pertanto al sindaco se intende attivare l' assessore
stesso affinché riferisca le ragioni di quanto sopra esposto e soprattutto se e come intende operare
affinché gli aventi diritto al voto siano bene informati sia di come, dove e quando esprimere il loro diritto,
sia di come eventualmente possano costituirsi le liste di candidati. Pare superfluo sottolineare come una
insufficiente partecipazione popolare alla definizione degli organi incaricati di amministrare per cinque
anni risorse dei cittadini per circa 24 milioni l' anno, di cui 14 per attività di difesa e rafforzamento del
territorio, ne smentirebbe la legittimazione democratica.
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CENTO NESSUN DISAGIO PER I PAZIENTI E IL PERSONALE. SONO INTERVENUTI I
POMPIERI

Guasto nell' impianto idrico dell' ospedale: subito
risolto

NOTTE INSONNE per i vigili del fuoco di
Cento nel la notte tra venerdì e sabato,
intervenuti in due occasioni in città. Il primo
intervento ha riguardato l' impianto idrico dell'
ospedale Santissima Annunziata di Cento che
ha r iportato un guasto.  Sul  posto sono
intervenuti i pompieri per verificare quale fosse
la situazione che, fortunatamente, non ha
causato  a lcun d isag io  a i  paz ient i  e  a l
personale medico, in quanto a quell' ora
regnava la calma all' interno dei reparti. I
servizi addetti a questa tipologia di casi dell'
azienda Ausl si sono immediatamente attivati
e il guasto è stato riparato entro la prima
mat t inata  d i   ie r i ,  a t torno a l le  6 ,  con  l '
erogazione dell' acqua che è tornata alla
normalità. I vigili del fuoco sono entrati in
azione, sempre nella notte tra venerdì e
sabato, per il cortocircuito che si è sviluppato
in alcune centraline della zona di via Santa
Liberata e che hanno provocato delle difficoltà
nell' erogazione dell' energia elettrica in alcune
abitazioni della zona. Anche in questo caso si
è   l avo ra to  pe r  ev i t a re   che   i   d i sag i   s i
prolungassero.
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Un corso per arginare le piene dei fiumi
VIGARANO MAINARDA. Arriva l' autunno e per il territorio dell' Alto Ferrarese, che si
trova tra i fiumi Po, Reno e Panaro, è la stagione in cui le piene dei due corsi d' acqua
mettono in apprensione...

VIGARANO MAINARDA. Arriva l' autunno e
per il territorio dell' Alto Ferrarese, che si trova
tra i fiumi Po, Reno e Panaro, è la stagione in
cui le piene dei due corsi d' acqua mettono in
apprensione tutto il territorio. Per essere
pronti, e preparati, ad ogni tipo di intervento il
coordinamento della Protezione Civile dell'
Alto Ferrarese ha organizzato un corso, della
durata di due giorni, per essere abilitati ad
operare in sicurezza con il kit anticadute
quando si deve intervenire in situazioni di
rischio idrico. Il corso, gestito da istruttori
specializzati, si è svolto nella sede del gruppo
di Protezione Civile CB club Enterprice di
Vigarano Mainarda. «Il corso  spiega Roberto
Guerra referente della formazione per la
Protezione Civile dell' Alto Ferrarese  ha
avuto lo scopo di addestrare i volontari all' uso
corretto, e in sicurezza, del kit anticaduta che
comprende imbragature, cinture, corde e
bocchettoni da utilizzare, in situazione di
rischio idrico, per calarsi da argini con pareti
friabili perchè imbevuta d' acqua, pareti ripide
o zone particolarmente sconnesse. Si avvicina
il periodo in cui scatterà l' allarme piena dei
fiumi e noi siamo pronti ad intervenire». Al
corso hanno partecipato 28 volontari delle
associazioni CB club Enterprice di Vigarano,
Radio Contea Nord di Bondeno, Associazione Nazionale Alpini di Cento e il gruppo volontari territoriali
della Protezione Civile di S.Agostino. (g.b.)
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Anbi: il dopo Expo afferma il ruolo dei consorzi di
bonifica

L'esperienza dei consorzi di bonif ica e'
un'opportunita' per il futuro alimentare del
pianeta: lo dice il dopo Expo Se volevamo una
conferma alla lungimiranza di alcune nostre
affermazioni, la convention Expo dopo Expo:
l'eredità di Milano 2015 ne è stata la prova: il
nostro slogan Il cibo è irriguo potrebbe essere
assunto a manifesto dell'impegno planetario
contro  la  fame. E'  questo  i l  soddisfatto
commento di Francesco Vincenzi, Presidente
del l 'Assoc iaz ione Naz ionale  Consorz i
Gestione Tutela Territorio ed Acque Irrigue
(ANBI), alle conclusioni dei tavoli di lavoro per
garantire la più signif icativa legacy alla
kermesse milanese, che sta coinvolgendo
milioni di persone nell'arco di sei mesi; l'ANBI
è stata invitata (rappresentata da Laura
Burzilleri, Direttore del Consorzio di bonifica
Est Ticino Villoresi) al tavolo sul tema Fino
all'ultima goccia d'acqua. Non solo prosegue
Vincenzi la nostra presenza ad Expo, con il
sistema irriguo esperto Irriframe, frutto della
ricerca applicativa dei Consorzi di bonifica
ital iani, è stata quanto mai opportuna e
significativa, ma altri temi all'ordine stanno
dimostrando l'attualità del nostro operare:
innanzitutto, la funzione anche ambientale
dell'irrigazione, da cui dipende larga parte di
quel paesaggio territoriale, riconosciutoci nel mondo; poi il tema del riutilizzo delle acque reflue, per il
quale ANBI sta chiedendo con forza, al Governo italiano, il superamento di quelle normative, che stanno
portando il Paese in infrazione comunitaria per il mancato rispetto di quanto previsto dalla Direttiva
Acque; infine, la consapevolezza che le soluzioni non possono essere omogenee, ma devono essere
declinate nelle singole situazioni a partire da obbiettivi comuni e cos'è questa, se non l'affermazione dei
principi di autogoverno e sussidiarietà, già praticati nei Consorzi di bonifica? Concludere dicendo che i
tavoli di Milano sono stato un importante momento di riflessione sul tema della risorsa acqua, è
scontato; per noi è stato molto di più, cioè l'affermazione di un'esperienza, esempio nel mondo. Ora non
siamo più solo noi a dirlo.

11 ottobre 2015 FerraraItalia
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L'ESPERIENZA DEI CONSORZI DI BONIFICAE'
UN'OPPORTUNITA'PER IL FUTURO ALIMENTARE
DEL PIANETA:LO DICE IL DOPO EXPO

Se volevamo una conferma alla lungimiranza
di alcune nostre affermazioni, la convention
Expo dopo Expo: l'eredità di Milano 2015 ne è
stata la prova: il nostro slogan Il cibo è irriguo
pot rebbe essere  assunto  a  man i fes to
dell'impegno planetario contro la fame. E'
questo il soddisfatto commento di Francesco
Vincenzi,  Presidente del l 'Associazione
Nazionale Consorzi Gestione Tutela Territorio
ed Acque Irrigue (ANBI), alle conclusioni dei
tavoli di lavoro per garantire la più significativa
legacy alla kermesse milanese, che sta
coinvolgendo milioni di persone nell'arco di sei
mesi; l'ANBI è stata invitata (rappresentata da
Laura Burzilleri, Direttore del Consorzio di
bonifica Est Ticino Villoresi) al tavolo sul tema
Fino all 'ult ima goccia d'acqua. Non solo
prosegue Vincenzi la nostra presenza ad
Expo, con il sistema irriguo esperto Irriframe,
frutto della ricerca applicativa dei Consorzi di
bonifica italiani, è stata quanto mai opportuna
e significativa, ma altri temi all'ordine stanno
dimostrando l'attualità del nostro operare:
innanzitutto, la funzione anche ambientale
dell'irrigazione, da cui dipende larga parte di
quel paesaggio territoriale, riconosciutoci nel
mondo; poi il tema del riutilizzo delle acque
reflue, per il quale ANBI sta chiedendo con
forza, al Governo italiano, il superamento di quelle normative, che stanno portando il Paese in infrazione
comunitaria per il mancato rispetto di quanto previsto dalla Direttiva Acque; infine, la consapevolezza
che le soluzioni non possono essere omogenee, ma devono essere declinate nelle singole situazioni a
partire da obbiettivi comuni e cos'è questa, se non l'affermazione dei principi di autogoverno e
sussidiarietà, già praticati nei Consorzi di bonifica? Concludere dicendo che i tavoli di Milano sono stato
un importante momento di riflessione sul tema della risorsa acqua, è scontato; per noi è stato molto di
più, cioè l'affermazione di un'esperienza, esempio nel mondo. Ora non siamo più solo noi a dirlo.
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L' INTERVENTO IL MINISTRO ORLANDO: SUBITO LA LEGGE SUL CONSUMO DEL
SUOLO

«La terra è preziosa, servono paletti alla
cementificazione»

« È  MOL TO   i m p o r t a n t e   u n a   r a p i d a
approvazione di una legge sul consumo del
suolo»: il ministro della Giustizia, Andrea
Orlando lo ha sottolineato dall'esposizione
universale, dove ha partecipato all'ultimo
appuntamento dei 26 tavoli tematici di Expo
delle Idee. «La terra ha spiegato è sempre più
scarsa, siamo sempre di più a calpestarla e
non possiamo permetterci di sprecarla tanto
più alla luce delle gravi crisi alimentari nel
mondo .  Non   po s s i amo   con t i n ua r e   a
cementificare senza nessun tipo di razionalità
e quindi credo sia molto importante, anche e
soprattutto in una fase in cui si preannuncia
per il nostro paese la ripresa economica, che
ci siano paletti chiari non tanto per impedire la
costruzione ma per definire come si deve
costruire». Secondo i l  ministro, «oggi  i l
business fondamentale su cui si può costruire
una nuova edilizia è quello del recupero e
della trasformazione del già costruito e credo
che questo sia un altro obiettivo importante
che dobbiamo portare avanti». E forse questa
è la volta buona. Entro fine mese il nuovo testo
base (modificato e integrato rispeto al disegno di legge approvato dal Cdm nel 2013) andrà in
discussione nelle commissioni agricoltura e ambiente diMontecitorio. Prevede un uso sostenibile del
suolo agricolo e un attento riuso del suolo edificato, fissando al 2050 l'obiettivo consumo zero'.
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Torba, già effettuati i carotaggi del terreno
Ostellato, il sindaco Marchi: «Presto i risultati di Arpa, ma non ci sono rifiuti solidi»

LA LUNGA attesa sta per finire: le analisi dei
terreni bruciati nel Mezzano saranno pronte
e n t r o   q u a l c h e   s e t t i m a n a .   U n   a t t o
programmato, dovuto e richiesto a più voci da
chi per mesi in riviera, ma anche a ostellato,
Portomaggiore, Ferrara e Ravenna, ha
respirato la diossina, seppure nei parametri di
legge, sprigionata dalle fumaiole delle torbiere
in fiamme. Allagate e, oggi, finalmente spente,
grazie a un lungo intervento coordinato dalla
Protezione civile, le terre del Mezzano non
sono nuove al fenomeno dell' autocombustione
sotterrana.
DIVERSO dal passato è stato invece il gran
numero di ettari  coinvolt i  dagl i   incendi,
avvenuti  in due differenti momenti della
stagione estiva. Il fumo, portato dai venti è
r imbalzato da una parte al l '  a l t ra del la
provincia portando con sé uno strascico di
paure e polemiche dovute anche ai disturbi
fisici denunciati dalle persone più sensibili.
Nonostante nessuno sia r icorso a cure
ospedaliere, nausea, mal di gola e testa
provocati dalle esalazioni acri, simili a quella
di plastica bruciata come hanno riferito in molti, hanno innescato una catena di preoccupazioni, che l'
esito delle indagini ambientali dovrebbe spezzare, mettendo fine al fiorire di voci secondo le quali la
torba è bruciata insieme a rifiuti sversati nelle campagne. «Arpa (Agenzia regionale per l' ambiente) ha
fatto i carotaggi la settimana passata, le analisi hanno bisogno di alcune settimane prima di essere
completate  spiega il sindaco di Ostellato Andrea Marchi che dall' iniziod egli incendi non ha mai
spento l' attenzione sul fenomeno  gli scavi effettuati nel sottosuolo non hanno mostrato alcuna
presenza di rifiuti solidi.
Non appena avremo i risultati li renderemo pubblici». Continuano intanto le indagini per rintracciare i
possibili responsabili del secondo incendio del 23 agosto, quando è andato in fiamme un boschetto.
Una sterpaglia in fiamme ha con tutta probabilità ha incontrato una vena di torba, l' abbraccio è stato
fatale e favorito dalla complicità del barometro, la temperatura troppo elevata, anomala, ha acceso il
sottosuolo. Sono le risposte della natura, che derubata dell' acqua e incalzata dai cambiamenti climatici
reagisce con fastidiosa determinazione. Un fenomeno che ci trova impreparati, come ha avuto modo di
spiegare il sindaco Marchi, già all' opera insieme ai colleghi dei comuni interessati e alla Regione per
predisporre un piano di interventi di prevenzione in modo da evitare il ripetersi di un' emergenza come
quella vissuta in estate.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Cronaca , Primo Piano

Centinaia di pesci morti per riparare la strada
Svuotato il canale che percorre Boara, ma senza raccogliere prima la fauna ittica

Quintali e quintali di pesci morti per asfissia,
rimasti senz' acqua a causa di un intoppo nella
catena della burocrazia. Per giorni gli abitanti
di Boara hanno assistito increduli e impotenti a
una mattanza che si poteva evitare. Tutto
n a s c e   d a l l a   n e c e s s i t à   d i   l a v o r i   d i
manutenzione lunga il tratto di via Copparo
che attraversa la frazione di Boara. Per rifare il
terrapieno e il manto stradale in alcuni punti, il
Consorzio di bonifica ha prosciugato il relativo
tratto di canale. Man mano che l '  acqua
andava scemando, già una decina di giorni fa
e rano  v is ib i l i   cumu l i  d i  pesc i  d i   va r ie
dimensioni che si ammassavano per trovare
rifugio nelle pozze più profonde. Le prime
segnalazioni agli enti competenti arrivano da
un privato cittadino il 2 ottobre. A corredo della
email allega le foto di quanto sta assistendo
da casa sua: "il pesce come potete notare
inizia a morire. Diventa pertanto non solo un
problema di etica, ma anche un problema
igienico sani tar io" .   Infat t i   le   fognature
autorizzate delle abitazioni e delle attività della
z ona   s c a r i c a no   n e l   c a na l e ,   r imas t o
prosciugato, "senza che via sia un minimo di
scorrimento di acqua". Interviene l' Arci Pesca,
che inizia a rastrellare parte della fauna ittica
sopravvissuta. Le carcasse dei pesci morti
però vengono abbandonate ai margini del canale, all' aperto. Cosa è successo nella catena di
responsabilità amministrativa? Una volta programmati i lavori di scavo del Consorzio di Bonifica,
finanziati in parte dalla Provincia, sarebbe dovuta partire la comunicazione dello svuotamento del
canale per far attivare la Provincia, E invece "ne siamo venuti a conoscenza solo venerdì scorso 
afferma Stefano Lovo, responsabile Settore Pesca dell' amministrazione provinciale ; non appena ci è
arrivata la segnalazione abbiamo allertato l' Università (che deve verificare il tipo di moria: da
inquinamento, da basso livello idrico o sanitaria, ndr) e l' Arci Pesca che si è attivata per i recuperi".
Recuperi non facili, specialmente in un condotto tubato, che ha reso necessario l' utilizzo di una batana.
"Dopo trenta minuti dalla segnalazione, riprende Lovo , i tecnici di Unife hanno verificato la carenza d'
acqua. Abbiamo avvisato il Consorzio, che ci ha risposto che non era possibile reimmettere acqua nell'
alveo fino alla fine dei lavori. A quel punto non è rimasto che attivare i volontari dell' Arci Pesca per
salvare il salvabile. Solo nella giornata di mercoledì hanno salvato più di due quintali di pesce". Ma molti
altri pesci, diversi quintali, sono morti. E altri continuano a morire. "Non si riesce  ammette Lovo  a
recuperare i pesci più piccoli con i retini". Era possibile evitare tutto questo? "Forse si poteva salvare
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qualche pesce in più. Il mio ufficio ha agito appena è stato avvertito. È mancato un minimo di
informazione". Proprio per arginare le morie di fauna ittica è stata sottoscritta lo scorso 30 settembre
una convenzione tra Provincia, Comune, Università, Arpa, Ausl e Consorzio di Bonifica. Non è bastato.
"Spero che di questa situazione  ci scrive il cittadino che ha segnalato per primo quanto stava
accadendo  vengano a conoscenza più cittadini possibile, perché nel 2015 non mi sembra una cosa più
accettabile".
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borsa del turismo fluviale a guastalla

22 operatori stranieri in visita nel Delta del Po

MESOLA Il turismo fluviale in Italia non è
sviluppato come in tanti altri Paesi europei.
Raggiungere quindi un livello in linea con gli
standard di sviluppo europei è la sfida dell'
EmiliaRomagna sulla promozione del Po che
solca gran parte del territorio regionale da
Piacenza a Ferrara passando per le province
di Parma e Reggio Emilia. Le strategie di
sviluppo verranno affrontate nel corso della
sesta edizione della borsa del turismo fluviale,
in iz ia t iva  ideata da Confesercent i  per
promuovere l' offerta turistica dei territori legati
alla presenza del grande fiume in programma
a Guastalla (RE) da domani a domenica 18
ottobre, e sarà presentata oggi a Ferrara, all'
Hote l  Ast ra a l le  12.30.  L '  occasione è
importante visto che alla Borsa saranno
accreditati 22 tour operator provenienti oltre
che dal l '   I ta l ia   (4) ,  da Austr ia ,  Belg io,
Danimarca, Francia, Germania, Olanda (2) e
da Brasile, Regno Unito, Irlanda, Spagna,
Svizzera e Stati Uniti (1). I tour operator
p r e nde r a nno   p a r t e   d omen i c a   a d   u n
educational ribattezzato "itinerari fluviali tra
arte e natura nel Parco del delta del Po" e
prevede, dopo un saluto di benvenuto delle
autorità locali al castello di Mesola, la visita
guidata al museo del bosco e del cervo della Mesola nel castello stesso. A seguire imbarco in motonave
all' attracco fluviale di Mesola e itinerario fluviale sul Po di Goro con pranzo a base di prodotti tipici. Gli
operatori si trasferiranno quindi in bus alla riserva naturale del Boscone per poi visitare l' abbazia
benedettina di Pomposa prima di rientrare a Ferrara. Il workshop commerciale B2B, in programma
sabato 17, consentirà ai Tour operator italiani e stranieri di incontrare le aziende dell' offerta turistica
provenienti dalle regioni lungo l' asta del grande fiume, fornendo così un' importante occasione di
valorizzazione commerciale del brand "Fiume Po".
(m.bar.)
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«Parco unico, una chance per tutti»
Pomposa, l' argomento al centro dell' incontro voluto da Ascom

di MONICA FORTI TUTTI d' accordo, il Parco
del Delta del Po deve essere uno soltanto per
non disorientare il turista. Niente confini per un
gioiello disteso tra due provincie, che nel Mab
Unesco ha un' occasione internazionale di
sviluppo. Si punta a un progetto di marketing
turistico condiviso con il Veneto nell' ambito
del triangolo geografico Ferrara, Ravenna e
Rovigo.
L' obiettivo è creare una destinazione per chi
ama le emozioni paesaggistiche e le delizie
del palato.
È quanto emerso dal convegno di Ascom
Ferrara organizzato al l '  Oasi Bianca di
Pomposa quale momento di riflessione di
'Expo per  i l  Delta',   la borsa del turismo
salutata dal sindaco di Codigoro, Rita Cinti
Luciani.
«LA STAGIONE è stata positiva in tutta la
regione e in particolare nel Comacchiese,
dove sono cresciute le presenze più che
altrove  dice Andrea Corsini, assessore
regionale al Turismo . Il turismo è un asse
portante della nostra economia, è necessario
aumentare la presenza degli stranieri. A questo proposito ritengo che il Ferrarese debba dialogare con
le province della Romagna con cui esistono già collaborazioni. Il Mab è fondamentale perché ci dà
visibilità internazionale, per quanto riguarda il Parco credo dovrebbe essere nazionale per dare una
maggior spinta al brand. Per ora lavoriamo all' accordo sull' interregionalità che deve essere riempito di
contenuti». La 'destinazione' turistica ha dunque forme allargate. «Tra Ferrara, Ravenna e Rovigo ci
sono opportunità e alleanze strategiche da mettere in campo di qua e di là dal Po  dice Giulio Felloni
presidente di Ascom Ferrara : abbiamo una terra dal fascino esclusivo da promuovere attraverso un
marketing comune».
IL PRESIDENTE di Visit Ferrara Franco Vitali punta sul Parco.
«È l' opportunità per allungare la stagione turistica  sostiene  ma per facilitare il nostro compito, oltre a
un marketing interprovinciale, serve un sistema di mobilità leggera di collegamento con Chioggia: bus,
piste ciclabili per i bikers, traghetti su cui caricare le bici per raggiungere Venezia». È d' accordo con
Vitali la presidente di Ascom e Bureau Convention Rovigo Elena Grandi e ne è convinto anche il
segretario generale di Unione Confcommercio dell' EmiliaRomagna, Andrea Babbi: «Insisto da 15 anni
su un progetto interprovinciale ed interregionale  dice . Il Parco c' è, ma bisogna arrivare a quello
nazionale per dare a commercio, servizi e turismo la dignità degli altri settori produttivi». Per
Alessandro Nucara, direttore generale di Federalberghi, il successo delle destinazioni turistiche passa
anche dal corretto sfruttamento del web.
«L' Expo per il Delta del Po è un appuntamento riservato agli operatori  conclude Davide Urban,
direttore Ascom Ferrara e moderatore dell' iniziativa , è iniziato con i tour alla scoperta di territorio e
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strutture ricettive ed è proseguito con tre workshop per stringere accordi one to one a favore di sviluppo
e occupazione».

MONICA FORTI
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ANBI: "Piano straordinario di manutenzione del
territorio, consorzi pronti a intervenire"

Ormai dobbiamo aggiornare i dati: intervenire
per riparare i danni costa 10 volte di più di
quanto sarebbe necessario per prevenirli .
Dalle nostre elaborazioni si evidenzia che, in
assenza di interventi strutturali, il fabbisogno
per la salvaguardia idrogeologica è cresciuto,
tra  i l  2014 e  i l  2015, di  quasi  i l  5%. Ad
affermarlo è Francesco Vincenzi, Presidente
del l 'Assoc iaz ione Naz ionale  Consorz i
Gestione Tutela Territorio ed Acque Irrigue
(ANBI), intervenuto alla sessione finale di Blue
Drop, evento ospitato ad Expo Aquae Venezia.
In Italia, l 'opinione pubblica ha scoperto
co l pevo lmen t e   i n   r i t a r do   i l   d i s ses t o
idrogeolog ico ed ora  non s i  può cer to
aspettare 20 anni per realizzare le opere
idrauliche necessarie. I Consorzi di bonifica
hanno un patrimonio di quasi 3.500 progetti,
rea l i zza t i   con   fond i  p rop r i   e  pe r lop iù
immediatamente cantierabili, che vengono
messi a disposizione del Paese attraverso il
P i a n o   p e r   l a   R i d u z i o n e   d e l   R i s c h i o
Idrogeologico, perché solo un territorio sicuro
da al luvioni ed al lagamenti  può essere
appetibile agli investimenti. Serve inoltre la
sollecita approvazione della legge contro il
consumo indiscriminato di suolo, perché in
Italia si continuano a cementificare 668 ettari al
giorno. Noi conclude il Presidente ANBI la nostra parte, come sempre, la stiamo già facendo e le nostre
progettazioni già applicano le compatibilità ambientali previse dalle linee guida attualmente in fase di
redazione. L'acqua deve essere solo una risorsa, non una minaccia.
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NOSTRI DATI DICONO CHE LA MANCATA
MANUTENZIONE IDROGEOLOGICA AUMENTA I
RISCHI E LE NECESSITA' FINANZIARIE DEL
TERRITORIO. I CONSORZI DI BONIFICA SONO
PRONTI AD INTERVENIRE | Agricolae

Ormai dobbiamo aggiornare i dati: intervenire
per riparare i danni costa 10 volte di più di
quanto sarebbe necessario per prevenirli .
Dalle nostre elaborazioni si evidenzia che, in
assenza di interventi strutturali, il fabbisogno
per la salvaguardia idrogeologica è cresciuto,
tra  i l  2014 e  i l  2015, di  quasi  i l  5%. Ad
affermarlo è Francesco Vincenzi, Presidente
del l 'Assoc iaz ione Naz ionale  Consorz i
Gestione Tutela Territorio ed Acque Irrigue
(ANBI), intervenuto alla sessione finale di Blue
Drop, evento ospitato ad Expo Aquae Venezia.
In Italia, l 'opinione pubblica ha scoperto
co l pevo lmen t e   i n   r i t a r do   i l   d i s ses t o
idrogeolog ico ed ora  non s i  può cer to
aspettare 20 anni per realizzare le opere
idrauliche necessarie. I Consorzi di bonifica
hanno un patrimonio di quasi 3.500 progetti,
rea l i zza t i   con   fond i  p rop r i   e  pe r lop iù
immediatamente cantierabili, che vengono
messi a disposizione del Paese attraverso il
P i a n o   p e r   l a   R i d u z i o n e   d e l   R i s c h i o
Idrogeologico, perché solo un territorio sicuro
da al luvioni ed al lagamenti  può essere
appetibile agli investimenti. Serve inoltre la
sollecita approvazione della legge contro il
consumo indiscriminato di suolo, perché in
Italia si continuano a cementificare 668 ettari al
giorno. Noi conclude il Presidente ANBI la nostra parte, come sempre, la stiamo già facendo e le nostre
progettazioni già applicano le compatibilità ambientali previse dalle linee guida attualmente in fase di
redazione. L'acqua deve essere solo una risorsa, non una minaccia.
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Moria di pesci a Boara

«Ne i  g io rn i   scors i ,  du ran te   i   l avor i  d i
manutenzione del terrapieno e del manto
stradale effettuati dal locale Consorzio di
Bonifica lungo il tratto di via Copparo che
attraversa Boara, è stato prosciugato il relativo
tratto di canale. Rimasti senz' acqua, molti
quintal i  di pesci sono morti per asfissia
determinando un grave problema igienico». Lo
scr ive Alan Fabbr i   (Lega Nord)   in  una
interrogazione alla Giunta per sapere «di chi
siano le responsabilità» per quanto accaduto,
se «l '  Ausl di Ferrara si sia att ivata per
verificare il tipo di moria e se esistano pericoli
sanitari».
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Tecnici e comitato in visita al cantiere anti
allagamenti
Illustrato l' andamento dei lavori della vasca di via San Rocco Consegnati a maggio, gli
interventi procedono a pieno ritmo

CENTO Ieri col Consorzio di Bonifica Pianura
di  Ferrara,  la r icognizione del  cant iere
attualmente aperto accanto a via Ferrarese per
i lavori relativi al primo stralcio del progetto di
messa in sicurezza idraulica del Centese.
Reduci dall' incontro con la Partecipanza
Agraria di Cento, nel sopralluogo di ieri, il
presidente del  Consorzio Franco Dal le
Vacche, i l  direttore generale Roversi,  l '
ingegner Chierici e il geometra Nepoti, e l'
intero collegio sindacale, composto da Milena
Cariani, Gianluca Mantovani e Paolo Chiarolla
(presidente). Nonostante l' invito, non ha
potuto essere presente il sindaco Lodi né altri
amministratori, mentre in prima fi la, con
domande e proposte, il Comitato Allagati
Centesi col presidente Alberto Alberti. I tecnici
del Consorzio hanno illustrato l' andamento dei
lavori per la realizzazione della vasca interrata
di via San Rocco: «Consegnati a maggio, i
lavori stanno procedendo a pieno ritmo. La
ditta vincitrice dell' appalto, sta lavorando
bene.  Ad ogg i ,   rea l i zza te   la  p la tea  d i
fondazione, le pareti perimetrali di chiusura,
per cui i lavori potranno proseguire anche
durante l' inverno. Ad armature pronte, ora la
fase di realizzazione dei corridoi interni alla
vasca. Il Consorzio ha già pagato i primi due stati d' avanzamento. Il programma è finire la vasca entro
Natale. Poi, se sarà possibile predisporre il collegamento al Condotto Generale su via Ferrarese, in
modo da iniziare a primavera /estate i lavori per la cassa a cielo aperto, a Ponte Alto. Per la fine dell'
intero intervento, rimane fissa la data del 16 maggio 2017». La presenza in S. Rocco della vasca
interrata da 7mila 600metri cubi, con uno sfioratore a soglia fissa, darà beneficio al Condotto Generale,
noto come Menina: «Consentirà di evitare in caso di pioggia intensa, che il condotto vada in pressione e
non riesca a ricevere le acque dalle fognature del centro della città».
Questo per il Consorzio, il primo passo per migliorare il sistema idraulico di Cento. Poi verrà realizzata
la vasca di laminazione a Ponte Alto, 7 ettari con fitodepurazione. Dal Comitato poi, la domanda relativa
al completamento del progetto complessivo da 16milioni di euro, al reperimento degli ulteriori fondi per i
successivi stralci, oltre a chiedere se il Comune si sia attivato in merito.
Dal presidente Franco Dalle Vacche, la risposta: «Il Comune ha fatto proprio il documento sul rischio
idraulico». Svolti incontri col sindaco ed Hera per gestire emergenze fognarie e aspetti ambientali, ma
nessuna riunione sul 2º stralcio. «Mentre la Regione ha già deliberato il finanziamento dei 3milioni», la
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priorità è che «il Comune risolva i problemi burocratici legati al 1,5 milioni, stanziati nel 2007 dal
Ministero dell' Ambiente. Una cifra, ora in capo al Comune, come il finanziamento di 500mila euro,
indispensabile per completare l' intervento in via San Rocco. Il rischio è di dover fermare l' intervento in
corso. Il Consorzio dal canto suo, la sua parte l' ha fatta, per questo progetto di messa in sicurezza
idraulica di Cento. E' importante ora che, tutti gli altri enti, assieme al Consorzio, contribuiscano con gli
interventi collegati. Con quello di Hera sul sistema fognario, l' intero progetto serve per dare prime
risposte a situazioni di criticità storiche del Centese».
Beatrice Barberini.
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COPPARO

Morìa di pesci dopo i lavori: il caso in Regione

QUINTALI di pesce morto per i lavori a un
condotto tubato a cavallo tra i l territorio
ferrarese e copparese. La Lega Nord in
Regione, con il capogruppo Alan Fabbri, ha
chiesto alla giunta di viale Aldo Moro di
accertare le responsabilità della 'mattanza
ittica' generata dai lavori di manutenzione
lungo il tratto di via Copparo che attraversa la
frazione di Boara. «Il Consorzio di bonifica 
tuona Fabbri  ha prosciugato il canale senza
preoccuparsi del pesce, lasciato morire. I
lavori sono stati finanziati dalla Provincia.
Chied iamo d i  def in i re  e  sanz ionare  le
responsabilità».
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Quintali di pesce morto per lavori a un condotto

Ferrara, 14 ottobre 2015  Quintali di pesce
morto per i lavori a un condotto tubato. La
Lega Nord in Regione, con il capogruppo Alan
Fabbri, chiede alla giunta di viale Aldo Moro di
accertare le responsabilità della 'mattanza
ittica' generata dai lavori di manutenzione
lungo il tratto di via Copparo che attraversa la
frazione di Boara. "Il Consorzio di bonifica
'Pianura di Ferrara',  si legge da una nota 
per effettuare i lavori, ha prosciugato il canale
senza preoccuparsi del pesce, lasciato morire.
I lavori sono stati finanziati dalla Provincia .
Chied iamo d i  def in i re  e  sanz ionare  le
responsabilità" . Fabbri fa notare che "al danno
ambientale" si assomma quello "igienico 
sanitario", visto che le fognature, in mancanza
di acqua, hanno scaricato direttamente in un
canale rimasto vuoto. "La Regione dica se l'
Ausl si è attivata per verificare il tipo di morìa e
se esistano pericoli di inquinamento idrico o
sanitario". "Ringraziamo l' Arci pesca, i cui
volontari hanno salvato il pesce salvabile.
Purtroppo  chiude la nota  il danno prodotto
dal solito cortocircuito comunicativo tra enti è
grave e ingente, e merita adeguate sanzioni e
iniziative per prevenire casi analoghi in futuro".
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Politica

Pesci morti a Boara, Fabbri porta il caso in Regione
Il consigliere della Lega Nord: "Chiediamo di definire e sanzionare le responsabilità"

Dopo l' articolo di Estense.com sui pesci morti
a causa della mancanza di acqua nel canale
che percorre Boara, la prima reazione politica
è quella di Alan Fabbri, che porta il caso in
Regione tramite un' interrogazione alla Giunta.
La Lega Nord in Regione chiede infatti alla
giunta di viale Aldo Moro di accertare le
responsabilità della 'mattanza ittica' generata
dai lavori di manutenzione lungo il tratto di via
Copparo che attraversa la frazione di Boara. "Il
Consorzio di bonifica 'Pianura di Ferrara', per
effettuare i lavori, ha prosciugato il canale
senza preoccuparsi del pesce, lasciato morire.
I lavori sono stati finanziati dalla Provincia.
Chied iamo d i  def in i re  e  sanz ionare  le
responsabilità". Fabbri  che riprende alcuni
rilievi presenti nell' articolo di Estense.com  fa
notare che "al danno ambientale" si assomma
quello "igienico  sanitario", visto che le
fognature, in mancanza di acqua, hanno
scaricato direttamente in un canale rimasto
vuoto. "La Regione dica se l' Ausl si è attivata
per verificare il tipo di moria e se esistano
pericoli di inquinamento idrico o sanitario".
"Ringraziamo l' Arci pesca, i cui volontari
hanno salvato il pesce salvabile  conclude il
consigliere regionale . Purtroppo il danno
prodotto dal solito cortocircuito comunicativo
tra enti è grave e ingente, e merita adeguate sanzioni e iniziative per prevenire casi analoghi in futuro"
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comacchio

Borsa del turismo fluviale per scoprire i tanti tesori

COMACCHIO L' autentica eccellenza del Delta
del Po sarà al centro della sesta edizione della
Borsa del Turismo Fluviale in programma a
Guastalla (nel Reggiano) dal 15 al 18 ottobre
con quattro tour alla scoperta del fiume e delle
s u e   p r o p o s t e   d i   s o g g i o r n o   a   c u i
parteciperanno 22 operatori internazionali
(provenienti da 13 Paesi). Tra i vari "Eductour"
quello previsto domenica sarà intitolato
"Itinerari fluviali tra arte e natura nel Parco del
Delta del Po",itinerario affascinante con visite
all' Abbazia di Pomposa, alla riserva naturale
del Gran Bosco della Mesola con tappa al
Cas te l l o  Es tense  d i  Meso la   come ha
sottolineato il presidente Confesercenti del
Delta, Roberto Bellotti alla presentazione di
ieri presso l' Hotel Astra.
«Con iniziative come questa e con la loro
cos t an t e   p r og r ammaz i one   l a   n o s t r a
associazione dimostra di lavorare attivamente
ed  in  s inerg ia  con  le   is t i tuz ion i  per   la
promozione e il rafforzamento dell' economia
del territorio», ha detto Alessandro Osti
direttore Confesercenti Ferrara, anticipando l'
intervento del direttore Confesercenti Emilia
Romagna Stefano Bollettinari che ha aggiunto:
«Questa sesta edizione della Borsa del
Turismo Fluviale e del Po è la prova che la manifestazione si è ormai consolidata, la possibilità di fare
turismo all' aria aperta scoprendo tutte le bellezze e le attrattive del territorio attraversato dal grande
fiume è sempre più apprezzata da sportivi e famiglie».
Presenti nell' occasione di ieri anche il sindaco di Mesola, Gianni Padovani, e il presidente di Delta
2000, Lorenzo Marchesini che hanno messo in rilievo l' importanza del Po come fiume di condivisione
tra le regioni, un collegamento da potenziare attraverso le vie di comunicazione.
«Lavoriamo per rendere sempre più utilizzabili gli itinerari e per rispondere alle esigenze dei turisti che
amano gli aspetti naturalistici del Delta», ha precisato sul finire il sindaco Padovani.
Valentina Bacilieri ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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22 operatori stranieri in visita nel Delta del Po
MESOLA. Il turismo fluviale in Italia non è sviluppato come in tanti altri Paesi europei.
Raggiungere quindi un livello in linea con gli standard di sviluppo europei è la sfida dell'
EmiliaRomagna...

MESOLA. Il turismo fluviale in Italia non è
sviluppato come in tanti altri Paesi europei.
Raggiungere quindi un livello in linea con gli
standard di sviluppo europei è la sfida dell'
EmiliaRomagna sulla promozione del Po che
solca gran parte del territorio regionale da
Piacenza a Ferrara passando per le province
di Parma e Reggio Emilia. Le strategie di
sviluppo verranno affrontate nel corso della
sesta edizione della borsa del turismo fluviale,
in iz ia t iva  ideata da Confesercent i  per
promuovere l' offerta turistica dei territori legati
alla presenza del grande fiume in programma
a Guastalla (RE) da domani a domenica 18
ottobre, e sarà presentata oggi a Ferrara, all'
Hote l  Ast ra a l le  12.30.  L '  occasione è
importante visto che alla Borsa saranno
accreditati 22 tour operator provenienti oltre
che dal l '   I ta l ia   (4) ,  da Austr ia ,  Belg io,
Danimarca, Francia, Germania, Olanda (2) e
da Brasile, Regno Unito, Irlanda, Spagna,
Svizzera e Stati Uniti (1). I tour operator
p r e nde r a nno   p a r t e   d omen i c a   a d   u n
educational ribattezzato "itinerari fluviali tra
arte e natura nel Parco del delta del Po" e
prevede, dopo un saluto di benvenuto delle
autorità locali al castello di Mesola, la visita
guidata al museo del bosco e del cervo della
Mesola nel castello stesso. A seguire imbarco in motonave all' attracco fluviale di Mesola e itinerario
fluviale sul Po di Goro con pranzo a base di prodotti tipici. Gli operatori si trasferiranno quindi in bus alla
riserva naturale del Boscone per poi visitare l' abbazia benedettina di Pomposa prima di rientrare a
Ferrara. Il workshop commerciale B2B, in programma sabato 17, consentirà ai Tour operator italiani e
stranieri di incontrare le aziende dell' offerta turistica provenienti dalle regioni lungo l' asta del grande
fiume, fornendo così un' importante occasione di valorizzazione commerciale del brand "Fiume Po".
(m.bar.)
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COMACCHIO LA VISITA DI 22 TOUR OPERATOR

«Il turismo fluviale può crescere ancora»

VENTIDUE tour operator di 13 Paesi in visita
al Delta del Grande fiume, buyers potenziali
presenti alla sesta 'Borsa del turismo fluviale e
d e l   P o '   d i   G u a s t a l l a   p r om o s s a   d a
Confesercenti e inaugurata oggi.
«L' educational tour, inclusa negli 'Itinerari
fluviali tra arte e natura nel Parco del Delta del
Po' è una grande opportunità.
Approda a Porto Garibaldi per poi toccare le
nostre maggiori eccellenze  dice Roberto
Bellotti, presidente di Confesercenti del Delta 
l' escursione va dall' Abbazia di Pomposa al
Gran Bosco della Mesola fino al Castello
Estense e al centro storico di Comacchio». Un
tuffo nelle suggestioni del parco.
«Si  segue  la   ro t ta  de l   f iume    p rec isa
Alessandro Osti, direttore di Confesercenti
Ferrarata  agganciandosi però a paesi e città
f ino a co involgere  le  d i f ferent i  a t t iv i tà
produttive». Un beneficio per l' economia
turistica. «I 474 comuni dell' area Po, distribuiti
in 4 regioni, hanno registrato nel 2014 un
movimento turistico stimato in 2,8 milioni di
arrivi e 11 milioni di presenze di cui solo una
modesta parte riguarda il turismo fluviale, che nel Ferrarese ha una rilevanza maggiore», spiega il
direttore regionale dell' associazione Stefano Bollettinari. Affacciati sul fiume o nelle sue vicinanze, i
nostri Comuni hanno registrato 4.977.031 presenze e 651.246 arrivi, assorbendo più del 99 per cento
della domanda. «Il turismo fluviale, più sviluppato nel nord Europa, ha possibilità di crescere, è adatto a
famiglie, sportivi, amanti dell' openair. E necessita di promocommercializzazione incisiva ad opera di
pubblico e privato  continua  l' offerta è ricca e ha una grande chanche nel riconoscimento Mab
Unesco». Ma l' unicità dell' habitat, asso nella manica del turismo slow, va preservata. «Come i sindaci
chiediamo di negare il rinnovo dei permessi trivellazione e le autorizzazioni di ricerca nel Delta e in
Adriatico  dice  c' è poi la questione dei collegamenti senza i quali non c' è sviluppo. Dopo la
cancellazione della E55, ci auguriamo il raddoppio della Romea, almeno tra Ravenna e lo svincolo
autostradale di Ferrara». Parola d' ordine: organizzare l' offerta puntando su qualità, servizi e modi
combinati per scoprire il Delta: attracchi fluviali, ciclabili, bus. Sfida a cui si è associato il sindaco di
Mesola, Gianni Padovani ricordando che la proposta, per quanto ricca, ha bisogno di collegamenti a
sud e nord e di mobilità leggera per cicloturisti. «La collaborazione tra pubblico e privato ci ha portato a
lavorare per il turismo fluviale  conclude Lorenzo Marchesini, presidente Gal Delta 2000  il
potenziamento della ciclabile destra Po e la navigazione tra fiume e mare è realtà. In futuro le risorse
europee andranno impiegate per il turismo sostenibile ricordando che la qualità ambientale va costruita
con le popolazioni».
Monica Forti.
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Maltempo, in Italia 7 Comuni su 10 a rischio
idrogeologico

Arriva il maltempo è ben più della metà dei
Comuni italiani trema. Ad essere esposti a
frane e dissesto del territorio sono infatti il
68,9% dei Municipi del nostro Paese, pari a
5.581 Comuni su cui gravano anche aree
interessate dal dissesto. Di questi Comuni ben
i l   32%  reg i s t r a   a ree   f r anab i l i   e   a ree
alluvionabili, il 21,1% aree a rischio frane, il
15,8% aree alluvionabili. A tracciare la cartina
de l l a  pau ra   con   l 'Adnk ronos  è   l 'Anb i
(Associazione Nazionale Consorzi Gestione
Tutela Territorio ed Acque Irrigue), che,
elaborando dati del ministero dell'Ambiente,
disegna un quadro senza appello. Nel Piano
per la riduzione del rischio idrogeologico
redatto dall'Anbi per il 2015, sono infatti 3.335
gli interventi globali ritenuti necessari per
mettere in sicurezza il territorio, per un valore
di 8,4 miliardi, con un incremento quasi del 5%
rispetto al 2014. "In Italia, l'opinione pubblica
ha scoperto colpevolmente  in r i tardo  i l
dissesto idrogeologico ed ora avverte il
presidente dell'Anbi, Francesco Vincenzi non
si può certo aspettare 20 anni per realizzare le
opere idrauliche necessarie". "I Consorzi di
boni f ica  cont inua Vincenzi   hanno un
patrimonio di quasi 3.500 progetti, realizzati
con fondi propri e perlopiù immediatamente
cantierabili, che vengono messi a disposizione del Paese attraverso il Piano per la Riduzione del
Rischio Idrogeologico, perché solo un territorio sicuro da alluvioni ed allagamenti evidenzia può
essere appetibile agli investimenti". E, guardando regione per regione in dettaglio, non c'è un territorio
in Italia che sia esente da vulnerabilità e dissesto. Dalla mappa emerge che il Piemonte conta il maggior
numero dei Comuni (1.046) esposti ad alto rischio idrogeologico e ed estensione di territorio interessato
dal dissesto (2.981 chilometri quadrati di superficie), mentre il Trentino Alto Adige è la regione italiana
con meno Comuni (30) e superficie a rischio (50 kmq). La mappa della paura mostra la Lombardia al
secondo posto con 914 Comuni e 2.274 chilometri quadrati di superficie vulnerabile. Rimanendo al
Nord, la Liguria registra 188 Comuni a rischio e 309 chilometri quadrati di superficie vulnerabile, mentre
l'Emilia Romagna 302 Comuni coinvolti e 3.217 chilometri quadrati di superficie a rischio frane e
alluvioni. Nel Nord Est, complessivamente, tra Veneto, Friuli Venezia Giulia e Trentino Alto Adige, sono
409 i Comuni ad alto rischio idrogelogico per complessivi 778 chilometri quadrati di superficie di
territorio dissestato e vulnerabile a rischio frane e alluvioni. Al Centro Italia, tutte le regioni contano
Comuni coinvolti dalla Toscana (208 e 2.709 km quadrati di superficie) al Lazio (366 Comuni e 1.250
kmq), dall'Umbria (92 Comuni, 903 kmq) alle Marche (243 Comuni, 1.024 kmq). Spostandosi al Sud, la
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Campania conta 474 Comuni a rischio e 2.253 chilometri quadrati di superficie a rischio, coinvolti nella
minaccia idrogeologica anche i territori di Abruzzo (178 Comuni, 603 kmq), Molise (121 Comuni, 616
kmq), Puglia (48 Comuni e 48 kmq), Calabria (409 Comuni e 1.167 kmq) e Basilicata (123 Comuni e
503 kmq). Non va meglio in Sicilia (272 Comuni a rischio e 206 kmq di superficie vulnerabile) e
Sardegna (42 Comuni e 48 kmq).
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Tecnici e comitato in visita al cantiere anti
allagamenti
Illustrato l' andamento dei lavori della vasca di via San Rocco Consegnati a maggio, gli
interventi procedono a pieno ritmo

CENTO. Ieri col Consorzio di Bonifica Pianura
di  Ferrara,  la r icognizione del  cant iere
attualmente aperto accanto a via Ferrarese per
i lavori relativi al primo stralcio del progetto di
messa in sicurezza idraulica del Centese.
Reduci dall' incontro con la Partecipanza
Agraria di Cento, nel sopralluogo di ieri, il
presidente del  Consorzio Franco Dal le
Vacche, i l  direttore generale Roversi,  l '
ingegner Chierici e il geometra Nepoti, e l'
intero collegio sindacale, composto da Milena
Cariani, Gianluca Mantovani e Paolo Chiarolla
(presidente). Nonostante l' invito, non ha
potuto essere presente il sindaco Lodi né altri
amministratori, mentre in prima fi la, con
domande e proposte, il Comitato Allagati
Centesi col presidente Alberto Alberti. I tecnici
del Consorzio hanno illustrato l' andamento dei
lavori per la realizzazione della vasca interrata
di via San Rocco: «Consegnati a maggio, i
lavori stanno procedendo a pieno ritmo. La
ditta vincitrice dell' appalto, sta lavorando
bene.  Ad ogg i ,   rea l i zza te   la  p la tea  d i
fondazione, le pareti perimetrali di chiusura,
per cui i lavori potranno proseguire anche
durante l' inverno. Ad armature pronte, ora la
fase di realizzazione dei corridoi interni alla
vasca. Il Consorzio ha già pagato i primi due
stati d' avanzamento. Il programma è finire la vasca entro Natale. Poi, se sarà possibile predisporre il
collegamento al Condotto Generale su via Ferrarese, in modo da iniziare a primavera /estate i lavori per
la cassa a cielo aperto, a Ponte Alto. Per la fine dell' intero intervento, rimane fissa la data del 16
maggio 2017». La presenza in S. Rocco della vasca interrata da 7mila 600metri cubi, con uno sfioratore
a soglia fissa, darà beneficio al Condotto Generale, noto come Menina: «Consentirà di evitare in caso di
pioggia intensa, che il condotto vada in pressione e non riesca a ricevere le acque dalle fognature del
centro della città».Questo per il Consorzio, il primo passo per migliorare il sistema idraulico di Cento.
Poi verrà realizzata la vasca di laminazione a Ponte Alto, 7 ettari con fitodepurazione. Dal Comitato poi,
la domanda relativa al completamento del progetto complessivo da 16milioni di euro, al reperimento
degli ulteriori fondi per i successivi stralci, oltre a chiedere se il Comune si sia attivato in merito. Dal
presidente Franco Dalle Vacche, la risposta: «Il Comune ha fatto proprio il documento sul rischio
idraulico». Svolti incontri col sindaco ed Hera per gestire emergenze fognarie e aspetti ambientali, ma
nessuna riunione sul 2º stralcio. «Mentre la Regione ha già deliberato il finanziamento dei 3milioni», la
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priorità è che «il Comune risolva i problemi burocratici legati al 1,5 milioni, stanziati nel 2007 dal
Ministero dell' Ambiente. Una cifra, ora in capo al Comune, come il finanziamento di 500mila euro,
indispensabile per completare l' intervento in via San Rocco. Il rischio è di dover fermare l' intervento in
corso. Il Consorzio dal canto suo, la sua parte l' ha fatta, per questo progetto di messa in sicurezza
idraulica di Cento. E' importante ora che, tutti gli altri enti, assieme al Consorzio, contribuiscano con gli
interventi collegati. Con quello di Hera sul sistema fognario, l' intero progetto serve per dare prime
risposte a situazioni di criticità storiche del Centese».Beatrice Barberini.
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Alluvione, un milione per agevolare il credito alle
attività produttive

Un milione di euro per garantire la necessaria
l i q u i d i t à   a l l e   i m p r e s e   c o l p i t e   d a l l e
precipitazioni del settembre scorso nelle
province di Parma e Piacenza. La Giunta
regionale dell'EmiliaRomagna ha deciso lo
stanziamento di un fondo di garanzia per
agevolare l'accesso al credito. Tale fondo (200
mila euro sul 2015 e 800 mila sul 2016) è
finalizzato a favorire il ripristino delle attività
produttive colpite dalle eccezionali avversità
atmosferiche del 13 e 14 settembre 2015.
Regione e Aipo hanno già assegnato a
Comuni, Province e servizi tecnici di bacino
oltre 5 milioni di euro per interventi urgenti di
messa in sicurezza del terr i torio, quale
concorso finanziario urgente per l'avvio di
lavori come il ripristino della viabilità e opere
di riduzione del rischio idraulico a difesa di
centri abitati. E' ora in via di approvazione
inoltre l'Ordinanza del Capo dipartimento
nazionale della Protezione civile, che assegna
alla Regione 10 milioni di euro stanziati dal
Governo con la dichiarazione di stato di
emergenza naz iona le  de l lo  scorso 25
settembre. I fondi statali saranno impiegati per
far fronte alle situazioni più critiche. Intanto
giovedì 15, a seguito del Comitato istituzionale
dello scorso 1 ottobre a Farini (Pc), si terrà
una riunione dedicata ai Piani di emergenza di Protezione civile, alle ore 9,30 presso l'Auditorium Casa
del Popolo di Rivergaro (Pc), in via Don Veneziani 64. Saranno presenti tecnici di Anci Emilia
Romagna, dell'Agenzia Regionale di Protezione Civile, dell'Arpa, del Servizio Tecnico di Bacino e
dell'Aipo al fine di verificare le necessità di miglioramento/redazione dei piani di ciascun Comune. Il 22
ottobre si terrà a Piacenza il secondo Comitato istituzionale con i Comuni coinvolti.
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Alluvione in Emilia, parte la ricognizione per il
ripristino dei danni

Parte  la r icognizione per quanti f icare i l
fabbisogno finanziario per il ripristino dei danni
al patrimonio pubblico, al patrimonio privato a
uso abitativo e alle attività produttive in seguito
agli eccezionali eventi meteorologici che il 13 e
14 settembre hanno colpito il territorio delle
province di Parma e Piacenza. La Regione,
dopo la deliberazione dello stato di emergenza
del lo scorso 25 settembre da parte del
Consiglio dei Ministri, ha richiesto agli Enti di
avviare un'azione di ricognizione che, su
indicazione della stessa Giunta regionale, è
estesa ai beni mobili e mobili registrati privati
e alle attività agricole. La ricognizione dei
danni, specifica la Regione, non costituisce
riconoscimento automatico dei finanziamenti
per gli stessi e si att iva nei Comuni che
abbiano inviato segnalazioni anche tramite le
Province, le quali possono estendere tale
attività, qualora ne ravvisino la necessità, ad
al tr i  Comuni.  La r icognizioneMaltempo
Piacenza (14/9/15)  9 La ricognizione del
fabbisogno finanziario per i danni al patrimonio
pubblico, svolta dalle Amministrazioni e dagli
enti competenti sui singoli beni, comprende gli
interventi di ripristino degli edifici pubblici
strategici e dei servizi essenziali danneggiati,
ivi compresi quelli del settore sanitario, degli
edifici a uso scolastico e dei beni culturali/vincolati. Quindi interessa gli interventi edilizi di ripristino
delle infrastrutture a rete e delle relative attrezzature nei settori dell'elettricità, del gas, delle condutture
idriche e fognarie, delle telecomunicazioni, dei trasporti e viarie, oltre gli interventi di sistemazione
idraulica e idrogeologica a tutela della pubblica incolumità. La ricognizione del fabbisogno finanziario
per i danni al patrimonio privato, alle attività economiche e produttive e alle aziende agricole e
agroindustriali è svolta dalle Amministrazioni Comunali interessate, sulle base delle procedure
connesse alla propria struttura organizzativa. I privati e le attività produttive interessati devono
compilare e presentare ai Comuni le schede di ricognizione del fabbisogno finanziario entro il 28
novembre 2015. Le schede sono disponibili sul sito dell'Agenzia regionale di protezione civile.
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COMACCHIO IL PUNTO CON IL VICE SINDACO

Il futuro dei 171 capanni «Via le realtà più critiche»

di MONICA FORTI DUE ANNI di censimento
per mettere ordine nell' intricato rebus dei
capanni da pesca. Il piano particolareggiato di
iniziativa pubblica è ai ritocchi, approda in
Commissione il 20 ottobre e da lì in Consiglio
comunale entro fine mese. Sospesi tra acqua
e argini,  i  bi lancioni sono la cartolina di
Comacchio, ma da più di 40 anni sono anche
una presenza il legale, la cui proprietà è
riconducibile a enti diversi. Per decenni,
inoltre, le loro reti hanno penalizzato il sistema
di pesca vallivo impedendo la corretta risalita
del novellame lungo i canali che portano in
valle. Risultato: un calo di esemplari a cui oggi
si è posto, in parte, rimedio.
RADDRIZZARE la situazione, segnata sul
finire degli anni '70 da risvolti giudiziari di un
reato non prescrivibile come l' abuso edilizio,
non è mai stato facile. Ora ci prova la giunta
Fabbri. «Il piano riprende i dettati di quello
regolatore e del Parco  spiega il vicesindaco
Denis Fantinuoli con deleghe ad Ambiente,
Caccia e Pesca  saranno vagliati i requisiti
delle strutture, che devono essere in sintonia
con l' area protetta e le prescrizioni del Mab Unesco. Si va verso una situazione sostenibile, che impone
di eliminare le realtà più critiche».
Costruiti dai comacchiesi, ma in gran parte in uso a romagnoli, alcuni dei 171 capanni rischiano la
demolizione. Sarà una battaglia dura, ma per quanto riguarda la pesca, Comacchio qualche risultato l'
ha portato a casa. «Attualmente abbiamo calendari studiati per proteggere la risalita del novellame, le
superfici delle reti sono state ridotte e le maglie allargate per non trattenere i piccoli catturati». E i
capannisti? «Collaborano, sanno la sfida che abbiamo davanti». Quanto al piano particolareggiato,
sottolinea, si fa riferimento anche all' assegnazione per bandi qualora non esistano titoli che attestino la
presenza del capanno.
La rivoluzione, come la definisce Fantinuoli, è partita avvalendosi tra l' altro della ricerca quadriennale
nata da una convenzione tra Provincia e Ateneo ferrarese e portata avanti da Giuseppe Castaldelli,
responsabile tecnico del Parco.
«Dopo aver analizzato l' impatto dei bilancioni, la Provincia ha affinato le regole per proteggere la
risalita del novellame.
In questi anni le taglie di alcuni pesci sono cresciute  spiega  discutendone con l' associazione dei
capannisti abbiamo trovato un atteggiamento costruttivo e disponibilità alle restrizioni». La direzione è
segnata.
«La ricerca di base può fare molto per migliorare la situazione, purtroppo non viene finanziata da 20
anni: le misure adottate nel Ferrarese sono elemento di grande innovazione, che andrebbe applicato
anche in Romagna, ma la scelta è politica, non può farla il Parco, piuttosto la Regione».
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Borsa del turismo fluviale per scoprire i tanti tesori
COMACCHIO. L' autentica eccellenza del Delta del Po sarà al centro della sesta
edizione della Borsa del Turismo Fluviale in programma a Guastalla (nel Reggiano) dal
15 al 18 ottobre con quattro tour...

COMACCHIO. L' autentica eccellenza del
Delta del  Po sarà al  centro del la sesta
edizione della Borsa del Turismo Fluviale in
programma a Guastalla (nel Reggiano) dal 15
al 18 ottobre con quattro tour alla scoperta del
fiume e delle sue proposte di soggiorno a cui
parteciperanno 22 operatori internazionali
(provenient i  da 13 Paes i ) .  Tra   i  var i   "
Eductour" quello previsto domenica sarà
intitolato " Itinerari fluviali tra arte e natura nel
Parco del Delta del Po" ,itinerario affascinante
con visite all' Abbazia di Pomposa, alla riserva
naturale del Gran Bosco della Mesola con
tappa al Castello Estense di Mesola come ha
sottolineato il presidente Confesercenti del
Delta, Roberto Bellotti alla presentazione di
ieri presso l' Hotel Astra. «Con iniziative come
questa e con la loro costante programmazione
la nostra associazione dimostra di lavorare
attivamente ed in sinergia con le istituzioni per
la  promozione e   i l   ra f forzamento de l l '
economia del territorio», ha detto Alessandro
Ost i  d i re t to re  Con fesercen t i  Fe r ra ra ,
an t ic ipando  l '   in te rvento  de l  d i re t to re
Confesercenti Emil ia Romagna Stefano
Bollettinari che ha aggiunto: «Questa sesta
edizione della Borsa del Turismo Fluviale e del
Po è la prova che la manifestazione si è ormai
consolidata, la possibilità di fare turismo all' aria aperta scoprendo tutte le bellezze e le attrattive del
territorio attraversato dal grande fiume è sempre più apprezzata da sportivi e famiglie». Presenti nell'
occasione di ieri anche il sindaco di Mesola, Gianni Padovani, e il presidente di Delta 2000, Lorenzo
Marchesini che hanno messo in rilievo l' importanza del Po come fiume di condivisione tra le regioni, un
collegamento da potenziare attraverso le vie di comunicazione. «Lavoriamo per rendere sempre più
utilizzabili gli itinerari e per rispondere alle esigenze dei turisti che amano gli aspetti naturalistici del
Delta», ha precisato sul finire il sindaco Padovani. Valentina Bacilieri©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Domenica 18 ottobre su Rai Uno: i Consorzi di
Bonifica dell'Emilia Romagna e il Canale Emiliano
Romagnolo protagonisti a Linea Verde

I l   lungo Viaggio sul  Po d i  L inea Verde
proseguirà domenica prossima 18 ottobre a
partire dalle 12,20 su Rai Uno nel tratto
emilianoromagnolo del Grande Fiume e tra i
protagonist i  vedrà  la rete di  canal i  dei
Consorzi di Bonifica dell'Emilia Romagna
(associati ad AnbiER), l'efficienza del sistema
irriguo veicolato a sostegno del comparto
agricolo e l'innovazione tecnologica applicata
alle colture dal Canale Emiliano Romagnolo,
opera strategica a servizio delle produzioni
t i p i c h e   r e g i o n a l i .   I l   C e r   p r e s en t e r à
nell 'occasione i diversi sistemi virtuosi,
tecnologicamente avanzati, di risparmio idrico.
Con Patrizio Roversi e Daniela Ferolla, tra i
protagonisti il presidente dell' Anbi Emilia
Romagna Massimiliano Pederzoli e il direttore
del Cer Paolo Mannini in una navigazione
straordinaria lungo il Po alla scoperta delle
interconnessioni con la reti consorti l i  di
bonifica. Un' approfondimento da non perdere
per conoscere meglio il Grande Fiume nel
2015, il suo stato di salute e comprendere al
meglio il ruolo essenziale dei Consorzi a
salvaguardia della risorsa acqua fondamentale
per il Made in Italy e l'export dell'intero paese.

16 ottobre 2015 Ferrara
ANBI Emilia Romagna

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Politica , Primo Piano

Moria di pesci, M5S: "Individuare responsabili del
danno ambientale"
Interpellanza della Morghen: "Gravissimo deficit comunicativo ed organizzativo"

La politica inizia ad interessarsi alla moria di
pesci avvenuta nei pressi di Boara a causa dei
lavori effettuati da Provincia e Consorzio di
Bonifica e da una scarsissima comunicazione
tra gli enti predisposti al controllo, segnalata
da Estense.com. Dopo l' intervento di Alan
Fabbri che porta il caso in Regione , arriva ora
un '   in terpe l lanza de l  M5S  in  cons ig l io
comunale. L' atto porta la f irma di I laria
Morghen  che  ch iede  a l   s indaco  e  a l l '
a s se s so r e   de l e ga t o   d i   i n d i v i d ua r e   i
responsabili dei vari enti coinvolti nei lavori di
manutenzione "che hanno causato questo
g r a v i s s imo   d e f i c i t   c omun i c a t i v o   e d
organizzativo", nonché l' entità del " danno
ambientale relativo alla quantità di fauna ittica
interessata alla moria" e anche l' entità del
danno igienicosanitario "conseguente allo
scarico delle fognature locali autorizzate in un
canale senza scorrimento d' acqua". Morghen
fa un passo indietro per tracciare l' entità del
problema, partendo da quanto sarebbe
emerso in una riunione tenutasi in Provincia il
10 settembre, alla quale lei era presente. In
quel l '  occasione  r iporta  la consigl iera
comunale  venne presentato il report di Upe e
Legambiente sul "Monitoraggio e controlli
biochimici delle acque in Provincia di Ferrara"
e si parlò delle soluzioni per evitare le morie di pesci "verificatesi nel periodo invernale, fenomeni
perlopiù conseguenti alla pratica di asciutta di molti canali di bonifica". Sembra la descrizione di quanto
accaduto a Boara, anche se, riporta la consigliera M5S, "alcuni mesi fa i rappresentanti di Arpa, Usl,
Consorzio di Bonifica, del Comune, della Provincia, e i docenti dell' Università di Scienze Biologiche,
hanno ideato una soluzione che è entrata in vigore verso la fine del settembre 2015. A fronte delle
numerose morie verificatesi nel periodo invernale, fenomeni perlopiù conseguenti alla pratica di asciutta
di molti canali di bonifica, è stato finalmente stabilito un battente idrico minimo di 50 cm in tutti i canali
della provincia , e il Consorzio di Bonifica si è assunto l' impegno di comunicare tempestivamente, e con
preavviso, le eventuali ed eccezionali variazioni che oltrepasseranno tale limite, in modo da assicurare il
salvataggio del pesce prima che vada in sofferenza". Comunicazione che, con tutta evidenza, si è
interrotta da qualche parte: "Questa procedura, che risulta il prodotto dei diversi stakholder elencati, è
stata avviata a scopo precauzionale, per evitare un ulteriori morie di pesci che abitano i canali del

16 ottobre 2015 Estense
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bacino idrico del ferrarese  scrive la Morghen . Ciò nonostante, si è verificata un' ulteriore moria di
gravità elevata ". La consigliera rileva che nel caso di Boara, " il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara
e la Provincia sono stati i principali coordinatori dei lavori mentre i cittadini locali, sono stati i veri organi
di controllo che hanno denunciato i gravi fatti che stavano protraendosi da giorni e obbligato gli enti
competenti ad occuparsene con urgenza. Che interpellato, il presidente Dalle Vacche ha ammesso un
deficit comunicativo tra gli enti interessati dall' intervento in essere e si è impegnato a redigere, previa
indagine, un rapporto di analisi". La Morghen chiede dunque che vengano fatte verifiche sulla presenza
di un danno ambientale e igienicosanitario, considerando anche le recenti modifiche normative
secondo le quali, per gli enti giuridici coinvolti, "si prevedono [] specifiche sanzioni pecuniarie per la
commissione dei delitti di inquinamento ambientale e di disastro ambientale".
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Lavori pubblici, il piano in Consiglio

SI riunirà lunedì alle 19, a Casa Pannini, il
consiglio comunale. Tra i punti all' ordine del
giorno  la modif ica e  l '   integrazione del
programma triennale dei lavori pubblici e l'
elenco annuale dei lavori da realizzare nel
2015; si parlerà anche del progetto esecutivo
del Consorzio di bonif ica per  i   lavori  di
ripristino di tratti d' alveo in dissesto dello
scolo Guadora.

17 ottobre 2015
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Protezione civile due giorni in piazza
l' evento

L' edizione 2015 della campagna nazionale "Io
non rischio Alluvione" approda oggi e domani
anche a Cento.   In  p iazza Guerc ino,   in
entrambe le giornate dalle 9 alle 13 e dalle 16
a l l e   1 9 .   P r omo s s a   e   r e a l i z z a t a   d a l
dipartimento della Protezione civile, da Anpas,
dal l '   Ingv e dal consorzio del la rete dei
laboratori universitari di Ingegneria Sismica
per sensibilizzare i cittadini sui rischi naturali,
conoscerli e sapere come comportarsi, l '
iniziativa a Cento verrà svolta dalla sezione
locale di Ana  Protezione civile.
Volontari di Protezione civile e alpini saranno a
disposizione della cittadinanza per domande e
chiarimenti in merito alle buone pratiche di
Protezione civile.

17 ottobre 2015
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CENTO OGGI IN PIAZZA PER SENSIBILIZZARE I CITTADINI

A lezione con la Protezione Civile

SARÀ l' alluvione il tema che sarà trattato a
Cento durante l' evento 'Io non rischio' che si
svolgerà tra oggi e domani in piazza Guercino,
nell ' ambito dell '  iniziativa promossa dal
Dipartimento Nazionale della Protezione Civile
per sensibilizzare i cittadini sui rischi naturali
per conoscerli e sapere come comportarsi. Ai
presenti, i volontari della sezione centese della
Protezione civile rilasceranno gratuitamente
una brochure con riportato cosa fare prima,
durante e dopo un' allerta, e buone norme da
adottare sempre.
Nella giornata di oggi tra la gente anche la
Polizia Municipale, che sarà presente al
piazzale della Rocca per l' iniziativa 'Sicuri per
strada, sicuri sulla strada', per spiegare le
buone prassi e dare utili informazioni per
aumentare la consapevolezza dei cittadini
sulle norme da rispettare sulla strada per
incentivare la sicurezza.
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Una nuova richiesta per cercare idrocarburi
Copparo, la domanda di Via presentata dalla società Northsun Italia I sondaggi nella
zona Zanza. Il 30 ottobre i NoTriv organizzano un incontro

di Maurizio Barbieri wGRADIZZA La Northsun
Italia spa con sede a Roma, ritorna alla carica;
ha richiesto una nuova Via (Valutazione di
impatto ambientale) per permesso di ricerca
idrocarburi; precedentemente, il 30 giugno
sco r so   aveva   r i c h i e s t o   l a  V i a   pe r   l a
concessione idrocarburi in località Gradizza
La Prospera. Stavolta invece si tratta di un'
istanza di permesso di ricerca per idrocarburi
liquidi e gassosi in una zona denominata
Zanza situata tra i comuni di Copparo e
Formignana per un' estensione i 4,89 kmq.
Nella richiesta, che risale al 14 ottobre ed è
stata presentata al ministero dell' Ambiente la
soc ie tà   fa  p resen te  che  è   in  co rso  d i
va lutaz ione  i l  programma dei   lavor i  d i
acquisizione di dati geofisici che si potrebbe
rendere necessar io per condurre studi
geologici e geofisici finalizzati all' indagine del
sottosuolo per l' individuazione e la definizione
di nuove risorse di gas naturale. Qualora le
attività diano risultati positivi verrà perforato un
pozzo esplorativo per il quale sarà avviata un'
ulteriore procedura di Via. La precedente
richiesta aveva visto una sollevazione da parte
d i  d i ve rse   fo rze  po l i t i che .  «Cont ro   la
precedente richiesta  spiega Franca Orsini
capogruppo consiliare di Forza Italia  abbiamo firmato, assieme alle forze di maggioranza un ordine
del giorno, al consiglio comunale di Copparo ed al Consiglio dell' Unione, per trasmettere alle autorità
competenti il nostro no alle trivellazioni nel nostro territorio. Riconsidereremo il problema e decideremo
iniziative da mettere in atto». Sul piede di guerra anche i No Triv che proprio mercoledì scorso avevamo
svolto il secondo incontro del coordinamento provinciale che raccoglie le diverse anime del movimento
contro le trivellazioni; dai comitati No Triv, a Legambiente, al Movimento 5 Stelle ai singoli cittadini
preoccupati per lo stato di salute del loro territorio. L' obiettivo dei No Triv è quello di informare la
popolazione locale con iniziative di varie natura per preparare la campagna proreferendum per le
modifiche del decreto Sblocca Italia richiesto da dieci regioni italiane (tra esse non figura l' Emilia
Romagna). Al 30 settembre in provincia di Ferrara erano in corso di valutazione ambientale sette
istanze di permesso di ricerca di idrocarburi e due istanze di concessione di coltivazione di idrocarburi
he interessano molti dei 24 comuni ferraresi. Prossimi appuntamenti No Triv ad Ostellato in occasione
della festa della zucca e a Copparo con un incontro aperto ai cittadini in programma il 30 ottobre.

MAURIZIO BARBIERI
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SERRAVALLE

Laboratori per conoscere la risorsa acqua

'IMPARA l' acqua' e mettila da parte: potrebbe
essere questo lo slogan per raccontare le
attività didattiche proposte dal Cea (Centro di
educazione ambientale) La Fabbrica dell'
Acqua per il prossimo anno scolastico. Ce n' è
per tutti i gusti e per tutte le età: a partire dai
piccoli della scuola primaria fino ai più grandi
della scuola secondaria. Iniziative di spessore
entrate nel territorio grazie ad un lavoro
costante che il Cea, nato per volere di Cadf, l'
Acquedotto del Delta, porta avanti da 10 anni
sia nelle scuole e nella propria sede. Le attività
potranno essere svolte all '   interno degli
impianti di potabilizzazione di Serravalle, l'
esplorazione della vicina golena del Po, le
sperimentazioni in laboratorio e all' aperto tra
microscopi, provette e giochi per scoprire le
proprietà chimiche e fisiche dell' acqua; ma
anche  a l l '   i n te rno  de l l e   scuo le   con   i l
coinvolgimento degli alunni da parte degli
educatori del Cea nel corso delle ore di
lezione. Tante le novità per il 20152016, a
partire dalla visita guidata alla Salina di
Comacch io   con  a t t i v i t à   su l   campo  d i
birdwatching, esperimenti in laboratorio, analisi delle acque e del macrobenthos, osservazione del
funzionamento della salina didattica, visita al percorso storico. Altro evento sarà il Ceacqua day, una
giornata interamente dedicata all' oro blu, destinata a tutti gli studenti della scuola e alle loro famiglie,
con l' allestimento all' interno dell' istituto di specifiche tappe su diversi temi legati a questa preziosa
risorsa.
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pRotezione civile

Un' allerta maltempo fino alle ore 12 di oggi

La Protezione civile dell' Emilia Romagna ha
attivato la fase di attenzione per criticità
idrogeologica e idraulica nel bacino Alto
Lamone e nelle pianure di ForlìRavenna,
Bologna e Ferrara. L' allerta è di 18 ore dal
tardo pomeriggio di ieri, fino alle 12 di domani.
Sono previste forti piogge che potranno
assumere carattere di rovescio e temporali
intensi con valori di precipitazioni stimati
attorno a 50 millimetri. Le piogge più intense
sono previste nella nottata. Sull' Italia del Nord
è infatti presente un flusso occidentale in quota
c h e   p o r t a   a r i a   f r e d d a ,   a s s o c i a t a   a
precipitazioni su mezza regione. Intanto il Po è
in crescita ma è ancora abbondantemente
sotto lo zero idrometrico (3 metri).
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Ponte Rodoni Moria di pesci nel canale Allertate le
autorità: «Danno ambientale»

SPAVENTOSA moria di pesci in un canale che
si innesta nel Cavo Napoleonico, nella zona di
Ponte Rodoni di Bondeno: alcuni cittadini, alla
vista del fenomeno, hanno immediatamente
segnalato il fatto alle autorità, perché vengano
svolti i necessari accertamenti per verificare se
si tratta di cause naturali o di un danno
ambientale procurato.
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Protezione civile: conclusa la campagna 'Io non
rischio'

(AGI)  Roma, 18 ott.  Al termine del fine
se t t imana  ded ica to  a l l a   cu l tu ra  de l l a
prevenzione con la campagna "Io non rischio",
il Dipartimento della Protezione Civile e i
partner della campagna ringraziano per l'
impegno tutti coloro che hanno contribuito all'
iniziativa. E' quanto si legge in una nota.
"Grazie,  innanzitutto, ai volontari e al le
volontarie appartenenti alle sezioni locali di 25
organizzazioni nazionali di volontariato di
protezione civile, nonche' a gruppi comunali e
associazioni locali che si sono formati e
preparati in questi mesi per diffondere, in oltre
400 piazze, la cultura della prevenzione di
protezione civile nei territori dove operano
o r d i n a r i a m e n t e " .   " U n   p a r t i c o l a r e
r ingraziamento   sot tol inea  i l  Capo del
Dipartimento della protezione civile, Fabrizio
Curcio  a quei volontari che, dopo mesi spesi
a formarsi e prepararsi, purtroppo non hanno
potuto prendere parte all' iniziativa perche'
impegnati nei territori di Abruzzo, Lazio,
Campania e Sicilia colpiti dal maltempo dei
giorni scorsi, una situazione che ha richiesto la
loro disponibilita' nel garantire assistenza alla
popolazione e interventi per il ripristino delle
aree danneggiate". "Gratitudine per il sostegno
 continua il Capo del Dipartimento  va anche
alle societa' di servizi e alle aziende che siedono al tavolo del Comitato Operativo, l' organo che
garantisce il coordinamento delle attivita' in emergenza, che hanno sostenuto la campagna: Aiscat 
Associazione Italiana Societa' Concessionarie Autostrade e Trafori, Anas, Assaeroporti, Enac, Enel, Eni,
Ferrovie dello Stato, Telecom Italia, Tim, Tre Italia e Vodafone si sono impegnate nella diffusione della
campagna, rilanciando sui propri siti internet e altri strumenti di comunicazione interna ed esterna le
date e i contenuti di "Io non rischio". Grazie, infine, al Segretariato Sociale Rai, a Twitter Italia, alla
Struttura di missione contro il dissesto Idrogeologico #italiasicura e a tutti gli organi di informazione che
hanno supportato la diffusione del messaggio. "Io non rischio" e' promossa dal Dipartimento della
Protezione Civile con AnpasAssociazione Nazionale Pubbliche Assistenze, IngvIstituto Nazionale di
Geofisica e Vulcanologia e ReluisRete dei Laboratori Universitari di Ingegneria Sismica. Partner
scientifici sono, inoltre, IspraIstituto superiore per la Protezione e la Ricerca Ambientale, OgsIstituto
Nazionale di Oceanografia e di Geofisica Sperimentale, AiPoAgenzia Interregionale per il fiume Po,
Arpa EmiliaRomagna, Autorita' di Bacino del fiume Arno, CamiLabUniversita' della Calabria,
Fondazione Cima e IrpiIstituto di ricerca per la Protezione idrogeologica. L' edizione 2015 dell'
iniziativa si e' svolta sotto l' alto patronato del Presidente della Repubblica. (AGI) .

18 ottobre 2015 Agi
#ITALIASICURA
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Moria di pesci nel canale Indagini sulle cause
L' episodio a Ponte Rodoni nel tratto di tre chilometri che precede la chiusa Tecnici al
lavoro durante il fine settimana per i prelievi e le analisi dell' acqua

PONTE RODONI Moria di pesci tutti di media
e grossa taglia nel canale di Cento. L' allarme
lanciato dalla polizia municipale di Bondeno
durante lo scorso fine settimana. Gli agenti
hanno visto galleggiare decine di pesci nei
circa tre chilometri del canale, lungo via Ponte
Rodoni  Santa Bianca,  pr ima del la  sua
i mm i s s i o n e   n e l l a   c h i u s a   s u l   C a v o
Napoleonico.  Al l '  a l larme del la  pol iz ia
municipale ha risposto il Consorzio di bonifica
Pianura di Ferrara che ha inviato, ieri mattina, i
tecnici dell' Università sul posto per effettuare
prelievi e fare analisi a campione per cercare
di capire il perché di questa moria.
«Subito   spiega  la dottoressa Barbara
Guzzon dell' ufficio ambiente del Consorzio 
abbiamo fatto scattare la procedura prevista in
questi casi.
L' Università ha già provveduto a recuperare i
reperti necessari per fare le analisi. Le cause?
Lo sapremo con certezza solo quando avremo
i risultati delle analisi». Già da oggi potrebbe
iniziare il recupero delle carcasse dei pesci
per poi procedere allo smaltimento.
Nel canale di Cento il livello dell' acqua era
molto basso e questa potrebbe essere una
delle cause del fenomeno anche se non è
ancora esclusa del tutto la matrice umana rappresentata dallo scarico abusivo di sostanze inquinanti. A
onor del vero a livello visivo non si riscontrano schiume o segnali che portino a pensare ad uno scarico
abusivo. Solo le analisi quindi chiariranno la vicenda.
In prossimità del ponte dove il canale di Cento attraversa via Cavo Napoleonico sono state notate
diverse impronte, di piedi umani, nella fanghiglia della base della sponda proprio vicino all' acqua. Il
fatto ha fatto scattare tanti commenti da parte dei presenti, che si sono sbizzariti nelle ipotesi più
disparate, ma è molto probabile che le impronte siano state lasciate da chi, nei giorni scorsi, si è
avvicinato all' acqua per prelevare i campioni da analizzare.
Giuliano Barbieri.

GIULIANO BARBIERI

20 ottobre 2015
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Tre chilometri di pesci morti, scatta l' indagine
Ponte Rodoni, la segnalazione dei cittadini al nostro giornale: «Scempio ambientale»

di CLAUDIA FORTINI TRE CHILOMETRI di
pesce.
Morto. L' odore è nauseabondo, l ' acqua
putrida. Tra la melma, a macchia di leopardo,
il pesce galleggia sull' acqua, senza vita,
accanto agli argini. Succede a Bondeno, nella
zona di Ponte Rodoni in Tortiola, in quel tratto
del canale Savenuzza, che tra l' altro è anche
campo di gara Fipsas e che costeggia prima
un' oasi naturalistica poi i campi aperti. E
diventa il canalino di Cento. Ci sono piccoli
siluri, carpe, carassi, breme e qualcuno dice
anche «anguille che sono le ultime a morire di
fronte alla carenza d' acqua  spiegano i
pescatori  cedono solo di fronte a un pesante
inquinamento». Domenica c' erano anche i
carabinieri ad ispezionare l' acqua. I tecnici
dell' Arpa sono andati, ma non hanno fatto
prelievi. C' era poca acqua, per loro si tratta di
anossia, ovvero di mancanza di ossigeno.
Il prosciugamento dei canali avviene per
decisione del Consorzio di bonifica. Ieri un
tecnico del Consorzio era sul posto. I 50
centimetri di profondità d' acqua, dovrebbero
essere sempre garantiti.
«Se dal Consorzio ci informano  spiegano i pescatori  possiamo intervenire per mettere in salvo il
pesce». Ma sarà solo questo o è l' inquinamento che pesa? È un rimpallare di responsabilità. Di fatto il
disastro ambientale c' è. Basta un colpo d' occhio e una respirata per coglierlo. Le cause invece restano
ancora ingabbiate nelle reti di chi è impegnato a cogliere il motivo reale di una situazione, che lascia
addosso, per chi la vede, non solo quell' odore acre e nauseabondo dei pesci morti, ma anche qualcosa
che non quadra nell' equilibrio ambientale, di un mondo di canali di pianura che invece ha sete di vita. L'
emergenza c' è. La segnalazione è arrivata dai cittadini (qualcuno ha chiamato anche il Carlino
domenica), dai pescatori, ma era stato segnalato, come tante altre realtà del territorio provinciale, anche
da un gruppo di 30 nuove guardie giurate volontarie della pesca, che hanno fatto l' esame in questi
giorni. E che si tratti di qualcosa di 'non consono alla salute' lo dimostra anche l' ordine di ieri, arrivato
dal sindaco, all' Arcipesca che è stata incaricata di fare «il prelievo degli esemplari morti» per
analizzarli. Ma non basta. Come da protocollo della Provincia, ieri sul posto è arrivato anche un biologo
dell' Università di Ferrara. Occhi e teste, enti ed esperti, per capire. In tutto questo, c' è qualcosa al di
fuori da ogni parametro: «Ieri pomeriggio  segnala chi di pesce se ne intende  c' erano persone che
stavano pescando a strappo». È vietato.

CLAUDIA FORTINI
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TREDICI PAESI CON VENTIDUE TOUR OPERATOR

La Borsa del turismo fluviale fa il pieno di successo
Lo scenario del Delta del Po fa il giro dell' Europa

SI È CHIUSA domenica, negli splendidi
scenari del Delta, la sesta edizione della Borsa
del turismo fluviale e del Po. I 22 tour operator,
in rappresentanza di 13 Paesi, dopo aver
incontrato nel workshop Guastalla oltre 100
o p e r a t o r i   d e l l '   o f f e r t a ,   g r a z i e   a l l a
collaborazione tra Comune di Mesola, Delta
2000 e Confesercenti, hanno potuto vivere le
emozioni di una giornata nel Delta. Una gita in
barca nelle valli, una visita all' Abazia di
Pomposa, una giro in bici nel Boscone dove è
avvenuto un felice incontro con i cervi, ed un
suggestivo pranzo nel Castello di Mesola. Gli
s t e s s i   h a n n o   m a n i f e s t a t o   g r a n d e
apprezzamento. «Abbiamo potuto apprezzare
l' autenticità di un territorio e delle persone che
lo  v ivono»,   le  paro le  d i  Jonatan Daza
(Spagna) ,  spec ia l izzato ne l l '  a f f i t to  d i
houseboat a gruppi e  individual i  per  la
navigazione su fiumi e canali. «Torno da
questo educational tour con tantissime nuove
idee per dei pacchetti di viaggio originali,
dedicate a famiglie o piccoli gruppi, che
includano mezzi di trasporto alternativi, come
la bici o la motonave», ha aggiunto Delphine Henry (Belgio), che lavora per l' unico tour operator belga
specializzato sull' Italia. Infine Jonathan Palmer, giornalista del Regno Unito, dove scrive per la testata
"Italia!
": «Ho scoperto posti che non conoscevo e che saranno sicuramente di interesse per tutti coloro che
desiderano vivere e scoprire l' Italia meno nota». Grande la soddisfazione, infine, di Alessandro Osti,
direttore provinciale Confesercenti: «Abbiamo bisogno di costruire con amministrazioni e politica un
asse di ferro affinché in Regione recepiscano il nostro appello alla costruzione delle infrastrutture,
Cispadana e asse Romea almeno da Ferrara a Ravenna: senza i necessari collegamenti nessun
territorio può pensare di crescere».

20 ottobre 2015
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Dissesto suolo, con ok Corte Conti al via prime 33
opere per 654 mln
Interventi su Bisagno, Seveso, Olbia.A fine mese soldi a Regioni

Con  i l  v ia  l ibera del la Corte dei  Cont i ,
partiranno nelle prossime settimane, con uno
stanziamento di 645 milioni, i primi 33 cantieri
previsti dal piano città metropolitane per la
r iduz ione de i   r isch i  dovut i  a l  d issesto
idrogeologico e per la prevenzione delle
alluvioni. L' elenco delle opere è pubblicato nel
sito di #italiasicura, la struttura di missione del
gove rno :   s i   va  da i   260  m i l i on i   pe r   l a
r e a l i z z a z i o n e   d e l l o   s c o lma t o r e   e   l '
adeguamento idricostrutturale del tratto
terminale del torrente Bisagno a Genova agli
oltre 95 milioni per gli interventi sul fiume
Seveso, a Milano, fino agli oltre 16 milioni
stanziati per le opere di mitigazione del rischio
ad Olb ia .  Le  33 opere      tu t te  con una
proget taz ione def in i t i va  o  esecut iva   
in teressano 7   reg ion i   (Veneto ,  Emi l ia
Romagna, Sardegna, Liguria, Lombardia,
Toscana e Abruzzo) e rappresentano la prima
fase del piano per le città metropolitane, che
prevede complessivamente 132 interventi per
la messa in sicurezza delle città. Il decreto del
presidente del Consiglio registrato dalla Corte
dei Conti fissa in 654 milioni le risorse a
disposizione per le opere: soldi che, dopo la
firma degli accordi di programma tra Stato e
Regioni prevista per fine mese, saranno
trasferiti nelle casse dei Commissari di governo  individuati nei presidenti di Regione  per l' avvio delle
procedure di gara e l' apertura dei cantieri. Per gli altri 99 interventi previsti dal Piano, sottolinea ancora
#italiasicura, per un valore di oltre 600 milioni, "c' è l' impegno del governo a reperire le risorse utili al
completamento del finanziamento" dei lavori. Sul sito, infine, è pubblicato anche un elenco di ulteriori 5
interventi, con una progettazione non ancora definitiva, che potranno comunque accedere al fondo
creato appositamente per la progettazione poiché ritenuti prioritari dalle Regioni. "E' utile ribadire 
conclude la struttura voluta da palazzo Chigi per combattere il dissesto idrogeologico  che la
realizzazione di opere per la prevenzione del rischio non si misura in secondi, minuti e ore ma richiede
mesi e spesso anni di cantiere. Il decreto del Presidente del Consiglio è la conferma della scelta fatta da
Palazzo Chigi di investire concretamente nella prevenzione dalle frane e dalle alluvioni, realizzando
interventi strutturali mirati alla sicurezza dei cittadini".

19 ottobre 2015 Ansa
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Dissesto idrogeologico, con ok Corte dei Conti al via
i primi 33 interventi

ROMA  Ci sono gli elenchi puntuali delle
opere da realizzare per rendere più sicure le
p r i n c i p a l i   c i t t à   i t a l i a n e   d a l   r i s c h i o
rappresentato dal le  a l luv ioni ,  con una
progettazione definitiva o esecutiva che le
rende tempestivamente cantierabili, nel Dpcm
che la Corte dei conti ha registrato, ci sono
anche  le r isorse per  i  pr imi  33 cant ier i
antiemergenza, dei 132 complessivi che
compongono il Piano città metropolitane,
interventi per Genova, Olbia, Milano, Firenze,
Padova, Pescara, Bologna e Venezia. Il
Decreto del presidente del Consiglio dei
ministri  spiega una nota  individua poi le
risorse disponibili per la realizzazione delle
opere, 654 milioni che, dopo la firma degli
accordi di programma quadro fra Stato e
Regioni prevista entro la f ine del mese,
saranno trasferiti nelle casse dei Presidenti di
regione  Commissari di Governo per l' avvio
delle procedure di gara e l '  apertura dei
cantieri per i primi 33 interventi contro le
alluvioni. Per gli ulteriori 99 interventi, per un
valore di oltre 600 milioni, c' è l' impegno del
Governo nel   reper i re  le   r isorse ut i l i  a l
completamento del finanziamento per tutte le
opere prev is te  da l l '   in tero P iano Ci t tà
metropol i tane.  C '  è  po i  un e lenco d i  5
interventi, con una progettazione ancora non definitiva, che potranno comunque accedere allo specifico
fondo creato appositamente per la progettazione , perché ritenuti dalle Regioni comunque prioritari e
urgenti."E' comunque utile ribadire che la realizzazione di opere per la prevenzione del rischio
idrogeologico non si misura in secondi, minuti e ore ma richiede mesi e spesso anni di cantiere per
ridurre il rischio che le nostre città si ritrovino a contare i danni di un alluvione o, peggio ancora, a
piangerne le vittime segnala la nota di #Italiasicura il Decreto del presidente del Consiglio è la
conferma della scelta fatta da Palazzo Chigi di investire concretamente nella prevenzione dalle frane e
dalle alluvioni, realizzando interventi strutturali mirati alla sicurezza dei cittadini. Gli elenchi delle opere,
cantiere per cantiere, e il Dpcm sono disponibili qui.

19 ottobre 2015 Dire
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PONTE RODONI MORIA DI PESCI: TECNICO UNIFE

«Non è stata anossia» Sospetto inquinamento

«NON È anossia». Lo dicono gli esperti. La
moria, di circa otto quintali di pesce, sparsi a
macchia di leopardo su quasi 4 km di rive del
canale Savenuzza, a Ponte Rodoni, concentra
l' attenzione degli enti, crea perplessità nell'
opinione pubblica e scuote il mondo della
pesca per un tratto di canale che è anche
campo di gara. Non si esclude neppure uno
sversamento di inquinante, mentre le ipotesi
attendono la risposta dei tecnici.
CAMPIONI di pesce infatti, sono stati prelevati
ieri dai biologici di Unife e consegnati ai tecnici
dell' istituto zooprofilattico dell' Ausl. Tra 20
g io rn i   c i   sa ranno  g l i   es i t i .   L '   odo re  è
nauseabondo. In risposta alle necessità di
tutelare la salute pubblica e in nome delle
garanzie igienico sanitarie, il sindaco Fabio
Bergamini ieri ha contattato l' Ausl invocando
«l' immediato smaltimento del pesce morto in
acqua». Già dalle prime ore della mattina i
tecnici del Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, competente del tratto, erano sul
canale con un uomini e mezzi.
«Stiamo raccogliendo le carcasse  dicono . Il
recupero è del consorzio, l' imballaggio e la destinazione dello smaltimento è a del Comune». Viene da
chiedersi: nel rispetto del protocollo, erano state comunicate le operazioni di svuotamento del canale?
«Avvengono in modo graduale  dicono dal Consorzio  e sono state comunicate alla Provincia e all'
Ambito territoriale». E allora cosa è successo? In attesa della risposta delle analisi, i biologi di Unife
hanno agito in accordo con la provincia: «Lunedì alle 8.50, la concentrazione dell' ossigeno non era ad
un livello da provocare una tale moria di pesce  spiega Mattia Lanzoni che per l' università ha fatto i
rilievi . I pesci vivi non erano in condizione di stress. Si cerca di capire. Saranno gli organi deputati a
segnalare o meno la presenza di inquinante. Di fatto il pesce non si è cumulato in punti precisi, ma era
distribuito lungo il corso d' acqua e c' erano alcune specie, come le anguille, che riuscirebbero a vivere
con pochissimo livello idrico. E questo ha fatto scattare una seconda fase di indagine che compete all'
Istituto zooprofilattico».
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI
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interrogazione di fabbri (lega nord) in regione

Moria di pesci, Bergamini chiama l' Ausl

BONDENO Moria di pesci nel canale di Cento:
il sindaco Fabio Bergamini chiede all' Ausl
garanzie igenico sanitarie. Le decine di pesci
morti durante lo scorso fine settimana nel
canale di Cento hanno messo in allarme il
primo cittadino di Bondeno che dopo aver
interpellato l' Ausl ha invocato «l' immediato
smaltimento del pesce morto in acqua». L'
episodio avvenuto lungo i tre chilometri del
canale di Cento è finito anche all' attenzione
della Regione. È il capogruppo della Lega
Nord Alan Fabbri che, con un' interrogazione,
ha chiesto all' amministrazione regionale un
contributo per «chiarite le cause, accertate le
responsabilità, anche quelle, eventuali, per
mancato  in tervento ,  e  che  la  Regione
predisponga un piano straordinario per il
controllo e la prevenzione dei fenomeni di
sversamento nei f iumi, torrenti e canali,
avva lendos i  anche de l le  p iù  moderne
tecnologie.  Spiace   cont inua  i l  nuovo
segretario regionale del Carroccio  che in un
momento in cui c' è più che mai bisogno di
personale competente a controllo e tutela dell'
ambiente il governo pensi a smantellare il
corpo Forestale dello Stato. L' ennesima
dimostrazione di una politica centrale che se
ne frega delle esigenze dei territori».
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«Nell' area golenale del Po non c' è alcun degrado»
A Ro l' Unione Pescatori Estensi replica alle critiche della civica Il Borgo ed elenca i
lavori realizzati per la conservazione delle opere in riva al fiume

RO La lista civica Il Borgo, ha denunciato il
degrado dell' area golenale. L' Upe, Unione
dei Pescatori Estensi che gestisce da due anni
la stessa area golenale, spiega la situazione.
Ne l la  no ta  s i  d i ce  che  non  bas ta  una
passeggiata per vedere e capire a fondo lo
stato di manutenzione di opere e servizi,
eventuali inefficienze e sprechi. Per esempio,
dicono all' Upe, basta dire che alcune delle
foto pubblicate erano risalenti a parecchi mesi
fa, e mostrano un' area completamente
diversa da come è oggi. Si ribatte, invece, che
è doveroso e fondamentale capire come
funziona l' offerta gestionale dell' area. Per
esempio rendersi conto che, nell ' ultima
stagione, l' area è stata frequentata da migliaia
di persone: dai semplici fruitori di punto di
r istoro a tur ist i ,   i tal iani e stranier i ,  che
percorrendo la ciclabile Destra Po, hanno
visitato una delle rarissime aree d' interesse e
di sosta su di esso dislocate . «Le strutture di
alaggio e varo non sono certo inutilizzate, anzi,
hanno servito più di una manifestazione, senza
dimenticare gli utenti che ne hanno usufruito
non saltuariamente». l' Upe conta ad oggi più
di 50 soci, per la maggior parte fruitori dei
servizi e strutture fluviali a livello quotidiano.
Senza dimenticare motonavi come la Nena e Bellavita, che ne hanno fatto un punto di riferimento. Il
punto informativo non è aperto tutto l' anno?
«Vero, ma un' apertura del genere non sarebbe sostenibile».
I volontari di Upe rivendicano «di aver vissuto l' area con passione e senso del dovere per tutta la
stagione, ad ogni fine settimana l' apertura era regolare, ed era facile reperire il recapito telefonico di
una guida, disponibile per aperture straordinarie, anche infrasettimanali e per promuovere le visite al
museo galleggiante. E la scommessa dell' amministrazione, dicono all' Upe, di portare persone di ogni
età a Ro è praticamente vinta. Al contrario di quanto sostenuto dalla lista Il Borgo». Per quanto riguarda
la conservazione delle opere, Upe si meraviglia delle critiche, che rimanda al mittente: «un'
associazione non a scopo di lucro, di esclusivo carattere volontario, ha dimostrato che è possibile
animare e mantenere il patrimonio pubblico in perfetto stato, a costo zero per l' amministrazione
pubblica. Risulta lampante come la lista civica Il Borgo si sia ben guardata dal fotografare lo stato di
manutenzione del le  passere l le  e del l '  ormeggio,   forse perché dopo quasi  200 ore d i
pulizia/manutenzione e 80 kg di impregnate sono tornate nuove, o i pali delle ringhiere di delimitazione
dell' area di varoalaggio, le corde del pontile galleggiante, l' area verde adiacente le strutture nautico
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fluviali, che offrono un prato quasi all' inglese, dove ogni week end vi sono famiglie anche solo per un
picnic, ma tutto questo, perché sono la testimonianza di un efficiente e puntuale operato da parte di
volontari dell' Upe, associazione che promuove pesca sportiva e salvaguardia dell' ambiente, ma anche
servizi di promozione e navigazione sul Po, nella sostenibilità economica.
Tutto si può migliorare, dicono all' Upe, ma serve la volontà di farlo: ricevere anche se indirettamente,
critiche strumentali con finalità politiche è spiacevole e demotivante, perché avanzate per demolire a
prescindere e senza proporre soluzioni alternative». (ale.bas.
)
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Dissesto: si' a 645 milioni

09:50 Dissesto idrogeologico: la Corte dei
Conti ha approvato uno stanziamento di 645
milioni di euro per iniziare i lavori in 33 cantieri
previsti dal piano citta' metropolitane. Gli
i n te rven t i ,   che  sono   r i po r ta t i   su l   s i t o
#Italiasicura, coivolgono 7 regioni: Veneto,
Em i l i a  Romagna ,  Sa rdegna ,   L i gu r i a ,
Lombardia, Toscana e Abruzzo. Tra i primi
interventi annunciati, quelli su Seveso a Milano
e Bisagno a Genova.

20 ottobre 2015 corriere.it
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Nutrie, tanti danni È al via un piano

L'eccessiva proliferazione di nutrie costituisce
un serio problema per il delicato sistema
idraulico in quanto le tane che questi animali
scavano negli argini costituiscono un serio
problema quando il livello dei canali e dei fiumi
aumenta in conseguenza delle piene. È
s o p r a t t u t t o   p e r   q u e s t o  m o t i v o   c h e
annualmente viene approntato un piano per
l ' a b b a t t im e n t o   d i   q u e s t i   a n ima l i .   I l
coordinamento è affidato all'amministrazione
provinciale e vi hanno aderito tutti i Comuni,
eccezion fatta per Sant'Agostino. I cosiddetti
coaudiutori (sulla carta sono 700, ma quelli
operativi sono 150200) sono autorizzati
a l l ' a bba t t imen t o   d e l l e   n u t r i e   p r e v i o
accreditamento al sistema informatico sella
Provincia tramite un numero verde ovvero
devono   comun i ca re   quando   i n i z i ano
l'abbattimento quanti esemplari hanno notato e
quanti sono stati abbattuti provvedendo poi al
loro seppellimento.
In cambio un modesto rimborso spese e il
pagamento delle spese sostenute per le
cartucce. La somma a disposizione della
Provincia è di circa 30 mila euro e la cifra
risulta essere il contributo dei vari Comuni in
base al numero degli abitanti e in base al
territorio mentre un quid viene dato anche dai Consorzi di Bonifica. L'abbattimento dipende
dall'andamento stagionale ovvero quando fa freddo il numero delle nutrie abbattute è più elevato in
quanto il nemico principale per questi animali è proprio il freddo, in sostanza vengono stimate in oltre 10
mila le nutrie abbattute.
«L'attività viene svolta da chi ha l'abilitazione a farlo  spiega Gianluigi Zucchi, presidente Atc (Ambiti
Territoriali caccia) e del centro servizi che raggruppa tutti gli Atc  l'Ispra, ovvero l'Istituto Superiore per
gli Animali ha sentenziato che la nutria va radicata poi nella sua applicazione ci sono state diverse
sfaccettature e qualche comune ha fatto retromarcia.
Nel Ferrarese ci sono 8 mila km di canali e sono tutti pensili e la sicurezza idraulica viene minata dalle
gallerie che vengono scavate da questi animali. Le nutrie non sono gli unici responsabili di questa
situazione, anche le volpi hanno la loro parte di responsabilità. Talvolta accade che gli animalisti siano
contrari a prescindere e non so se si rendono perfettamente conto di questo problema. Servirebbe una
maggiore tutela di chi è chiamato ad operare sotto questo profilo. I cacciatori sono disponibili, ma
vorrebbero esser maggiormente tutelati e tutti devono essere consapevoli che questo viene fatto per il
bene comune».
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Contrasto al dissesto, Regione pronta alla firma con
ministero Ambiente

Siamo pronti a firmare l'accordo di programma
trasmesso dal ministero dell'Ambiente. A
disposizione dell'EmiliaRomagna ci sono
quasi 53 mil ioni di euro per la messa in
s i c u r e z z a   d e l   t e r r i t o r i o .   U n   p r i m o
stanziamento, che permetterà di realizzare
interventi molto attesi e fondamentali per il
contrasto al  d issesto  idrogeologico,   la
prevenzione delle alluvioni e la difesa del
suolo nel la nostra regione. Lo af ferma
l'assessore regionale alla Difesa del suolo
Paola Gazzolo, r ispondendo al ministro
dell 'Ambiente Gian Luca Gallett i che ha
sollecitato la firma dell'accordo, ultimo atto
necessario per realizzare i lavori. Con il via
libera della Corte dei Conti si è concluso l'iter
amministrativo del Decreto del Presidente del
Consiglio dei Ministri che contiene gli elenchi
delle opere da realizzare per contrastare il
dissesto nelle aree metropolitane del Paese.
La firma degli accordi di programma tra Stato
e Regioni consentirà il trasferimento dei fondi
e l'avvio delle procedure di gara per l'apertura
dei cantieri. L'accordo prevede un primo
stanziamento di 27 milioni e 280 mila euro, già
disponibili per 2015, destinati a finanziare il
ripascimento che va da Ferrara a Rimini e gli
interventi per la messa in sicurezza del nodo
idraulico della pianura bolognese; a queste risorse si aggiungono 1,5 milioni di stanziamento regionale.
Nel 2016 sarà finanziata invece la seconda tranche di 24,1 milioni per i lavori che riguardano ulteriori
opere di messa in sicurezza dell'area metropolitana bolognese e il completamento delle casse di
espansione del Senio a salvaguardia del territorio della Bassa Romagna. A questi fondi  conclude
Gazzolo  si aggiungono 55 milioni per la Cassa del Baganza, che il Governo ha riconosciuto come
intervento prioritario a livello nazionale. Complessivamente sono già 108 milioni le risorse destinate
all'EmiliaRomagna, che serviranno a dare una risposta concreta alla lotta al dissesto e alla messa in
sicurezza del nostro territorio.
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«Nell' area golenale del Po non c' è alcun degrado»
A Ro l' Unione Pescatori Estensi replica alle critiche della civica Il Borgo ed elenca i
lavori realizzati per la conservazione delle opere in riva al fiume

RO. La lista civica Il Borgo, ha denunciato il
degrado dell' area golenale. L' Upe, Unione
dei Pescatori Estensi che gestisce da due anni
la stessa area golenale, spiega la situazione.
Ne l la  no ta  s i  d i ce  che  non  bas ta  una
passeggiata per vedere e capire a fondo lo
stato di manutenzione di opere e servizi,
eventuali inefficienze e sprechi. Per esempio,
dicono all' Upe, basta dire che alcune delle
foto pubblicate erano risalenti a parecchi mesi
fa, e mostrano un' area completamente
diversa da come è oggi. Si ribatte, invece, che
è doveroso e fondamentale capire come
funziona l' offerta gestionale dell' area. Per
esempio rendersi conto che, nell ' ultima
stagione, l' area è stata frequentata da migliaia
di persone: dai semplici fruitori di punto di
r istoro a tur ist i ,   i tal iani e stranier i ,  che
percorrendo la ciclabile Destra Po, hanno
visitato una delle rarissime aree d' interesse e
di sosta su di esso dislocate . «Le strutture di
alaggio e varo non sono certo inutilizzate, anzi,
hanno servito più di una manifestazione, senza
dimenticare gli utenti che ne hanno usufruito
non saltuariamente». l' Upe conta ad oggi più
di 50 soci, per la maggior parte fruitori dei
servizi e strutture fluviali a livello quotidiano.
Senza dimenticare motonavi come la Nena e
Bellavita, che ne hanno fatto un punto di riferimento. Il punto informativo non è aperto tutto l' anno?
«Vero, ma un' apertura del genere non sarebbe sostenibile». I volontari di Upe rivendicano «di aver
vissuto l' area con passione e senso del dovere per tutta la stagione, ad ogni fine settimana l' apertura
era regolare, ed era facile reperire il recapito telefonico di una guida, disponibile per aperture
straordinarie, anche infrasettimanali e per promuovere le visite al museo galleggiante. E la scommessa
dell' amministrazione, dicono all' Upe, di portare persone di ogni età a Ro è praticamente vinta. Al
contrario di quanto sostenuto dalla lista Il Borgo». Per quanto riguarda la conservazione delle opere,
Upe si meraviglia delle critiche, che rimanda al mittente: «un' associazione non a scopo di lucro, di
esclusivo carattere volontario, ha dimostrato che è possibile animare e mantenere il patrimonio pubblico
in perfetto stato, a costo zero per l' amministrazione pubblica. Risulta lampante come la lista civica Il
Borgo si sia ben guardata dal fotografare lo stato di manutenzione delle passerelle e dell' ormeggio,
forse perché dopo quasi 200 ore di pulizia/manutenzione e 80 kg di impregnate sono tornate nuove, o i
pali delle ringhiere di delimitazione dell' area di varoalaggio, le corde del pontile galleggiante, l' area
verde adiacente le strutture nauticofluviali, che offrono un prato quasi all' inglese, dove ogni week end
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vi sono famiglie anche solo per un picnic, ma tutto questo, perché sono la testimonianza di un efficiente
e puntuale operato da parte di volontari dell' Upe, associazione che promuove pesca sportiva e
salvaguardia dell' ambiente, ma anche servizi di promozione e navigazione sul Po, nella sostenibilità
economica. Tutto si può migliorare, dicono all' Upe, ma serve la volontà di farlo: ricevere anche se
indirettamente, critiche strumentali con finalità politiche è spiacevole e demotivante, perché avanzate
per demolire a prescindere e senza proporre soluzioni alternative». (ale.bas.)
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Morìa di pesci, ipotesi di lavoro legata alla scossa di
terremoto
Ponte Rodoni, sopralluogo e campionature dei geochimici dell' Ingv

di CLAUDIA FORTINI L' IMPROVVISA moria
di 8 quintali di pesce nel canale Savenuzza in
località Tortiola, a Ponte Rodoni, avvenuta
domenica, e il pozzo caldo, con l' acqua a 51
gradi, a venti chilometri di distanza.
Nella zona di Medolla (Modena).
Martedì una scossa di terremoto di magnitudo
3.5 . «Sono due fenomeni estremamente
interessanti dal punto di vista scientifico  dice
a  t i to lo personale,  Fedora Quatt rocchi
geochimico dei fluidi dell' Istituto nazionale di
geofisica e vulcanologia che sarà oggi e
domani a Bondeno e Medolla per prelievi e
analisi . La nostra attenzione è altissima. La
cosa è interessante e quanto mai unica. La
zona è per noi altamente sotto controllo.
Stiamo lavorando sulla base degli studi che
abbiamo realizzato nel 2012, in occasione del
terremoto del 20 e 29 maggio, insieme al
d ipar t imento d i  sc ienze del la v i ta del l '
Un ive rs i tà  d i  Fer ra ra  con   l '   aus i l i o  d i
Arcipesca, Ausl e dell' Istituto zooprofilattico
sperimentale». Due giorni dopo la scossa
devastante,  i  r icercatori  infatt i  avevano
'battutto' su due luoghi: «La moria di 264 quintali di pesce era avvenuta, probabilmente a partire già dai
giorni precedenti, nel Cavo Vallicella in località Canaletto  spiega la Quattrocchi  e nel Canale
Diversivo in località Moscardino a San Prospero. I pesci sono stati campionati, sottoposti ad indagini
anatomapatologiche, parassitologiche, virologiche e altro. Per l' 80% si trattava di siluri d' Europa, il
resto carpe, lucci  spiega la ricercatrice . In tutti, era evidente una lesione della vescica natatoria.
Allora, abbiamo ipotizzato che si trattasse di fenomeni, di disorientamento dei pesci, legati alle scosse
del terremoto, a onde sonore e alla variazione di pressione con un relativo disorientamento. Ma i
fenomeni attuali, erano in essere già dal 17 ottobre». La moria del canale Savenuzza a Ponte Rodoni,
coincide con le stesse specie sottoposte, più di tre anni fa, allo studio dei ricercatori. «La stimolazione
errata  spiega la ricercatrice  restringe la libertà di movimento dei pesci che risale, con uno squilibrio e
il riempimento della vescica natatoria, la lesione e la morte». Ma cos' altro potrebbe danneggiare la
vescica natatoria di quelle specie di pesce trovate nel Savenuzza?
«Fuoriuscite dal terreno di metano biogenico e ammonio», risponde la Quattrocchi.
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Viviamo l'acqua: le variazioni climatiche e le
ripercussioni sul territorio. 8 edizione del concorso
per le scuole dedicato al mondo della bonifica

La necessità di prendersi cura dell'ambiente in
c u i   v i v i am o ,   i   c am b i am e n t i   c h e   l o
caratterizzano, l'abuso delle risorse di cui
dispone l'uomo, sono stati presi in causa
persino nell'enciclica papale dice Francesco
Vincenzi, Presidente del Consorzio della
Bonifica Burana. Noi che operiamo in stretta
dipendenza dalle condizioni meteorologiche
subiamo particolarmente le conseguenze degli
squilibri climatici, nel prevenire le alluvioni ma
anche nel fronteggiare i periodi di siccità: si
lavora sia di prevenzione sui comportamenti
virtuosi dell'uomo che sul territorio nelle azioni
di intervento. Ecco perché la nuova edizione
del concorso Acqua e territorio' ideato da ANBI
Emilia Romagna rivolto alle scuole elementari
e medie emilianoromagnole è dedicato alle
variazioni climatiche e alle sue ripercussioni
sul territorio, in particolare all'esaurimento
delle risorse naturali, tra cui l'acqua. In termini
di prevenzione viene spontaneo prendere in
causa g l i   in te rvent i   con t ro   i l  d isses to
idrogeologico, ma anche per il risparmio della
risorsa idrica, mettendo in campo quei progetti
tecnici per ottenere il risultato, ma anche
nuove  tecnolog ie a d ispos iz ione degl i
agricoltori. Irriframe ne è vera testimonianza,
indicando quantità e periodi ottimali per
irrigare ottenendo prodotti di qualità, che sono il vero orgoglio del Made in Italy. Il Burana da anni lavora
nelle scuole per spiegare l'importanza del lavoro della bonifica e i risultati si vedono: Modena
nell'edizione scorsa ha portato a casa due premi su nove. Il Consorzio Burana ha inviato in questi giorni
alle scuole del comprensorio l'invito a scaricare dal sito www.consorzioburana.it le proposte didattiche
per l'anno scolastico appena iniziato e i bandi per la partecipazione alla nuova edizione del concorso.
Gli studenti delle scuole Primarie e Secondarie di I grado dell'Emilia Romagna sono invitati a produrre
progetti video multimediali in grado di emozionare il pubblico e la giuria di esperti descrivendo in modo
suggestivo e coinvolgente gli effetti che i repentini e spesso disastrosi cambiamenti climatici hanno sulle
comunità e sull'ambiente che ci circonda. Criticità globali che comportano gravi implicazioni sociali ed
economiche e che costituiscono una delle principali sfide per tutta l'umanità del domani, tra cui una
gestione sempre più consapevole del bene acqua. Acqua e Territorio, che quest'anno ha appunto come
titolo ViviAmo l' Acqua, premierà i migliori lavori degli alunni che sapranno regalare uno sguardo
diverso su una realtà climatica in grande e velocissima evoluzione in cui al grande cambiamento
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globale si auspica faccia eco un nuovo comportamento dell'uomo, che fa uso razionale delle risorse,
attento ad uno sviluppo sostenibile. Oggi tutto è connesso e interdipendente sottolinea il presidente
dell'ANBI ER Massimiliano Pederzoli l'enciclica di Papa Francesco ci insegna anche come ogni piccola
variazione climatica in una parte del pianeta possa incidere su pesanti mutazioni nell'altra ed è per
questo che è sempre più necessario essere consapevoli di ciò che ognuno di noi può fare nella sua vita
quotidiana per conservare l'unicità delle risorse e non alterare all'eccesso le ricchezze che la natura ci
ha regalato. Gli elaborati degli studenti del comprensorio Burana, dovranno essere inviati a: Consorzio
della Bonifica Burana (Corso Vittorio Emanuele II, 107 41121 Modena) entro il 18 marzo 2016 Saranno
valutati dal Consorzio e, successivamente, dalla giuria dell'ANBI Emilia Romagna. In Primavera poi i
migliori lavori, alla presenza di tutte le classi regionali premiate, saranno celebrati all'interno di una
giornata di festa e di sensibilizzazione sulle tematiche trattate nel concorso. Per informazioni sul bando
e le modalità di partecipazione al concorso, accedere alla sezione delle Iniziative didattiche del
Consorzio Burana: http://www.consorzioburana.it/
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Morìa di pesci, svolta vicina Gli esperti incrociano i
dati
Cause legate al terremoto? Non solo Bondeno: casi a Bologna e Modena

OCCHI e teste sul Canale Savenuzza, in
località Tortiola a Ponte Rodoni di Bondeno.
Gli esperti studiano. Analizzano. Confrontano i
dati. Una cosa è certa: la morte di otto quintale
d i  pesce,  avvenuta  domenica  scorsa ,
quaranto t to  ore  pr ima de l la  scossa d i
terremoto di magnitudo 3.5, è «anomala».
C' È L' ATTENZIONE dell' Istituto nazionale di
geofisica e vulcanologia, i cui esperti saranno
molto probabilmente oggi sul luogo.
Ci sono i biologi del dipartimento di scienze
della vita e biotecnologia dell' Università di
Ferrara che hanno già redatto e consegnato un
minuzioso verbale all' Ufficio ambiente della
Provincia e al Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, competente del tratto di tre chilometri
interessato al fenomeno. Ci sono i ricercatori
dell' Istituto zooprofilattico di Ferrara, che
stanno già analizzando sezioni di pesce. È
certo che la morte dei pesci non sia avvenuta
per 'anossia'.
Le ipotesi a questo punto sono altre e vanno
dallo sversamento di un probabile inquinante,
a quanto invece ha sostenuto ieri, sul nostro
giornale, Fedora Quattrocchi geochimico dei fluidi dell' Istituto nazionale di geofisica e vulcanologia,
impegnata in queste ore, a confrontare i dati.
SUL TAVOLO dei ricercatori ci sono la moria di 264 quintali di pesce nel modenese, nel Cavo Vallicella
in località Canaletto e nel Canale Diversivo a San Prospero, in corrispondenza delle scosse di terremoto
del 20 e 29 maggio 2012 (con le stesse specie di pesce morte nel Savenuzza) e l' acqua calda di due
pozzi. Si tratta del pozzo caldo, con l' acqua a 51 gradi di Medolla, nel modenese a venti chilometri di
distanza da Bondeno. I giorni del fenomeno ancora in corso coincidono con la moria di pesce nel
Savenuzza a Bondeno. Ma c' è un terzo episodio, analizzato ieri dalla Quattrocchi nel bolognese:
«Siamo stati a Crevalcore in via Dante  racconta  in questo pozzo lunedì l' acqua era a 37 gradi, oggi a
28. Fenomeni estremamente interessanti». Tre luoghi in tre province. Cosa hanno in comune?
«Coincide con l' asse delle pieghe ferraresi, del terremoto del 2012» risponde l' esperta.
Claudia Fortini.
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Agricoltura di precisione, innovazione tecnologica e
impresa: opportunità per il settore agroalimentare
Nel corso dell'evento del 26 Ottobre sarà presentato anche il filmato sui lavori di
ammodernamento della Diga di Mignano a beneficio di tutta l'agricoltura della Val
d'Arda.

Piacenza 22102015 Lunedi prossimo 26
Ottobre alle 15, nella Piazzetta di Piacenza ad
Expo, arriverà l 'esperienza maturata dal
Consorzio di Bonifica di Piacenza nel corso
degli ultimi anni sul tema dell'innovazione
tecnologica direttamente applicata alle più
aggiornate informazioni di sistema. Ovvero un
avanzato contenitore WEB GIS di ultima
generazione in grado di rendere fruibili banche
da t i   t e r r i t o r ia l i   d i   con tes to  es tese  ed
approfondite, di stampo idrico, geografico,
mor fo log i co ,   ca r tog ra f i co  e  ag r i co lo .
Un'innovazione introdotta dal Consorzio di
Bonifica ad ulteriore beneficio della comunità e
del settore agricolo che porta con sé l'obiettivo
di incrementare e ottimizzare una gestione
virtuosa, oculata e attenta di un particolare
territorio con le sue caratteristiche peculiari
all'interno dell' ambiente in cui lo stesso è
inserito. Un sistema informativo rapido e
facilmente consultabile che nasce e sviluppa
l'esigenza di elaborare, gestire, raccogliere ed
archiviare una ingentissima quantità di dati
provenienti dal territorio piacentino in grado di
offrire, in tempo reale, una istantanea il più
fedele possibile alla realtà. L'occasione sarà
propizia per presentare le numerose novità del
nuovo sistema informativo e le integrazioni con
i nuovi strumenti tecnologici che la rete di bonifica regionale e nazionale offre oggi attraverso
l'esperienza nel campo della ricerca applicata fatta dai laboratori scientifici del Canale Emiliano
Romagnolo all'insegna di risparmio idrico ed energetico a sostegno delle imprese agricole. Questa
importante novità rappresentata dal sistema WEB GIS amplierà notevolmente l'azione del Consorzio sul
territorio attraverso i partners di rilievo strategico e di ricerca Citymap (società della Regione Emilia
Romagna di alta tecnologia per l'innovazione e il trasferimento tecnologico regionale), CRAST (Centro
Ricerche Analisi Spaziale e Telerilevamento), CRPV(Centro Ricerche Produzioni Vegetali). Inoltre
favorirà attraverso Urban Lab, Università Cattolica e Aster l'attività legata alla formazione e le start up
incubatrici di nuove idee e progetti su risparmio idrico, energetico e altre specificità di settore da parte
di giovani ricercatori. Nel corso della presentazione sarà proiettato un video sulla Diga di Mignano e la
Val d'Arda ideato dal giornalista Andrea Gavazzoli e realizzato con il regista Marco Epifani con l'ausilio
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di Mora Drone di Fiorenzuola. Il filmato, introdotto dalla relazione tecnica dell'ingegner Volpe del
Consorzio responsabile della diga, consentirà ai presenti di apprezzare tutte le diverse fasi di
ammodernamento e adeguamento dell'invaso di Mignano, infrastruttura fondamentale per l'irrigazione in
tutta la valle piacentina. Ufficio Stampa
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LA LETTERA Vittorio Cajò (ArginiAmo) interviene sul tema sisma

«Basta trivellazioni Non solletichiamo le faglie»

La scossa di terremoto di martedì ci ha
riportato al terrore del 2012 e ora tutti abbiamo
di nuovo paura. Tanto più che a luglio il
governatore della nostra regione ha deciso di
revocare lo stop alle nuove tr ivellazioni
impos to   i l   30  ap r i l e  de l  2014  da l   suo
predecessore Vasco Errani. La motivazione è
stata che hanno "rassicurato le preoccupazioni
delle popolazioni circa il fatto che non vi sono
correlazioni tra le attività di estrazione di
idrocarburi e i terremoti del maggio 2012".
Così hanno detto presuntuosamente  le
assessore Paola Gazzolo (protezione civile e
difesa del suolo) e Palma Costi (att ività
produttive), cercando anche di giustifica re la
loro scel ta sottol ineando che  i l  set tore
estrattivo in Emilia Romagna dà lavoro a 40
mila persone.
Non starò qui a spiegare e a dimostrare con il
supporto scientifico di illustri specialisti quanto
il terremoto può essere indotto anche da
piccole sollecitazioni meccanicovibrazionali.
Non starò qui neppure a dimostrare la miseria
del ritorno in termini economici che frutta la
coltivazione di idrocarburi nella nostra regione
e in Italia. E inutile che cerchino di indorarci la
pi l lola soggiungendo che quest i   introi t i
potrebbero venire impiegati per la difesa del suolo! Sono due cose distinte e diverse a cui vanno date
importanza, risorse e serietà.
Ma c' è una cosa che tengo a sottolineare e fare sapere a tutti gli abitanti della nostra zona: siamo a
cavallo di una faglia tettonica, con placche sottoposte a pressioni antagoniste fuori dall' immaginazione
umana! Il calcolo delle probabilità non ci può dire quando un sisma avverrà, ma purtroppo risponde
affermativamente alla domanda se un sisma avverrà. In altre parole, certamente un sisma avverrà ma
non si può sapere quando, fintantoché non vengono variate le condizioni di omeostasi geologica. Ossia,
vengano destabilizzate le loro condizioni di equilibrio.
Se ne deduce che è semplicemente da irresponsabili continuare a fare solletico in un modo o nell'
altro a queste placche tettoniche che sono esattamente come una bomba la cui miccia si trova molto
vicino al fuoco. E non è certamente appellarsi al principio della massima cautela l' aver liberalizzato
quanto Erra ni era riuscito a fare smettere.
Infine, fanno finta di rassicurarci asserendo "Trivellare, sì, ma sotto stretto controllo". Che cosa vuol dire
sotto stretto controllo? E' come dire "guidare bendati e senza freni in un centro abitato ma sotto stretta
sorveglianza!
" Purtroppo non ci sono avvisaglie o gradi di indizi che consentono di fermarsi prima che si scateni un
terremoto, così come, non esiste la possibilità di fare "succedere quasi" un terremoto o andarci vicino
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ma fermarsi prima; proprio perché nessuno è in grado di controllare un terremoto.
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tour da ferrara

Operatori turistici provano il cicloturismo lungo la Via
Emilia

Operatori turistici europei specializzati in
c i c l o t u r i smo   a r r i v ano   a   Fe r r a r a   p e r
sperimentare un tour su pedali sulla Via
Emilia. Da ieri fino a lunedì, i 10 esperti di
viaggi  in bicicletta, di  cui  4 tedeschi,  2
olandesi, 2 italiani, 2 lettoni e 2 francesi, sono
protagonisti di un educational tour (che rientra
nel progetto provinciale Ferrara Terra e
Acqua) di 5 giorni e 4 notti organizzato nell'
ambito di Bikedin  Tours around Ferrara & Po
Del ta  Park,   innovat ivo programma sul
cicloturismo nato per valorizzare il territorio
ricco di città d' arte e la natura del Parco del
Delta del Po, custodito fra EmiliaRomagna e
Veneto, con servizi ad hoc ed itinerari su 2
ruote. Partenza oggi per Comacchio, domani
da Ferrara a Modena passando per Sorbara,
domenica a Parma passando per Brescello e
Colorno, mentre lunedì c' è l' ultima visita a
Bologna. Ad ogni tappa previsti pranzi e cene
in luoghi tipici.
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L'EmiliaRomagna aderisce alla Carta nazionale dei
contratti di fiume

Prevenire il deterioramento delle acque,
ridurre i rischi conseguenti alle alluvioni,
tutelare e valorizzare il paesaggio con regole e
modalità di lavoro comuni e chiare. Sono gli
obiettivi della Carta nazionale dei contratti di
fiume cui ha aderito, insieme ad altre, anche la
Regione EmiliaRomagna. La Carta, condivisa
e ratificata nel corso del VI Tavolo nazionale
dei contratt i di f iume il 3 febbraio 2012,
rappresenta la base per condividere un unico
modello di pianificazione e gestione delle
risorse fluviali e identifica nei contratti di fiume
la  m ig l i o re   fo rma d i  p rog rammaz ione
negoziata e partecipata, in grado di conciliare
gli interessi pubblici e privati presenti sui
territori fluviali. Si tratta di accordi volontari che
possono essere siglati tra Enti pubblici, privati
e associazioni per perseguire il contenimento
de l   d eg r ado   e co  paesagg i s t i c o   e   l a
riqualif icazione fluviale, sottolineano gli
assessori alle Politiche ambientali e alla Difesa
del suolo Paola Gazzolo e alle Infrastrutture e
Programmazione Territoriale Raffaele Donini.
Con l'adesione alla Carta anche l'Emilia
Romagna condivide i principi e le regole in
essa contenuti ed esprime la volontà di portare
avanti  i  contratt i  come uti l i  strumenti di
cooperazione e condivisione tra diversi livelli
di governo in relazione alle esigenze dei territori e in risposta alle aspettative dei cittadini.
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Terra dura in multicolor

Il Consorzio della Bonifica Renana è lieto di
invitarLa, in occasione del 5° Open Day del
Gusto ,  ne l  Sa lone de l le  Feste  d i  V i l la
Smeraldi ,  sede del  Museo del la Civi l tà
Contadina (San Mar ino di  Bent ivogl io)
domenica 25 ottobre 2015, alle ore 17.30 allo
spettacolo teatrale Terra dura in multicolor Il
racconto delle bonifiche e degli scariolanti con
Lorenzo Bonazzi  Tra gag e anedotti, una
divertente narrazione della storia della Bonifica
Renana e del lavoro di migliaia di uomini che
nei secol i  real izzano l 'epica  impresa di
sconfiggere  le grandi paludi bolognesi,
prosciugandole metro dopo metro, armati solo
di badili e carriole. Un'opera ciclopica del
passa t o  ma  anco ra   ogg i   f unz i ona l e ,
cont inuamente gest i ta e adeguata al le
trasformazioni territoriali e climatiche dal
Consorzio Spettacolo ad ingresso libero
Domenica 25 ottobre 2015, nel suggestivo
contesto del Museo, si svolgerà il quinto Open
Day del gusto, dedicato ai frutti dell'autunno.
Dal le  10 a l le  19 s i  sv i lupperà un r icco
programma, occasione di incontro tra la
cu l t u ra  e   l e   t rad i z ion i   con tad ine  e   l a
gastronomia e i prodotti della terra. Per
m a g g i o r i   i n f o r m a z i o n i
http://www.museociviltacontadina.bo.it/Engine/RAServePG.php/P/310611340600/T/OpenDaydelgusto
Consorzio della Bonifica Renana Via S. Stefano, 56 40125 Bologna C.F. 91313990375 Tel.:
+39051295111 Fax: +39051295270 Email: segreteria@bonificarenana.it Posta certificata (PEC):
bonificarenana@pec.it
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Morìa di pesci, sopralluogo Ingv 'Chiara correlazione
col sisma'
Ponte Rodoni, parla la geologa Fedora Quattrocchi

«ESISTE una chiara corre laz ione  t ra  i
terremoti, i fluidi e la vita degli animali».
Fedora Quattrocchi (foto), geologa di fama
internazionale dell' Ingv non ha dubbi e subito
dopo la scossa di 3.5 di martedì è venuta nella
Bassa  modenese  e  ne l   f e r ra rese  pe r
monitorare pozzi e canali. Nei primi, come
quello di una azienda agricola di Camurana, l'
acqua era  sa l i ta  a  51° ,  ne i  cana l i  de l
Ferrarese,   invece,   i   res ident i  avevano
denunciato una morìa di pesci. «Entrambi i
fenomeni  spiega  si erano già manifestati nel
sisma 2012 con l' unica differenza che la morte
dei pesci si verificò dopo le scosse e non
prima, come è invece avvenuto questa volta».
Da giorni il team composto dalla geologa Ingv,
da Carmela Vaccaro dell' Unife e da Paola
Seve r i   de l l a  Reg ione   s ta   comp iendo
rilevazioni nei pozzi del cratere emiliano. Un'
attività però senza fondi: «Ho chiesto 5.000
euro al direttore della Struttura Terremoti Ingv,
Claudio Chierabba, ma purtroppo me li ha
negati» dice Quattrocchi, che denuncia anche
« l '  assenza d i   r i spos ta ,  da  par te  de l l '
assessore alla Protezione civile regionale, Paola Gazzolo, al progetto sul controllo fluidi presentato
dopo il sisma 2012. «Gli studi non sono mai stati finanziati, e dopo la Regione chiesi i fondi al prefetto
Gabrielli, ma nulla di fatto». Intanto, dopo la scossa di 3.5, e il dito puntato contro le trivellazioni al pozzo
del Cavone di San Possidonio, la Regione tranquillizza le popolazioni precisando: «Nessuna nuova
trivellazione è attiva nell' area del sisma. Ogni scossa rimette in circolo tensioni, stiamo però ai fatti e ai
risultati scientifici. Dopo il sisma, l' ex Commissario Errani e l' allora Capo della Protezione Civile,
Gabrielli, costituirono una apposita Commissione (Ichese) per verificare eventuali connessioni tra
estrazioni ed eventi sismici, e per motivi precauzionali furono sospese tutte le nuove concessioni,
mentre è rimasto attivo il Cavone, unico già in funzione dagli anni '80. Proprio il monitoraggio effettuato
sul sito ha dimostrato che non c' è nessun rapporto causaeffetto tra le attività svolte al Cavone e il
sisma 2012. Solo dopo aver avuto queste certezze scientifiche, la Regione ha revocato la sospensione
delle nuove attività estrattive. E' assurdo individuare questo come causa delle scosse dei giorni scorsi».
v.bru.
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Acqua calda e gas, misteri legati al sisma?
Ricerche ferraresi sull' eventuale connessione tra i terremoti e gli attuali fenomeni di
Medolla, Ponte Rodoni e Crevalcore

di Gian Pietro Zerbini In un pozzo a Medolla
nel modenese in questi giorni l' acqua ha
raggiunto la temperatura di 53 gradi anche con
la presenza di gas. In un canale di Ponte
Rodoni nel bondenese si è verificata domenica
scorsa una consistente morìa d i  pesci
probabilmente dovuta ad anossia per la
presenza di  gas. Analogo fenomeno di
presenza di acqua bollente si è registrato in un
pozzo di via Dante a Crevalcore nella bassa
bolognese dove la temperatura ha anche
raggiunto una massima di 33 gradi.
Su questi misteri naturali, avvenuti in zone
sismiche stanno studiando con attenzione sia l'
Ingv, l' istituto di vulcanologia, che i tecnici
dalla regione Emilia Romagna e sia dall'
università di Ferrara con ricerche condotte
dalla professoressa Carmela Vaccaro. Si
cerca di capire se vi siano correlazioni tra le
s c o s s e   s i sm i c h e   e   q u e s t i   e v e n t i   d i
riscaldamento, anche se una risposta a questo
collegamento ancora scientificamente non c' è.
«Stiamo effettuando delle ricerche  spiega
Carmela Vaccaro, esperta in georisorse e che
da anni sta studiando questi fenomeni, ancora
prima del terremoto del 2012  per raccogliere
più dati possibili su questi fenomeni, non
abbiamo però ancora una banca dati sufficiente per poter stabilire se possano esserci eventuali
correlazioni tra questi eventi di surriscaldamento e le scosse sismiche. Al momento non si può dire, e
sarebbe azzardato trarre conclusioni nell' uno e nell' altro senso. Stiamo effettuando uno studio su scala
regionale per capire queste dinamiche. Le cause che possono far salire l' acqua fossile più o meno ricca
di metano sono essenzialmente due: naturali, cioè legate a delle fratture che collegano la superficie con
le aree profonde del sottosuolo o a pozzi abbandonati metaniferi, chiusi nel 1962 a causa della
subsidenza. Nel caso del pozzo di Medolla non ci sono pozzi abbandonati e quindi la causa probabile è
una discontinuità che collega la superficie con le aree più profonde. Non ci sono informazioni al
momento per dire che il riscaldamento possa essere connesso all' attività sismica».
Anche i tecnici dell' Ingv stanno tenendo sotto controllo tutti questi eventi, senza creare allarmismi, ma lo
studio va fatto anche per trovare nuovi riscontri, come ha sottolineato Fedora Quattrocchi, impegnata
nelle ricerche di questi giorni in Emilia.
«Il fenomeno di Ponte Rodoni  continua Vaccari  è la dimostrazione che la morìa di pesci è stata
provocata, non tanto da un avvelenamento, ma dalla presenza di gas nell' acqua salito dal sottosuolo,
anche perché per contro non si è registrata una morìa di rane, gli anfibi infatti si sono salvati».
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Ieri pomeriggio intanto i tecnici e i ricercatori hanno fatto un altro sopralluogo nel pozzo di Medolla per
monitorare ancora la situazione del surriscaldamento dell' acqua.
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Ponte Rodoni, ordinanza urgente per raccogliere il
pesce morto

VAGLIANO in queste ore i canali dei territori
ferraresi, i tecnici dell' Istituto Nazionale di
geofisica e vulcanologia rappresentati da
Fedora Quattrocchi, geochimico dei fluidi dell'
Istituto nazionale di geofisica e vulcanologia,
che muove r icerche insieme a Carmela
Vaccari dell' Università di Ferrara e Paola
Severi della Regione. Studiano anche bolle di
gas che affiorano in Diamantina nel canal
Bianco. Stanno verificando le connessioni tra
morie anomale di pesci ed eventi sismici, ma
anche tra acqua calda nei pozzi di Cammarata
a Mirandola e Crevalcore nel bolognese.
Intanto, un' ordinanza urgente del sindaco
Fabio Bergamini, ha ordinato di intervenire
«senza indugio nella rimozione dei pesci
accatastati». Si tratta dei circa 8 quintali di
pesci morti, domenica scorsa, disposti a
macchia di leopardo sugli oltre tre chilometri di
canale Savenuzza a Ponte Rodoni. Afronte di
richiesta del Comune, l' Usl ha fornito un
parere specifico: «Tra le cause più probabili
della morìa è stato supposto lo sversamento di
solfato di rame nel canale come modalità per
la pesca di frodo».
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MASI TORELLO

«Un paese 'campione' di ecologia»

C' ERANO anche i sindaci di Masi Torello e
Vogh ie ra   (R iccardo  B izzar r i  e  Ch ia ra
Cavicchi), all' Energy Day, che si è svolto
venerdì scorso in piazzetta Municipale a
Ferrara. I due piccoli comuni sotto questo
prof i lo  hanno  le  car te   in   regola,  come
sottolinea il vicesindaco masese Serena
Poltronieri. «Siamo stati premiati  spiega 
quali  comuni  'r icicloni», vale a dire che
riescono meglio nella raccolta differenziata.
Inoltre nei giorni scorsi siamo stati premiati a
Parma nell ' ambito della manifestazione
o rgan i zza ta  da  Lega  Amb ien te» .  G l i
amministratori  hanno presentato alcuni
progetti a basso impatto ambientale.
Va in questa direzione la sostituzione dei
lampioni dell' illuminazione pubblica, sostituiti
con quel l i  a  led,  a minor  inquinamento
luminoso.
Non solo: «Mi piace sottolineare  conclude
Serena Poltronieri  i l senso civico di un
gruppo di volontari di Masi Torello che ogni
sabato mattina dedica alcune ore del suo
tempo libero per tenere pulito il loro territorio e
si occupa del verde pubblico».
f. v.
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«Le morie di pesci nei canali sono anche un rischio
per la salute»
Report di un gruppo di volontari: «Danni ingenti all' ambiente»

LA MORIA della fauna ittica nei canali ferraresi
allarma l' associazione dei pescatori. «L'
abbassamento del livello idrico nei canali è un
operazione realizzata annualmente dalla
Bonifica: ma se non è garantito il livello minimo
di 50 cm d' acqua, possono derivare seri
problemi  spiega Marco Falciano, giovane
rappresentante dell' Unione Pescatori Estensi
.
Nonostante sia stato recentemente raggiunto
un accordo tra Bonifica, Provincia, Università e
volontari per provvedere preventivamente al
prelievo dei pesci nei bacini destinati all'
abbassamento del livello idrico, è chiaro che
tale accordo non venga rispettato ovunque,
soprattutto nell' Alto Ferrarese». Nei giorni
scorsi più corsi d' acqua tra Vigarano Pieve e
B o n d e n o   s o n o   s t a t i   p r o s c i u g a t i
completamente, e il pesce che vi proliferava è
stato condannato a morte certa. Alcuni
volontari si sono adoperati non appena notati
gli eventi, nonostante dalla bonifica non fosse
pervenuto alcun avvisto in proposito, e sono
riusciti a salvare alcune decine di chilogrammi
di pesce ancora vivo, ma sono molti i quintali di carcasse che rimangono nel letto dei canali. Alcuni corsi
ormai privi di acqua sono considerati 'zone di ripopolamento e frega delle specie ittiche', zone che
sarebbero da tutelare e preservare poiché proprio lì il pesce si riproduce e trova riparo.
Cosa che materialmente, a seguito dello svuotamento, non avviene.
Cristian Pinotti, Nicola Benini, Giampaolo Mingozzi e Marco Falciano, membri dell' Upe, terminato il
corso da guardie ittiche volontarie hanno ducumentato questi fenomeni e redatto un report dettagliato
che verrà presto inoltrato agli organi competenti. Nel documento si sottolinea come un fenomeno
apparentemente di scarsa importanza, come il prosciugamento di alcuni canali, «produca una reazione
a catena, che dal danno ambientale causato dall' ingente moria di pesci, si trasforma in rischio per la
salute pubblica per l' enorme quantità di carcasse che rimangono per lungo tempo a decomporsi sul
letto del bacino  sottolinea Falciano , addirittura si compromette irrimediabilmente l' habitat stesso
delle specie ittiche.
Cancellata la vegetazione acquatica, si tolgono le uniche zone di protezione, e viene meno la funzione
di funzione delle acque garantita naturalmente dalle piante. I nostri canali vanno valorizzati e vissuti, non
essere considerati alla stregua di tubature per il trasporto dell' acqua utile solo alle nostre esigenze.
Sono ecosistemi preziosi e vanno utilizzati con rispetto, non sfruttati».

26 ottobre 2015
Pagina 4 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
consorzi di bonifica

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Martedì, 27 ottobre 2015



26/10/2015 Estense

27/10/2015 Estense

27/10/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 14

27/10/2015 La Nuova Ferrara Pagina 15 FABIO TERMINALI

27/10/2015 La Nuova Ferrara Pagina 22

27/10/2015 La Nuova Ferrara Pagina 23

27/10/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 13 CLAUDIA FORTINI

27/10/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 14

Morìa pesci, 880 chili di carcasse rimosse 1

Moria di pesci a Bondeno, c' entrano i movimenti sismici? 2

Limiti di velocità, in arrivo nuovi 'prevelox' 4

Ecosistema, Ferrara migliora ma poco 5

Estrazione idrocarburi, no della giunta 7

Cercasi manutenzione per il ponte sul Reno 8

Nuova scossa di terremoto: i tecnici studiano la relazione con la moria di... 9

Idrocarburi, la Giunta dice «no» 10

DOSSIER
Martedì, 27 ottobre 2015

Articoli



Bondeno

Morìa pesci, 880 chili di carcasse rimosse
Recuperate dal canale Savonuzza a Ponte Rodoni. Le analisi escludono cause infettive
trasmissibili

Ponte Rodoni.  E'  d i  880 chi logrammi  i l
quantitativo di pesce morto recuperato da
Cmv lungo il canale Savonuzza, a Ponte
Rodoni di  Bondeno, smalt i to come Soa
(sottoprodotti di origine animale). Nei giorni
scorsi, a seguito della morìa registrata nel
corso d' acqua, il sindaco Fabio Bergamini ha
firmato immediatamente un' ordinanza per la
rimozione "senza indugio" delle carcasse dei
pesci. L' ordinanza, oltre ad essere stata
pubblicata sul sito del Comune (qui il link:

http://sac2.halleysac.it/c038003/mc/mc_attachment.php?
x=bb7a51b272b3f606c7a6c6bb785094fa&mc=34535 ) è stata notificata ad Arpa, Ausl, Provincia di
Ferrara, Consorzio di bonifica pianura di Ferrara, Unife e prefettura. Nell' atto si legge che "dagli
accertamenti condotti fino ad ora sono state escluse cause infettive trasmissibili". "Stiamo monitorando
con attenzione la situazione  dice Bergamini  che è alla nostra attenzione e a quella degli enti
competenti. A seguito della morìa di pesci, sulla quale sono in corso ulteriori verifiche, abbiamo
immediatamente disposto la rimozione delle carcasse".
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Cronaca

Moria di pesci a Bondeno, c' entrano i movimenti
sismici?
Ingv, Regione e Università stanno studiano possibili relazioni tra terremoti e reazioni
biochimiche nelle acque

Bondeno. C' è una relazione tra gli eventi
sismici avvenuti negli ultimi giorni nei territori
del modenese e del ferrarese, l' ultimo a Sant'
Agostino nella notte tra domenica e lunedì,
pozz i   ca l d i   e  mo r i e   d i   pesc i ?  Fo r se ,
sicuramente c' è una correlazione temporale.
"Non si tratta di fare allarmismo e dire che ci
sarà una nuova forte scossa a breve, ma di
osservare i fatti e fare ricerca", spiega Fedora
Quattrocchi dell' Istituto nazionale di geofisica
e vulcanologia (Ingv), che in questi giorni è sul
territorio per fare rilevazioni sulle acque di due
pozzi nel modenese nei quali si è verificato un
aumento consistente della temperatura, e fare
campionamenti dei pesci morti a causa della
moria che colpisce alcuni corsi d' acqua a
Bondeno. "Sono venuta a Medolla (MO) su
richiesta del sindaco perché c' è un pozzo
caldo con l '  acqua a 53 gradi  racconta
Quattrocchi . Pochi giorni prima c' era stato
un terremoto di magnitudo 3.5 e poi un pozzo
caldo a Crevalcore,  la moria di  pesci a
Bondeno e il sisma di lunedì a Sant' Agostino,
a v v e r t i t o   d a l l a   p o po l a z i o n e   p e r c h é
superficiale". Tutti elementi allo studio dei
ricercatori, dei tecnici della Regione e anche
dell' Università di Ferrara. Il filone di ricerca si
è aperto dopo segnalazioni di casi simili prima
dei due eventi sismici del maggio 2012. "Ma ci sono stati anche in quelli precedenti", afferma
Quattrocchi che non tira le somme e non fa collegamenti avventati ma non liquida troppo facilmente gli
avvenimenti: "Qualcuno, che peraltro non ho mai visto qui sul campo, ha sostenuto che non c' è
correlazione tra pozzi caldi, morie di pesci e gli eventi sismici, ma non si può dire. C' è una sequenza
temporale, sono dati, non allarmismo, e vogliamo capire di più". La Regione Emilia Romagna ha
finanziato il progetto S3 proprio per capire questi fenomeni e se sia possibile utilizzarli a nostro
vantaggio, ma i risultati finora non hanno evidenziato la loro utilizzabilità come "precursori a breve
termine", in grado cioè di poter essere usati per eventuali allarmi. La ricerca però continua per verificare
le previsioni a medio termine, in un arco temporale più lungo, cercando di migliorare la conoscenza del
territorio e l' individuazione di fenomeni indicati come poco frequenti. Così anche la moria di pesci a
Bondeno potrebbe avere una spiegazione, almeno in alcuni casi, portata dai movimenti tellurici nel
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sottosuolo che potrebbero aver contaminato in una certa misura le acque superficiali, ma è presto per
dirlo: "Stiamo facendo i campionamenti  spiega Quattrocchi , per verificare se ci sia stata una
presenza di gas eccessiva che possa aver portato alla moria, una cosa accaduta anche nel 2012, ma
aspettiamo i dati". Che la spiegazione non sia semplice e immediata lo spiega anche Carmela Vaccaro,
professore associato nel dipartimento di Fisica e Scienze della Terra di Unife e che si occupa delle
analisi chimiche dell' acqua, delle anomalie isotopiche del carbonio, presenza di gas Radon nell' acqua
e nel suolo e caratterizzare così gli acquiferi del territorio: "A Bondeno la causa della moria non è chiara
anche perché i Consorzi di bonifica in questo periodo stanno abbassando il livello delle acque e se ci
fosse l' afflusso di un po' di metano i pesci morirebbero con più facilità. Purtroppo non siamo intervenuti
quando di pesci sono morti, alcune informazioni non ci arrivano subito, e per capire le cause bisogna
affidarsi alle analisi dei biologi".
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Limiti di velocità, in arrivo nuovi 'prevelox'
Codigoro: gli 11 apparecchi, costati 22mila euro, non avranno un aspetto sanzionatorio

R IVOLUZ IONE   i n   v i s t a   p e r   t u t t i   g l i
automobilisti codigoresi. Il comune installerà
nel proprio territorio comunale undici box
dissuasorirallentatori della velocità.
Il progetto è stato approvato dalla giunta e
prevede una spesa di circa 22mila euro e
questi dissuasori, comunemente chiamati
anche prevelox saranno disposti sia nel centro
cittadino che nelle frazioni. Nel dettaglio, a
Codigoro saranno installati in via Pomposa
Nord (prima di Edil Codigoro), in via Primo
Maggio (all' altezza dell' omonimo parco) in via
XX Settembre (di fronte al Consorzio Bonifica),
in via XXV Aprile sulla provinciale Codigoro
Lagosanto mentre a tutela degli studenti ne
saranno posti uno in Viale della Resistenza (in
corrispondenza della Scuola dell' Infanzia) e l'
altro davanti all' ingresso del Centro Studi. A
Pontelangorino sarà installato lungo via Fronte
I Tronco, a Mezzogoro sulla circonvallazione, a
Pontemaod ino   in  cen t ro   (d i   f ron te  ad
Arredamenti Tancini) e, nella frazione di
Volano, in centro, prima e dopo la Chiesa.
«LO SCOPO principale di questo progetto 
dice l' assessore alla viabilità ed al piano traffico, Marco Finotti  è quello di tutelare quel bene prezioso
che è la vita dei pedoni e dei ciclisti dove la velocità dei veicoli, a volte non rispettosa dei limiti, può
creare gravi incidenti. Non hanno un aspetto sanzionatorio, ma ci auguriamo preventivo e di
conoscenza del rispetto delle regole». I nuovi apparecchi saranno di colore arancione e non blu come i
dieci installati qualche tempo fa a Mesola: questo perché la sanzione possa essere elevata collocando
dentro al prevox un vero e proprio velox presidiato poco distante da una pattuglia della Polizia
Municipale del Delta.
«DALLO studio fatto dalla Polizia Municipale congiuntamente all' amministrazione comunale  conclude
Finotti  è emerso che gli automobilisti rallentano quando vedono questi strumenti, proprio perché hanno
il dubbio che all' interno ci sia il velox ed anche la pattuglia poco lontana. Collocati in punti strategici a
tutela degli studenti e quindi vicino alle scuola ai parchi e nei tratti dove i veicoli vanno più veloci,
frazioni comprese, auspichiamo che facciano comprendere agli automobilisti come il rispetto delle
regole si traduce in rispetto per gli altri e soprattutto tutela la vita e la sicurezza delle persone».
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Ecosistema, Ferrara migliora ma poco
Nella classifica di Legambiente è 57ª. Guadagna sei posizioni, in Regione però resta all'
ultimo posto

Qualche piccolo miglioramento c' è, tuttavia
Ferrara si conferma maglia nera in regione per
ciò che riguarda la vivibilità urbana. E' come
ogn i  anno   i l   rappor to  d i  Legambien te
"Ecosistema Urbano" a mettere in fila 104
comuni capoluogo di provincia sulla base di 18
parametri, aggiornati con dati in massima
parte del 2014, relativi a cinque macroaree:
aria, acqua, rifiuti, mobilità ed energia. L'
indagine è stata pubblicata sul Sole24Ore di
ieri. La città estense è 57esima in classifica
(dodici mesi fa figurava al 63° posto) grazie a
un indice complessivo del 52,8% (fare 100
significherebbe essere una realtà totalmente
ecosostenibile, ipotesi peraltro utopica). In una
graduatoria guidata da Verbania, Trento e
Belluno, e in generale da piccoli e medi centri
del nord, le altre città emilianoromagnole
fanno megl io di  noi:  per esempio, Forl ì
occupava il 15° posto, Reggio Emilia il 19° e
Ravenna  i l  26°.  Bologna  invece è solo
cinquantesima.
A penal izzarc i  è  qualche  ind icatore  in
particolare. Salta all' occhio la produzione di
rifiuti urbani: 707,2 chilogrammi ad abitante all'
anno sono dec isamente  t ropp i   (s iamo
addirittura 93esimi), mentre va meglio circa la
raccolta differenziata (in un anno si è saliti dal 51,5% al 54,7%, 36° posto) anche se siamo ancora
lontani dall' obiettivo europeo del 65% da realizzare già entro il 2012.
Occhio anche alla dispersione della rete idrica; qui le posizioni perse a livello nazionale nel giro di
dodici mesi sono addirittura dieci (dal 52° al 62° posto): si nota un 38,4% di differenza tra acqua
immessa e consumata per usi civili, industriali e agricoli. Tra l' altro ogni ferrarese consuma 149,8 litri d'
acqua al giorno per utilizzo domestico: si può fare meglio del nostro attuale 44° posto, Ascoli Piceno che
è la più virtuosa si ferma a 99,6 litri. Incoraggianti notizie sul fronte aria, le medie sono migliori rispetto
all' anno precedente. Nel 2014 i giorni in cui si è superata la soglia d' allarme per la concentrazione di
ozono sono diminuiti da 43 a 19; circa le emissioni di biossido di azoto, Ferrara recupera 16 posizioni
(da 62esima a 46esima), mentre ne perdiamo 4 (dal 53° posto al 57°) nel parametro delle polveri sottili.
Un' ultima scorsa al capitolo mobilità. Bene la disponibilità di piste ciclabili (19° posto confermato),
meno quella di superficie stradale pedonalizzata (0,28 metri quadrati per abitante, meno sei posizioni
per un 42° posto assoluto). L' uso dei mezzi pubblici è ancora insufficiente, pure se si notano
miglioramenti (da 20esimi a 17esimi nell' ambito delle città a media dimensione) e d' altronde la nostra
resta una città dove la pressione delle vetture è forte: sono 62 quelle circolanti ogni cento abitanti (47°
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posto). Preoccupa infine la mortalità stradale, tradizionalmente elevata a Ferrara: i dati, riferiti stavolta al
2013, parlano di 8,29 vittime ogni 100mila abitanti nel territorio comunale. L' 85° posto che ci spetta è da
brividi.
Fabio Terminali.

FABIO TERMINALI
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Estrazione idrocarburi, no della giunta
Copparo, l' osservazione sarà girata alla conferenza dei Servizi. Parere negativo
determinato dalla subsidenza del territorio

COPPARO La giunta copparese dice no al
progetto di estrazione di idrocarburi presso il
pozzo "Gradizza 1" situato tra i comuni di
Copparo e Formignana.
La decisione è stata presa ieri durante la
riunione di giunta dopo l' ordine del giorno
approvato dalle forze politiche presenti in
consiglio comunale (escluso il Movimento 5
Stel le) .  L '  osservazione espressa sarà
destinata alla conferenza dei Servizi tenuto
conto che ai sensi dell '  articolo 38 dello
"Sblocca Italia", le attribuzioni in materia di
attività estrattive sono in capo al ministero dell'
Ambiente e dello Sviluppo economico. L' atto
tiene in considerazione le fragilità del nostro
territorio e si concentra sul fenomeno della
subsidenza del sottosuolo. Sull' argomento
intervengono anche i capigruppo Roberta
Briscagl i  del la  l ista civica "Insieme per
Copparo" e Simone Tracchi del  Part i to
Democratico i quali esprimono apprezzamento
per l' azione amministrativa messa in campo
dalla Giunta relativamente all' invio del parere
di contrarietà al progetto di estrazione di
idrocarburi "Gradizza 1". «Pur consapevoli
delle limitate competenze dei Comuni con
riguardo a questi progetti, esprimiamo il nostro
sostegno a quanto portato avanti dall' amministrazione. Avevamo dato mandato alla giunta di
provvedere a comunicare alla conferenza dei servizi la nostra preoccupazione e contrarietà al progetto
con un ordine del giorno discusso e votato in Consiglio comunale». Venerdì 30 alle ore 21 in sala Torre
Estense serata informativa aperta a tutti sullo stato delle trivellazioni estrattive nel Copparese e in
generale in provincia di Ferrara. Relatori Luigi Gasparini, medico igienista ambientale del comitato No
TRiv ed altri esperti del settore.
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Cercasi manutenzione per il ponte sul Reno
Traghetto, con la pioggia l' acqua non riesce a defluire dalle caditoie intasate Protestano
gli automobilisti: sulla strada si formano veri e propri "torrenti"

TRAGHETTO Il ponte che supera il fiume
Reno a Traghetto nelle settimane scorse,
quando la pioggia è stata battente per alcuni
giorni, ha messo in evidenza alcun disagi non
indifferenti, primo dei quali il ristagno dell'
acqua piovana, tanto da formare dei corsi che
i n vadono   t u t t a   l a   s t r u t t u r a ,   c r eando
preoccupazioni che chiedono risoluzioni più o
meno immediate.
Ristrutturato a cavallo tra il 2006 e il 2007 il
pon te  e ra   r i t o rna to  a l l a   sua  na tu ra le
funzionalità, ma con il passare del tempo,
iniziano a presentarsi le magagne ed occorre
una decida manutenzione.
Va ricordato che questo ponte si trova in un
pun to   s t ra teg i co   ( come   tu t t i   i   pon t i ) ,
attraversato quotidianamente da centinaia di
auto, soprattutto gente che si reca al lavoro: di
fatto mette in comunicazione Traghetto, nel
ferrarese, con Molinella, nel bolognese ed
anche se entrambe le sponde del ponte sono
sul territorio ferrarese, l' importanza di poter
arrivare nella vicina provincia di Bologna
rappresenta un notevole vantaggio per i
lavoratori.
Guardandolo attentamente è difficile pensare
che dal  2007 ad oggi   i l  ponte sia stato
sottoposto a manutenzione, anche quella ordinaria. I marciapiedi che costeggiano il manto stradale
sono sgretolati; sul ciglio della strada si sono accumulati diversi detriti sabbiosi sul quale è cresciuta l'
erba, come pure dentro le caditoie, che ne impediscono il reflusso regolare dell' acqua.
È proprio per questo che durante le piogge l' acqua si ferma sulla strada, formando degli acquaplaning
pericolosi. Anche le transenne, poste all' inizio delle piste pedonali per incanalarne il percorso, hanno
subito danni, ma molto probabilmente di natura vandalica o accidentale: resta il fatto che vanno
sicuramente sistemate. Dopo circa otto anni di vita il ponte chiede interventi di manutenzione ordinaria e
straordinaria. (m.b.
)
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Nuova scossa di terremoto: i tecnici studiano la
relazione con la moria di pesci
Ieri il sopralluogo sull' epicentro dell' Istituto nazionale di geofisica

di CLAUDIA FORTINI IERI come oggi, come
domani?
Le gente che abita queste terre ferite di
pianura, se lo chiede. Terremoti e anomali
geochimiche, sono allo studio degli esperti.
Correlazioni temporali e presumibilmente
causali, sono in questi giorni monitorate dai
tecnici di Ingv, l' Istituto nazionale di geofisica
e vulcanologia. Setacciano i l   terr i tor io,
campionano, studiano. Anche ieri erano nella
zona di Mirabello, Sant' Agostino e Vigarano
Mainarda, dov' è all' 1.42 di notte, è stato
local izzato  l '  epicentro del la scossa di
terremoto di magnitudo 2.5. Stanno lavorando
insieme ai biologi del dipartimento di scienze
della vita e biotecnologia dell' Università di
Ferrara. Correlazioni? C' è la moria anomala
di più di otto quintali e mezzo di pesce, nel
canale Savenuzza a Ponte Rodoni, segnalata
domenica 18 ottobre e la scossa di magnitudo
3.5 con epicentro Mirandola, del 20 ottobre.
Nei giorni precedenti, il pozzo di Camurana a
Medolla aveva raggiunto i 53 gradi. Ci sono
poi le bolle di gas che si alzano nel Canal
Bianco a Diamantina oltre alla moria di pesci del Savenuzza.
Da qui un salto nella storia: nelle cronache del terremoto che colpì Ferrara il 17 novembre del 1570, ma
anche il 22 ottobre 1786, i cronisti dell' epoca attestano di pozzi caldi e morie anomale di pesci.
Oggi tutto questo c' è. Cosa ci sarà domani? I cittadini sono preoccupati.
«OGGI  spiega Fedora Quattrocchi, geochimico dei fluidi dell' Ingv  è stato verificato che nella zona di
Mirabello le acque monitorate nel passato, sono sostanzialmente simili ai dati monitorati durante il
terremoto 2012, ricche in metano disciolto e con carattere di acque riducenti. In particolare  aggiunge 
abbiamo fatto rilievi in via dell' Industria a Mirabello, dove nel 2013 erano fuoriusciti gas e vapori seguiti
da una scossa sismica, e a San Carlo, nei pressi dell' epicentro di questa notte, dove i cittadini hanno
ben sentito la scossa perchè era superficiale, a 7 chilometri di profondità». È l' epicentro esatto del 20
maggio 2012, così come la scossa di magnitudine del 20 ottobre era nella zona epicentrale della
seconda scossa del 29 maggio 2012. Le zone delle due scosse a quanto pare coincidono
perfettamente. Questi sono fatti. Intanto ieri Ingv ha monitorato anche una moria di pesci, in via Santa
Maria a Medolla, segnalata dal sindaco del paese.

CLAUDIA FORTINI
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Idrocarburi, la Giunta dice «no»

ESTRAZIONE di idrocarburi, no grazie. La
Giunta Comunale di Copparo, nella seduta di
ieri, ha deliberato un parere di contrarietà
relativamente al progetto di estrazione di
idrocarburi presso il pozzo "Gradizza 1". Il
parere scaturisce dall '  ordine del giorno
approvato dalle forze politiche presenti in
consiglio comunale (escluso il Movimento 5
Stel le) .  L '  osservazione espressa sarà
destinata alla Conferenza dei Servizi tenuto
conto che ai sensi dell '  articolo 38 dello
"Sblocca Italia", le attribuzioni in materia di
attività estrattive sono in capo al Ministero dell'
ambiente e dello Sviluppo economico. L' atto
tiene in considerazione le fragilità del nostro
territorio e si concentra sul fenomeno della
subsidenza del sottosuolo. Il voto sfavorevole
ha soddisfatto Roberta Briscagli, capogruppo
della lista civica "Insieme per Copparo", e
Simone Tracchi, capogruppo del Pd. «Pur
consapevoli delle limitate competenze dei
Comuni con riguardo a questi progett i  
commentano , esprimiamo il nostro sostegno
a quanto portato avanti dall' amministrazione.
Avevamo dato mandato alla giunta di provvedere a comunicare alla conferenza dei servizi la nostra
preoccupazione e contrarietà al progetto».
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Ambiente, via libera alla riqualificazione fluviale

Uno strumento in più per ridurre il rischio di
alluvioni e mitigarne gli effetti, ma anche per
valorizzare la r icchezza, ambientale ed
economica, dei fiumi. Sono le Linee guida per
la riqualificazione integrata dei corsi d'acqua
naturali dell'EmiliaRomagna, messe a punto
con la collaborazione del Centro italiano di
riqualificazione fluviale e approvate dalla
Giunta regionale, a conclusione di un percorso
intrapreso con tutti i gestori dei corsi d'acqua
della regione. Le Linee guida disegnano un
insieme di metodi e indirizzi concreti per la
gestione dei fiumi; una gestione integrata
perché non mira solamente a ridurre il rischio
di alluvione, ma a migliorare la qualità delle
acque, lo stato ecologico e la biodiversità,
senza trascurare la possibile attrattività
economica. D'ora in avanti i l documento
rappresenterà a livello regionale lo strumento
di riferimento omogeneo e prioritario per la
gestione dei corsi d'acqua natural i  e  in
particolare per l'attuazione del decreto legge
Sblocca Italia, che stabilisce che a questo tipo
di interventi integrati in ciascun Accordo di
programma sia destinata una percentuale
minima del 20% delle risorse. Il commento
Con questo documento  afferma l'assessore
regionale alla Difesa del suolo Paola Gazzolo 
aggiungiamo un altro importante tassello nelle azioni di politica ambientale per rendere più sicuro e
fruibile il nostro territorio. Siamo la prima Regione in Italia a mettere a punto Linee guida specifiche sui
corsi fluviali finalizzate alla mitigazione del rischio idrogeologico, al miglioramento delle acque, alla
tutela e al recupero degli ecosistemi. Se un fiume è più sicuro e le sue acque sono di qualità migliore 
aggiunge Gazzolo  sarà anche più facile che i cittadini possano fruirne e che sul posto nascano attività
economiche. Ridare spazio ai fiumi cercando di restituire le caratteristiche di naturalità che nel tempo
hanno perduto: questo il principio innovativo su cui poggiano le Linee guida  sottolinea l'assessore .
L'idea di base non è più quella di come difendersi dal fiume, ma di restituire spazio al fiume. Ciò
significa capire, per esempio, dove si possono spostare indietro gli argini o sostituire le briglie con
rampe di massi, per ridare ai corsi d'acqua maggiore naturalità. La Regione  conclude Gazzolo  ha
appena aderito alla Carta nazionale dei contratti di fiume, che stabilisce regole condivise tra i diversi
livelli di governo per prevenire il deterioramento delle acque, tutelare e valorizzare il paesaggio. Con
queste Linee guida facciamo un altro passo in avanti per rispondere alle esigenze del territorio e dei
cittadini.
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Anche da Formignana arriva il "no" alle trivelle
Il Comune si schiera con la giunta copparese che si oppone al pozzo di Gradizza 1
Ferrari: «Il nostro territorio interessato da una seconda richiesta a Zanza»

FORMIGNANA Le trivelle trovano sempre più
oppositori. Cresce il partito del "no" che si
oppone alle nuove richieste di trivellazioni nel
territorio. Un' opposizione che arriva non solo
da gruppi di cittadini e comitati locali, ma
anche sempre più da parte delle istituzioni.I
nodi e le perplessità di carattere ambientale
sono sempre quelli: la particolare fragilità del
territorio e il fenomeno della subsidenza del
sottosuolo. Questo nonostante le opinioni di
tecnici ed esperti sono, a volte, contrastanti.
Dopo la presa di posizione della giunta
comunale di Copparo, che si è opposta al
progetto di estrazione di idrocarburi dal pozzo
d i   "Grad izza  1" ,  anche da l  comune d i
Formignana arriva una ferma opposizione.
Una posizione decisa espressa dal sindaco
Marco Ferrari  i l  cui comune, non solo è
confinante con la frazione di Gradizza, dove
una società australiana (la Northsun) ha
chiesto l' autorizzazione a nuove trivellazioni,
ma che potrebbe scontrarsi, nel prossimo
futuro, con una nuova richiesta di trivellazioni
questa volta sul proprio terreno comunale.
«Stiamo preparando una delibera supportata
da considerazioni tecniche  spiega il primo
cittadino  ma posso già annunciare che
condivido la posizione espressa in queste ore dalla giunta di Copparo e dal sindaco Nicola Rossi. Le
nostre preoccupazioni sono altrettanto forti. Abbiamo molte perplessità non solo noi dell '
amministrazione ma anche e soprattutto molti dei nostri cittadini. Anche a Formignana il dibattito sulla
questione è aperto da tempo stimolato da un comitato locale che si oppone fermamente a questo tipo di
operazioni. Il comitato per il "No" è presente anche nella vicina frazione di Gradizza».
Ferrari rimarca anche il fatto che «non c' è solo la richiesta di effettuare nuove trivellazioni nella frazione
copparese ai nostri confini ma anche per quanto riguarda il nostro territorio. A Formignana è pervenuta
un' altra richiesta di ricerca di idrocarburi nel sottosuolo da parte della stessa società.
La zona interessata è quella di Zanza che si trova praticamente a due passi dal centro cittadino. Per
queste e altre considerazioni rimarco il mio parere contrario alla questione e credo di rappresentare le
perplessità correnti di tanti nostri concittadini. Rispetto comunque  conclude Ferrari  tutte le opinioni».
Sempre a Formignana, lo scorso mese si era svolto un incontro locale sullo scottante tema al Teatro
Comunale. Questo il percorso fin qui del Comune guidato da Ferrari.
Una linea diversa è stata intrapresa dal Comune di Copparo. Il parere di contrarietà al progetto di
estrazione idrocarburi del pozzo "Gradizza 1" è scaturito invece da un ordine del giorno approvato dalle
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forze politiche (compatte tranne il Movimento 5 Stelle. Una nota della giunta copparese spiega che "l'
osservazione espressa sarà destinata alla Conferenza dei Servizi tenuto conto che ai sensi dell' articolo
38 dello "Sblocca Italia" le attribuzioni in materia di attività estrattive sono in capo del Ministero dell'
Ambiente e dello Sviluppo Economico". E venerdì alle 21, nella Sala Torre Estense ci sarà una serata
informativa sulle trivellazioni, a cura del Comitato "No Triv" di Ferrara.
Relatori della serata il dottor Luigi Gasparini, medico igienista e ambientalista e altri esperti del
comitato.
Franco Corli.

FRANCO CORLI
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«Trivelle, ecco cosa sta accadendo»
Copparo, i grillini convocano un' assemblea: «Ora azioni concrete»

TENSIONE a l l e   s te l l e   su l   t ema  de l l e
trivellazioni.
L' argomento è scottante non solo per i l
progetto di estrazione di idrocarburi da parte
della ditta Northsunnel pozzo 'Gradizza 1' ma
anche per l' avvio della procedura di impatto
ambientale per una nuova concessione
denominata 'Zanza'. Il territorio copparese
t r ema   e   l a   g i un t a   ha   pubb l i c amen t e
confermato  la  propr ia  cont rar ie tà  a l le
estrazioni.
Dal Movimento Cinque Stelle arriva invece la
convocazione di un incontro pubblico sul tema.
I grillini infatti organizzano insieme ai gruppi
provinciali M5S, Legambiente e al Comitato
No Triv Ferrara, un evento, venerdì alle 21
nella Sala Torre. Saranno presenti Luigi
Gasperini medico igienista ambientale e
Massimiliano Fazzini geologo dell' Università
di Ferrara, che tratteranno il tema da diversi
punti di vista e competenze. «L' assemblea
pubblica sarà l '  occasione per portare a
conoscenza su quanto sta accadendo sul
terr i tor io provinciale relat ivamente al la
questione delle estrazioni di idrocarburi  dicono i pentastellati copparesi capitanati da Ugo Selmi . Le
amministrazioni locali si sono più o meno espresse a sfavore di una ripresa delle attività estrattive nel
territorio ma, con l' eccezione di Comacchio e Masi Torello, non sono conseguite azioni concrete volte
ad arginare in qualche modo il procedere degli eventi». All' evento grillino parteciperà anche la
capogruppo M5S regionale Giulia Gibertoni, per far luce «sull' accordo siglato tra Regione e ministero
dello sviluppo a favore della ripresa delle trivellazioni».
Chiara Modonesi.
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«La nostra missione per le ippovie»
A cavallo da Pomposa a Verona «per chiedere più percorsi nel Delta»

PARTIRANNO domenica  pross ima da
Pomposa, i cinque cavalieri del Delta: Franco
Aliprandi di Codigoro, Fabrizio Babini da
Lugo, Maurizio Aguiari, Simone Seghi e
Giuseppe Buttini da Mesola (nella foto manca
Fabrizio che ha fotografato) per raggiungere la
Fiera dei Cavalli a Verona nel giorno dell'
inaugurazione.
Hanno già preparato quasi tutti per tuffarsi in
questa gita dal significato molto particolare:
quattro giorni in cui cavalcheranno per oltre
cento chilometri, lungo gli argini del Po e dell'
Adige fino a quello del canale Gazzone di
fianco alla Fiera equina più prestigiosa d' Italia.
Nell' impresa ci saranno anche Sugar, Zippo,
Rayro', Snapperino e Snappy, che nonostante
gli anni «aspettano con fervore questo evento 
precisa Franco Aliprandi : A parte il piacere di
essere coi nostri animali, auspichiamo la
creazione di un sempre maggior numero di
ippovie nel territorio deltizio, oggi davvero
pochissime o inesistenti».
Le ippovie come simbolo del turismo slow,
lento, del turismo che sa rispettare l' ambiente
che lo accoglie. «Le ippovie  precisa Aliprandi  sono veicoli di promozione turistica per gli
appassionati del cavallo in costante aumento.
Un' avventura autunnale, quando la natura si riposa un po', mostrando i suoi affascinanti e variegati
colori di flora e fauna che si preparano ad affrontare l' inverno. Sembrano colori stanchi, ma così non è ,
è solo un piccolo rallentamento prima della nuova energia di vita che esplode nella primavera.
Sugli argini si gusta la bellezza del fiume, i suoi odori e colori fino a raggiungere il luogo  spiega con
entusiasmo Franco Aliprandi  dove dormiremo sempre assieme ai nostri cavalli che strigliamo alla sera
ed alla mattina per togliere lo sporco che può causare abrasioni».
È UN RAPPORTO straordinario quello che si crea fra cavaliere e cavallo, fatto di comprensione,
capacità di capire le esigenze di chi si sta cavalcando, un rapporto quasi simbiotico. «Quasi sempre
sentiamo il bisogno di accarezzare il nostro cavallo, appoggiare il nostro viso su quello di questo
meraviglioso compagno d' avventura. Sarà un' esperienza bellissima che ci auguriamo  conclude il
cavaliere codigorese da oltre vent' anni  possa concretizzare il sogno di tante strade verdi per noi ed i
nostri cavalli».
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Sì al recupero e valorizzazione dei capanni
Adottato il nuovo Piano particolareggiato. Soddisfatto il sindaco Fabbri: occasione
importante

COMACCHIO. Il consiglio comunale, nella
seduta straordinaria di lunedì, ha adottato il
nuovo "Piano Particolareggiato di iniziativa
pubblica dei capanni per la pesca sportiva e
r i c r e a t i v a " . I l   d o c umen t o   d e c r e t a   i l
riconoscimento dei cosiddetti "bilancioni",
cons idera t i  e lement i  cara t te r is t ic i  de l
paesaggio vallivo di Comacchio, come già
previsto dal Piano Regolatore Comunale e dal
Piano di Stazione del centro storico dell' Ente
di gestione per i parchi e la biodiversità  Delta
del Po.Attualmente, ne esistono 171, distribuiti
sui principali canali di collegamento con il
mare attraverso i l  Canale Navigabile,  i l
Logonovo e lungo l' argine Ovest di Valle
F a t t i b e l l o .   S e c o ndo   i l   n u o v o   P i a n o
par t ico laregg ia to ,  g l i   s tess i  dovranno
sottostare a parametri ben precisi, utili a
ridurre al minimo l '   impatto ambientale,
eliminando gli elementi incongrui, quali eternit
e i generatori di corrente. Il loro utilizzo,
subordinato ad apposita autorizzazione del
Comune, sarà, infatti consentito solo per
attività di pesca, ricreative e di svago, e non
dovrà creare uno "sforzo" eccessivo per l'
amb ien te   va l l i vo . I   capann i   dov ranno
obbligatoriamente essere realizzati, esclusi gli
elementi galleggianti, in legno (anche riciclato
o ricomposto) non esotico e certificato e, per garantirne ulteriormente la compatibilità ambientale il
sistema d' illuminazione non dovrà essere rivolto all' esterno della struttura. Quest' ultima inoltre non
dovrà occupare più della metà della larghezza dello specchio d' acqua o danneggiare in alcun modo gli
argini e il normale flusso dei canali.«Alla redazione di questo Piano particolareggiato, che è stato
oggetto di discussione da almeno due anni a questa parte,  ha spiegato soddisfatto il vicesindaco
Denis Fantinuoli hanno collaborato proficuamente l' Ente Parco, quale soggetto promotore e il Comune,
sentiti preliminarmente anche la Provincia, il Servizio Tecnico di BacinoPo di Volano, l' Aipo, ma anche
le associazioni dei capannisti. L' approvazione di questo documento, volto a fronteggiare una situazione
rimasta in sospeso da almeno 40 anni è, quindi, un passo importante nel percorso di rigenerazione
turisticoambientale della costa».In linea di massima già alcuni privati pagano la concessione e sono
quindi in regola. «Purtroppo non si può fare altro che puntare sulla completa ricostruzione  aveva detto
il sindaco Fabbri  perché i capanni dovranno rispondere a tutte le norme sulla sicurezza e non solo. È
un' occasione importante per Comacchio e per il suo territorio, un modo per far riviere le tradizioni
rispondendo però alle esigenze che i nuovi mercati chiedono. I bilancioni così come i capanni in Valle
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non spariranno ma verranno in tutti i modi valorizzati».
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Acqua calda e moria di pesci, gli esperti Ingv tornano
sul cratere

C'è un pozzo a Medolla, località del modenese
dove l'acqua che serve per irrigare i campi
agricoli ha raggiunto, proprio ieri i 53 gradi di
temperatura. E poi: nel canale Savonuzza, a
Ponte Rodoni di Bondeno, sono stati smaltiti,
con un'ordinanza urgente del sindaco Fabio
Bergamini, ben 880 chili di pesce perché
trovato morto nelle acque. Fenomeni che
hanno attivato una serie di controlli da parte
degli esperti dell'Ingv, l'Istituto di nazionale di
geofisica e vulcanologia, oltre a tecnici
dell'Ingv di Bologna e dell'università di Ferrara,
con la ricercatrice Carmela Vaccaro. Da una
set t imana  l '  esper ta  de l l ' Ingv,  Fedora
Quattrocchi e altri colleghi, fra i quali tecnici
della Regione e dell'Università di Ferrara
hanno effettuato dei monitoraggi che hanno
evidenziato riferisce la stessa Quattrocchi
alcuni valori eccezionali della temperatura
dell'acqua di alcuni pozzi presenti nella zona
del cratere sismico. Cinquantatre gradi la
temperatura rilevata in un pozzo a Medolla,
contro i normali 15. A Crevalcore invece prima
del sisma registrato lo scorso 20 ottobre, fra
Medolla e Mirandola, in un pozzo fu registrata
una  temperatura di  37 gradi ,  poi  scesi
immediatamente dopo la scossa. Medolla,
Crevalcore e Bondeno sono al momento dei
punti critici che stiamo tenendo sotto ingv quattrocchiosservazione spiega ancora la Quattrocchi. La
scienza infatti non dice che esiste una precisa correlazione fra questi fenomeni e il terremoto Se si
studia la storia dei terremoti spiega la stessa ricercatrice dell'Ingv si scopre che il fenomeno dell'acqua
calda e della moria dei pesci anche nel 1700 fu contemporaneo ad alcuni terremoti che si registrarono
nella zona. La moria dei pesci a Bondeno invece è allo studio da parte degli esperti. Si tratta di un
fenomeno che non si è verificato per cause collegate con l'inquinamento ma sembra che sia stato
causato per la presenza di gas metano in acqua che ha alterato l'ambiente e quindi provocato la moria
dei pesci spiega invece l'addetto stampa del Comune di Bondeno, Filippo Manvuller. Fenomeni questi
che evidenziano che la situazione è comunque monitorata da un pool di esperti che opera grazie a una
volontà anche della Regione, che ha finanziato il progetto di monitoraggio, affinché si possa avere un
archivio storico di dati che in futuro possa permettere alla sismologia e alla scienza in generale di fare
dei passi in avanti. Al momento infatti, lo ribadiamo, tali fenomeni non si possono considerare come
eventi da collegare con un eventuale sisma.
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«Puntiamo sulla sicurezza idraulica»
Comune e Cadf insieme per il territorio. E sui divieti di balneazione si inizia a fare un po'
di luce

COMACCHIO La sinergia tra Comune di
Comacchio e Cadf è stata ancora una volta
portata all ' attenzione della popolazione
attraverso una conferenza stampa durante la
quale è stato illustrato lo stato di lavori degli
impianti Cadf di Comacchio di via Marina e via
Spina (san Pietro). Presenti il vicesindaco
Denis Fantinuoli, l' assessore ai lavori pubblici
Stefano Parmiani e Carlo Bariani, dirigente
settore tecnico Cadf. I l  vice sindaco ha
illustrato i lavori eseguiti di potenziamento e
manutenzione nei due impianti, e posto l'
a c c e n t o   s u l   « p r o f i c u o   r a p p o r t o   d i
collaborazione con il Cadf, che spazia in
diversi ambiti: dalla sicurezza idraulica dei Lidi
nord (zona in cui i  lavori  inizieranno dal
residence Galattico probabilmente già fine di
quest' anno), alla balneazione che vede la
società come partner importante della verifica
delle circolazione delle acque dei bacini dei
canali adduttori, e di una serie di interventi
volti a gestire la criticità del territorio dal punto
di vista della gestione della risorsa acqua». L'
assessore Parmiani ha poi chiarito che la
«criticità del territorio è evidente, e che l'
acqua rappresenta da una parte risorsa
fondamentale dall '  altra un entità da cui
difendersi», l' assessore ha poi portato l' attenzione sull' abitato di Comacchio e di zona Raibosolina. Il
primo intervento di cui si è parlato riguarderà l' impianto di sollevamento di via Spina, il primo lavoro
prevede la sostituzione di una di queste due di emergenza e l' altra parte prevede l' integrazione dell'
impianto con una pompa di quelle di via marina che verrà completamente revisionata e resa pari al
nuovo. Per quanto riguarda nello specifico via Marina, l' intervento prevede la sostituzione di una di
queste tre pompe e la manutenzione straordinaria sulle altre due. A fine dei lavori si avranno due
impianti completamente rigenerati che sopporteranno anche gli eventi atmosferici di rilevante
pericolosità. I due interventi sono costati circa 300mila euro in tutto, che non avranno nessun incidenza
sulle bollette dei cittadini. Bariani ha precisato che «il problema è noto, e che gestiamo oggi sono nati le
fognature e gli impianti risalgono agli anni 80, Cadf ha preso in gestione gli impianti nel 2004. Dall' inizio
sono stati fatti numerosi interventi tra cui la sistemazione del depuratore che versava in condizioni
precarie e che invece attualmente è dotato di una delle migliori tecnologie sul mercato». Nel contempo
sono state svolte analisi dettagliate sul sistema fognario che presentava problemi già in passato con
numerosi allagamenti.
L' indagine oggi completata su tutto il territorio di Comacchio.
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Per quanto riguarda la situazione dei divieti di balneazione relativi all' estate passata è stato sottolineato
a gran voce che sul nostro territorio, non ci sono scarichi diretti a mare, come invece accade a Rimini, e
per quanto riguarda le ipotetiche e ad oggi in nessun modo confermate responsabilità di Cadf rispetto
agli inquinanti (enterococchi intestinali) ci saranno aggiornamenti a breve, anche perché ci sono una
serie di cause collegate a questi eventi, fortunatamente molto rari, ed una di queste sembra quella che
questi variazione di parametri derivino dal sovraccarico del depuratore di Comacchio.
Caterina Bonazza.

30 ottobre 2015
Pagina 26 La Nuova Ferrara

acqua ambiente fiumi< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



OSTELLATO NEL MEZZANO RESTANO ODORI FORTI, SOPRATTUTTO DI NOTTE

Torba, i focolai bruciano ancora
Il sindaco: «Aspettiamo i dati di Arpa, ma l' aria è a posto»

SI è avvertito di nuovo negli ultimi giorni l'
odore acre della torba tra San Giovanni di
Ostellato e Comacchio. Come già era capitato
nel corso dell' ultima estate, la puzza si è
avvertita nelle ore notturne, riportando alla luce
i problemi già emersi nel corso della stagione
estiva. Allora si era incolpato il grande caldo,
che avrebbe favorito l' accensione di focolai
sotterranei, da cui si sarebbe levato il terribile
odore. Si pensava che con l' arrivo della
stagione autunnale il problema si sarebbe
risolto da sé, poi però ecco il suo riproporsi:
«So che c '  è  chi  pensa a chissà quale
complotto  chiarisce il sindaco di Ostellato
Andrea Marchi , che qualcuno bruci chissà
cosa, ma basta andare sul posto per vedere i
focolai da cui sale il fumo».
Il primo cittadino specifica: «Si tratta di realtà
di piccola entità. Abbiamo già avviato i primi
interventi per arginare il problema livellando i
terreni, ma c' è anche da considerare che l'
area coinvolta è vincolata, per cui necessita di
operazioni specifiche».
SULLA questione dei focolai di torba accesisi
nonostante la stagione estiva, queste le parole di Marchi: «Il caldo dell' estate appena ha sicuramente
favorito la nascita dei focolai, ma la torba lavora lo stesso, anche adesso. La pioggia dei giorni scorsi è
stata di aiuto, ma c' è ancora qualcosa da sistemare».
Il sindaco ostellatese rassicura tuttavia che «l' aria è a posto, come ci hanno detto quelli di Arpa. Sono
esperti e io mi fido, più delle chiacchiere da bar che si sentono in giro». Intanto sono stati fatti i carotaggi
del terreno che daranno ulteriori indicazioni: «Ci vuole un po' di tempo per avere i dati, perché si tratta
di indagini complesse, ma, appena Arpa ci comunicherà gli esiti, ne sapremo di più. I risultati verranno
resi pubblici».
Cinzia Boccaccini.
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«Pioggia, stop agli allagamenti ai Lidi e nel
Raibosolino»
Da Comune e Cadf un investimento di 300mila euro

LIDI all' asciutto anche in caso di pioggia
v i o l en t a   e   s t op   ag l i   a l l a gamen t i   n e l
'Raibosolino'. Comacchio punta alla sicurezza
idraulica e continua a indagare sulle possibili
cause degli episodi d' inquinamento del mare
di questa estate. Lo assicurano il vicesindaco
Denis Fantinuol i ,   l '  assessore ai Lavori
Pubblici Stefano Parmiani e l' ingegnere Carlo
Bariani del Cadf, il consorzio di gestione della
rete idrica e delle fognature. Gli impianti sono
da oggi a prova di bombe d' acqua grazie agli
interventi in via Marina e vicino al ponte di San
Pietro. L' investimento nella sicurezza idraulica
è costato a Consorzio e Comune 300mila euro,
che hanno permesso di aumentare la capacità
di assorbire gli eccessi d' acqua. «In via
Marina abbiamo ristabilito l' efficienza degli
impianti che erano ormai datati spiega
Bariani, dirigente del settore tecnico del Cadf 
un sistema di bypass sulla condotta che va al
depuratore permette di scaricare le acque
piovane in eccesso direttamente nel Canale
Navigabile, utilizzando le pompe destinate al
sollevamento delle acque nere». Un disagio in
meno per comacchiesi e turisti, che da anni fanno i conti con strade e cantine allagate. «In via Spina, nel
quartiere San Pietro  continua  abbiamo sostituito delle tubazioni di supporto e mandata elettropompe
e installato una nuova pompa a cui se ne accompagna una seconda completamente revisionata». Ora la
capacità di smaltire l' acqua è aumentata del 40 per cento e, assicura, è stata testata.
«I LAVORI non costeranno nulla in bolletta agli utenti  conclude Bariani  e sono stati realizzati
mantenendo in funzione gli impianti». Un passo dopo l' altro il Cadf, garantisce Bariani, va avanti come
succede fin dal 2005 quando ha assunto la gestione della rete comacchiese. Soddisfatti Fantinuoli e
Stefano Parmiani. «L' amministrazione ha fatto un importante sforzo economico per far fronte alle
sempre più frequenti emergenze meteo», dice l' assessore ai Lavori pubblici. «È un primo step sul
programma di sicurezza idraulica indispensabile per Comacchio  conclude Fantinuoli  a breve
interverremo ai Lidi Nord, dove speriamo di cominciare i lavori entro l' inizio del 2016».
Monica Forti.
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il report di hera

«L' acqua del rubinetto è buona e fa bene»
Le analisi risultano sicure nel 99,98% dei casi. Chi la beve risparmia 300 euro in un
anno

L' acqua del rubinetto è buona.
Anzi, ottima e fa anche bene all' ambiente.
Sono queste le informazioni contenute nel
nuovo report "In buone acque" pubblicato da
Hera: un documento con cui la multiutility
presenta i dati sulla qualità dell' acqua nei
territori in cui gestisce il servizio idrico. Analisi
sicure nel 99,98% dei casi:  a Ferrara e
provincia Hera si occupa del servizio idrico
servendo quasi 253 mila cittadini, la qualità
dell' acqua che arriva al rubinetto dei cittadini
è garantita da 696 mila analisi (oltre 1.900 al
giorno) svolte in gran parte dai tecnici dei
laboratori Hera, a cui si aggiungono i controlli
di Arpa e Ausl provinciali.
Tant i  buoni  mot iv i  per bere  l '  acqua di
rubinetto. Oltre alla sicurezza, ci sono altri
motivi per preferire l' acqua di rubinetto. È
ecologica, perché limita la circolazione di
plastica; è economica: evitando l' acquisto dell'
acqua in bottiglia si può risparmiare fino a 300
euro all' anno. Infine, è sicura, comoda e
buona: sa troppo di cloro? Basta lasciarla per
un po'  in una caraffa o berla fredda. Un
servizio efficiente grazie a più di 100 milioni di
investimenti all' anno I numeri che raccontano
le dimensioni del servizio idrico integrato di
Hera disegnano una grande realtà: più di 230 comuni e 3,6 milioni di cittadini serviti. Tutta questa
"macchina" viene mantenuta efficiente grazie a un lavoro quotidiano e a investimenti che nel 2014 sono
stati pari a 114,8 milioni di euro. Più della metà di questi (52%) serve all' acquedotto, il 27% viene
investito nelle fognature e il 21% nella depurazione, processo che restituisce all' ambiente acqua pulita
e sicura.
Includendo i lavori finanziati da terzi e quelli realizzati da Romagna Acque, nel territorio servito da Hera
gli investimenti totali salgono a quasi 177 milioni di euro. Cioè 46 euro pro capite. La media italiana,
invece, è a 30 euro. Documento disponibile su www.gruppohera.it.
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«Trivelle, solo problemi per il nostro territorio»
Copparo, il sindaco Rossi ribadisce la contrarietà alla ricerca di idrocarburi Il ministero
ha bloccato l' iter. Le estrazioni aumenterebbero il rischio subsidenza

COPPARO Ieri mattina, nella sala della giunta
del municipio di Copparo, si è svolto un
incontro promosso dal Comune per ribadire
con il massimo rilievo il parere negativo della
giunta comunale guidate dal sindaco Nicola
Rossi, espresso nelle sedi appropriate, per
quanto riguarda la ricerca di idrocarburi liquidi
e  gassos i  ne l  sot tosuo lo  de l   ter r i to r io
comunale. Sono intervenuti lo stesso Rossi, l'
assessore Paola Ber te l l i   (anche come
componente dell l ista civica Insieme per
Copparo), il presidente del consiglio comunale
Marco Pigozzi ed i l  capogruppo del Pd,
Simone Tracchi.
Questo passo fatto dalla giunta è la diretta
conseguenza  de l la  vo taz ione  a   la rga
maggioranza su un odg presentato in consiglio
comunale (contrari solo i consiglieri del M5S)
che impegnava la giunta ad intervenire nelle
sedi appropriate per esprimere la contrarietà
ai permessi di ricerca.
«Abbiamo espresso  ha detto il sindaco Rossi
 il nostro parere negativo sul percorso di Via
(la valutazione di impatto ambientale), e lo
abbiamo fatto nelle sedi istituzionali, come era
stato concordato e deciso.
Da parte nostra  ha detto ancora il sindaco 
non possiamo entrare nel processo decisionale, che si sviluppa a livello ministeriale, ma possiamo
esprimere la nostra contrarietà e condizionare le scelte a livello di conferenza dei servizi. Le nostre
contrarietà derivano dai pericoli di subsidenza di un territorio che da sempre ha questo problema,
anche senza estrazioni, oltre ad altri problemi. Ma nonostante i nostri avvisi e le nostre richieste in
merito, dalla società che intende intervenire non sono arrivate risposte. Anzi, la "Northsun" ha chiesto la
possibilità di effettuare ricerche anche in altro luogo vicino a quello già prospettato. Va detto che il
ministero ha bloccato la pratica: la società mineraria non ha infatti indicato i possibili impatti ambientali e
non ha adeguatamente pubblicizzato, con un avviso pubblicato su una sola testata locale la sua
attività».
L' assessore Paola Bertelli ha poi indicato le ragioni della scelta: «Siamo cittadini ed abbiamo tutte le
intenzioni di salvaguardare i cittadini ed il territorio  ha detto  . Siamo impegnati in questa politica
perché crediamo fermamente sia giusta».
Tracchi invece ha ricordato come ci si sia mossi anche per far modificare il famoso articolo 38 del
decreto Sblocca Italia, azione più efficace dell' abrogazione con referendum, senza vuoti legislativi. Per
il resto, Tracchi ha sottolineato che «ci sono legittime preoccupazioni, che però non è corretto
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amplificare o distorcere. Ci sono forme pubbliche  ha concluso Tracchi  di tutela che vanno utilizzate.
Noi lo stiamo facendo».
Alessandro Bassi ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

ALESSANDRO BASSI
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«No alla ricerca di idrocarburi Northsun bocciata dal
Ministero»
Copparo, assenti nella richiesta le indicazioni di danno ambientale

di CHIARA MODONESI IN QUESTO ultimo
periodo, per il territorio dell' Unione Terre e
Fiumi, la trivellazioni sono davvero nell' occhio
del ciclone. Nel copparese ormai risulta
essere operativo i l  pozzo Gradizza1. In
aggiunta, recentemente la stessa società
estrattrice (la Northsun Italia), ha informato l'
avvio della richiesta di Via (procedura di
impa t t o   amb i e n t a l e )   p e r   u n a   n uo va
concessione denominata Zanza.
Ieri erano in programma due incontri sul tema,
da un lato la conferenza stampa del Partito
democratico, lista civica 'Insieme per Copparo'
e amministrazione comunale; dall' altro il
Movimento 5 stelle, che ha organizzato un
incontro pubblico in serata.
IN MUNICIPIO, é stato ribadito con forza il
parere negativo dell' amministrazione Rossi,
alle richieste di ricerca di idrocarburi nel
sottosuolo. «Vogliamo chiudere il cerchio di un
percorso par t i to  dal  voto contrar io del
Cons ig l i o ,   che   s i   è  esp resso  a   l a rga
maggioranza con la sola esclusione del
Movimento 5 Stelle. La Giunta nella riunione di
mercoledì scorso ha ribadito il parere negativo a permessi di ricerca idrocarburi, liquidi e gassosi.
Vogliamo concretizzare i nostri impegni, consapevoli che la competenza è del Ministero, ma è
altrettanto chiaro che il nostro parere contrario ha un peso all' interno della Conferenza dei servizi». E
Rossi aggiunge: «Alla Northsun sono stati chiesti chiarimenti in relazione a subsidenza e altri effetti sul
territorio, senza avere ancora risposta in merito. È di questi giorni il parere negativo del Ministero dell'
Ambiente su una nuova istanza di permesso di ricerca per idrocarburi, nell' area Zanza tra Copparo e
Formignana. Il no del Ministero fa riferimento alla mancata indicazione da parte della Northsun sui
principali impatti ambientali e per la non adeguata pubblicizzazione, effettuata su un' unica testata
giornalistica». Paola Bertelli per la civica ha ricordato la fragilità del nostro territorio e il conseguente
impegno della Giunta.
«FAREMO tutto il possibile per la salvaguardia dei cittadini e dell' ambiente». Simone Tracchi,
capogruppo Pd ha ribadito che la delibera di Giunta parte da dati oggettivi, che rispecchiano le richieste
del consiglio comunale.
Tracchi non risparmia anche una stilettata ai grillini: «Ci sono delle legittime paure dei cittadini che però
non vanno amplificate e distorte, esistono forme di tutela pubbliche che vanno utilizzate e noi lo stiamo
facendo. Non vanno destabilizzati i cittadini, dando false e inefficaci aspettative solo cavalcando i loro
timori. La partita va giocata nelle sedi competenti».
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«Puntiamo sulla sicurezza idraulica»
Comune e Cadf insieme per il territorio. E sui divieti di balneazione si inizia a fare un po'
di luce

COMACCHIO. La sinergia tra Comune di
Comacchio e Cadf è stata ancora una volta
portata all ' attenzione della popolazione
attraverso una conferenza stampa durante la
quale è stato illustrato lo stato di lavori degli
impianti Cadf di Comacchio di via Marina e via
Spina (san Pietro). Presenti il vicesindaco
Denis Fantinuoli, l' assessore ai lavori pubblici
Stefano Parmiani e Carlo Bariani, dirigente
settore tecnico Cadf. I l  vice sindaco ha
illustrato i lavori eseguiti di potenziamento e
manutenzione nei due impianti, e posto l'
a c c e n t o   s u l   « p r o f i c u o   r a p p o r t o   d i
collaborazione con il Cadf, che spazia in
diversi ambiti: dalla sicurezza idraulica dei Lidi
nord (zona in cui i  lavori  inizieranno dal
residence Galattico probabilmente già fine di
quest' anno), alla balneazione che vede la
società come partner importante della verifica
delle circolazione delle acque dei bacini dei
canali adduttori, e di una serie di interventi
volti a gestire la criticità del territorio dal punto
di vista della gestione della risorsa acqua». L'
assessore Parmiani ha poi chiarito che la
«criticità del territorio è evidente, e che l'
acqua rappresenta da una parte risorsa
fondamentale dall '  altra un entità da cui
difendersi», l' assessore ha poi portato l'
attenzione sull' abitato di Comacchio e di zona Raibosolina. Il primo intervento di cui si è parlato
riguarderà l' impianto di sollevamento di via Spina, il primo lavoro prevede la sostituzione di una di
queste due di emergenza e l' altra parte prevede l' integrazione dell' impianto con una pompa di quelle
di via marina che verrà completamente revisionata e resa pari al nuovo. Per quanto riguarda nello
specifico via Marina, l' intervento prevede la sostituzione di una di queste tre pompe e la manutenzione
straordinaria sulle altre due. A fine dei lavori si avranno due impianti completamente rigenerati che
sopporteranno anche gli eventi atmosferici di rilevante pericolosità. I due interventi sono costati circa
300mila euro in tutto, che non avranno nessun incidenza sulle bollette dei cittadini. Bariani ha precisato
che «il problema è noto, e che gestiamo oggi sono nati le fognature e gli impianti risalgono agli anni 80,
Cadf ha preso in gestione gli impianti nel 2004. Dall' inizio sono stati fatti numerosi interventi tra cui la
sistemazione del depuratore che versava in condizioni precarie e che invece attualmente è dotato di
una delle migliori tecnologie sul mercato». Nel contempo sono state svolte analisi dettagliate sul
sistema fognario che presentava problemi già in passato con numerosi allagamenti. L' indagine oggi
completata su tutto il territorio di Comacchio. Per quanto riguarda la situazione dei divieti di balneazione
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relativi all' estate passata è stato sottolineato a gran voce che sul nostro territorio, non ci sono scarichi
diretti a mare, come invece accade a Rimini, e per quanto riguarda le ipotetiche e ad oggi in nessun
modo confermate responsabilità di Cadf rispetto agli inquinanti (enterococchi intestinali) ci saranno
aggiornamenti a breve, anche perché ci sono una serie di cause collegate a questi eventi,
fortunatamente molto rari, ed una di queste sembra quella che questi variazione di parametri derivino
dal sovraccarico del depuratore di Comacchio. Caterina Bonazza.
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Stop agli allagamenti ai lidi e a Comacchio

Comacchio, 30 ottobre 2015  Lidi all' asciutto
anche in caso di pioggia violenta e stop agli
allagamenti nel Raibosolino. Comacchio punta
alla sicurezza idraulica e continua a indagare
su l l e  poss ib i l i   cause  deg l i   ep i sod i  d '
inquinamento del mare di questa estate. Lo
assicurano il vicesindaco Denis Fantinuoli , l'
assessore ai Lavori pubblici Stefano Parmiani
e l '   ingegnere Carlo Bariani del Cadf,  i l
consorzio di gestione della rete idrica e delle
fognature. Gli impianti sono da oggi a prova di
bombe d' acqua grazie agli interventi in via
Marina e vicino al ponte di San Pietro . L'
investimento nella sicurezza idraulica è
costato a Consorzio e Comune 300 mila euro ,
che hanno permesso di aumentare l' efficienza
e la capacità di assorbire gli eccessi d' acqua.
"In via Marina abbiamo ristabilito l' efficienza
degli impianti che erano ormai datati spiega
Bariani, dirigente del settore tecnico del Cadf 
un sistema di bypass sulla condotta che va al
depuratore permette di scaricare le acque
piovane in eccesso direttamente nel Canale
Navigabile , utilizzando le pompe destinate al
sollevamento delle acque nere". Un disagio in
meno per comacchiesi e turisti, che da anni
fanno i conti con strade e cantine allagate. "In
via Spina , nel quartiere San Pietro  continua 
abbiamo sostituito delle tubazioni di supporto e mandata elettropompe e installato una nuova pompa a
cui se ne accompagna una seconda completamente revisionata". Ora la capacità di smaltire l' acqua è
aumentata del 40 per cento e, assicura, è stata testata. "I lavori non costeranno nulla in bolletta agli
utenti  conclude Bariani  e sono stati realizzati mantenendo in funzione gli impianti". Un passo dopo l'
altro il Cadf, garantisce Bariani, va avanti come succede fin dal 2005 quando ha assunto la gestione
della rete comacchiese. Soddisfatti Fantinuoli e Stefano Parmiani. " L' amministrazione ha fatto un
importante sforzo economico per far fronte alle sempre più frequenti emergenze meteo", dice l'
assessore ai Lavori Pubblici ."E' un primo step sul programma di sicurezza idraulica indispensabile per
Comacchio  conclude Fantinuoli  a breve interverremo ai Lidi Nord, dove speriamo di cominciare i
lavori entro l' inizio del 2016". Monica Forti RIPRODUZIONE RISERVATA.

MONICA FORTI
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